
Чин чином 
вылетает
900 млн руб. за полеты 
высших чиновников 
погасят из бюджета

Как стало известно ”Ъ“, у специ-
ального летного отряда «Россия» 
образовалась кредиторская за-
долженность перед «Аэрофло-
том» в размере почти 1 млрд руб. 
за перелеты высших должност-
ных лиц. Авиакомпания выигра-
ла конкурс на организацию таких 
перевозок еще в конце 2015 года. 
Теперь Минфин предлагает по-
крыть долг за счет ассигнований 
в 1 млрд руб., изначально предус-
мотренных в бюджете 2017 года 
на транспортные нужды, но потом 
перенаправленных управделами 
президента на иные цели.

Минфин предложил способ по-
гашения кредиторской задолжен-
ности ФБГУ «Специальный летный 
отряд 

”
Россия“» (СЛО «Россия») пе-

ред «Аэрофлотом» за оказание агент-
ских услуг по обеспечению переле-
тов высших должностных лиц. Об 
этом 

”
Ъ“ рассказали источники, зна-

комые с ситуацией. Соответствую-
щие поручения еще в октябре дали 
Владимир Путин и вице-премьер 
Аркадий Дворкович, сумма долга — 
900 млн руб., поясняют они.

Конкурс на организацию воздуш-
ных перевозок высших должностных 
лиц РФ, который выиграл «Аэрофлот», 
был объявлен СЛО «Россия» в конце 
2015 года. Общая начальная цена за-
купки составляла 3,9 млрд руб. (око-
ло 185 млн руб. за одну услугу). Ави-
акомпания получила право перево-
зить официальные делегации и долж-
ностных лиц по России, в СНГ, При-
балтику, Европу, США, Канаду, Цен-
тральную, Южную Америку, Азию 
и на Ближний Восток, говорится в ма-
териалах госзакупок. Для этих це-
лей планировалось использовать са-
молеты Ан-148, Falcon, Ил-96, Ту-134, 
Ту-154, Ту-214, Як-40, а также вертоле-
ты AW139 и Ми-8. Подобные конкур-
сы «Аэрофлот» регулярно выигрывал 
с 2012 года; совокупный объем плате-
жей — 12,5 млрд руб. Вчера СЛО «Рос-
сия» объявил очередной конкурс — 
на 2,18 млрд руб., следует из инфор-
мации на портале госзакупок. Услуги 
должны быть оказаны в 2017 году.
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По всей строгости культуры
Станислав Говорухин предлагает коллегам  
дискуссию о защите произведений искусства

Сегодня думский коми-
тет по культуре может 
рассмотреть «законода-
тельные инициативы по 
проблеме нравственных 
ограничений в искусстве 
и защите от вандализма 
в отношении произведе-
ний искусств», сообщи-
ли ”Ъ“ в комитете. Члены 
комитета должны обсу-
дить несколько иници-
атив его председателя 
Станислава Говорухи-
на, в том числе поправки 
к Уголовному кодексу (УК) 
и  Кодексу об администра-
тивных правонарушениях  
 (КоАП) о дополнительных 
 мерах ответственности 
за осквернение объектов 
культуры. Это стало от-
ветом в том числе на дей-
ствия активистов, при-
нуждавших к закрытию 
скандальных выставок. 
Дискуссия о допустимо-
сти цензуры в искусстве 
может продолжиться на 
президентском Совете по 
культуре 2 декабря.

Глава комитета Госдумы 
по культуре режиссер Ста-
нислав Говорухин решил за-
няться законодательной за-
щитой искусства в разгар 
дискуссии о допустимости 
цензуры в культуре. В закры-
тии выставки Джока Стерд-
жеса в Центре фотографии 
имени братьев Люмьер по 
требованию организации 
«Офицеры России» виноват 
не фотограф, говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в комитете, так 

же как в возмущении по по-
воду фильма «Матильда» — 
не его режиссер (запросы 
правоохранителям о его 

проверке направляла депу-
тат от «ЕР» и зампред комите-
та Госдумы по безопасности 
и противодействию корруп-
ции Наталья Поклонская). 
«Можно спорить о возмож-
ности или необходимости 

того или иного вида искус-
ства, но в рамках право-
вых механизмов. Иначе мы 
и получаем ситуацию двой-
ных стандартов»,— говорят 
в комитете. Поправки, кото-
рые выносятся для обсужде-
ния на комитет, касаются УК 
и КоАП. В УК Станислав Гово-
рухин предлагает обсудить 
расширение ст. 214 (ванда-
лизм), специально приспо-
собив ее под специфику сфе-

ры культуры. «Осквернение, 
порчу или уничтожение» 
произведений искусства, 
если причинен значитель-
ный ущерб, депутат предла-
гает наказывать штрафом на 
сумму от 100 тыс. до 1 млн 
руб., исправительными ра-
ботами до года или лишени-
ем свободы до двух лет.

КоАП предложено допол-
нить новой статьей — «Пу-
бличное осквернение произ-

ведений литературы, искус-
ства или народного творче-
ства». За такое правонару-
шение предлагается штра-
фовать граждан на сумму 
50–100 тыс. руб. Альтерна-
тивным наказанием ста-
нут обязательные работы на 
срок до 120 часов или арест 
до 15 суток. При повторном 
совершении правонаруше-
ния депутатам предложе-
но подумать о введении по-
вышенной санкции: штра-
фа от 100 тыс. до 500 тыс. 
руб., обязательных работ до 
200 часов или арест. Отдель-
но в КоАП предложено ввес-
ти санкции как для граждан, 
так и для должностных лиц 
за «воспрепятствование пу-
бличному исполнению (по-
казу) произведения литера-
туры, искусства или народ-
ного творчества во время 
проведения театрально-зре-
лищного, культурно-просве-
тительного или зрелищного 
мероприятия, публичному 
показу фильма». За первое 
такое нарушение гражданам 
будет грозить от 50–100 тыс. 
руб. штрафа, работы до 120 
часов или арест до 15 суток, 
должностным лицам штраф 
от 100 тыс. до 200 тыс. руб.

В ст. 31 основ законода-
тельства РФ о культуре пред-
лагается вписать, что «госу-
дарство гарантирует каждо-
му свободу творчества, пра-
во на творческую деятель-
ность на профессиональ-
ной и любительской осно-
ве». Сейчас в законе уже го-
ворится о недопустимо-
сти вмешательства госу-
дарства в творческую дея-
тельность граждан и орга-

низаций, если она не ведет 
к пропаганде войны, наси-
лия и жестокости, расовой 
и иной нетерпимости. Го-
сподин Говорухин предла-
гает обсудить еще несколь-
ко исключений, когда та-
кой гарантией можно пре-
небречь: в частности, если 
творческая деятельность ве-
дет «к пропаганде, оправда-
нию и поддержке террориз-
ма, наркотических средств».

По поводу цензуры, 
и в частности выступлений 
Константина Райкина, вы-
сказывавшегося 24 октября 
на съезде Союза театраль-
ных деятелей против цен-
зуры в искусстве, «у каждо-
го депутата свое мнение», за-
явил 

”
Ъ“ один из членов ко-

митета по культуре. «На засе-
даниях мы работали в основ-
ном по текущим законопро-
ектам»,— сказал он. Собесед-
ник 

”
Ъ“ не исключает, что 

новая повестка готовится, 
в частности, к заседанию пре-
зидентского Совета по куль-
туре и искусству, которое на-
мечено на 2 декабря (в прош-
лый раз оно проходило 25 де-
кабря 2015 года). Член прези-
дентского Совета по культу-
ре и зампред думского коми-
тета по культуре Александр 
Шолохов заявил 

”
Ъ“, что ну-

жен целый «пакет законо-
проектов о внесении изме-
нений в действующие зако-
ны». Но их принятие потре-
бует «большого объема согла-
сований», в том числе с дру-
гими президентскими сове-
тами, поэтому к 2 декабря до-
работать тексты  невозможно.
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Станислав Говорухин 
призывает прикрыть 
произведения искус-
ства от нападок   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Правительство готово  
нести свой арест
Белый дом без Алексея Улюкаева  
старается работать как ни в чем не бывало

Белый дом прилагает все усилия, что-
бы арест экс-министра экономики Алек-
сея Улюкаева не вызвал явного прави-
тельственного кризиса. Вчера премьер 
Дмитрий Медведев заверил сотрудни-
ков Минэкономики, что претензии на них 
не распространяются, и, по данным ”Ъ“, 
поручил первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову посетить министерство. 
Сам господин Шувалов и Минфин пыта-
ются снять другой напряженный вопрос, 
убеждая, что нет угрозы приватизации 
«Роснефти» и «все идет по плану». Но сам 
план и, в частности, перспективу прода-
жи пакета по схеме господина Улюкаева 
чиновники обсуждать не решаются как 
официально, ссылаясь на отсутствие по-
ручений, так и неофициально.

Заседание правительства в среду (перене-
сено с четверга — в этот день премьер Дмит-
рий Медведев будет участвовать в заседании 
Совбеза у президента в Сочи) прошло в штат-
ном режиме. Прибыл на заседание и первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, вернувший-
ся из рабочей поездки в Японию. Публич-

ная часть ограничилась вступительным сло-
вом премьера: он обратился к сотрудникам 
Минэкономики с надеждой, что «случивше-
еся не скажется на результатах их повседнев-
ной деятельности». Иных заявлений о судь-
бе министерства не последовало. Минэконо-
мики представлял врио руководителя Евге-
ний Елин, сидевший в зале, место господина 
Улюкаева пустовало. Позднее пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков сообщил, что ре-
шений по кандидатам на пост главы Минэко-
номики Владимир Путин пока не принимал и 
ему неизвестно, поступали ли предложения.

Вопросы повестки обсуждались уже за за-
крытыми дверями. Сама она на фоне уголов-
ного обвинения бывшего федерального мини-
стра в угрозах и вымогательстве в отношении 
госкомпании выглядела так, будто была наце-
лена на демонстративное отрицание какого-
либо правительственного кризиса: Белый дом 
обсуждает расширение налоговых льгот для 
работодателей, оплачивающих учебу сотруд-
ников, и штрафы за опасное вождение.
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Дадут по траншее  
как следует
СКР расследует, почему первые лица страны  
на первом пуске с Восточного  
оказались в окопе

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России возбудил уголовное де-
ло о мошенничестве, доставившем не-
удобства руководству страны и военно-
промышленного комплекса, их охране, 
журналистам и десяткам других людей. 
В апреле этого года никто из них не смог 
воспользоваться услугами администра-
тивно-делового комплекса космодрома 
Восточный, в том числе его гостиницей 
и спецплощадкой для наблюдения, сле-
дя за первым запуском ракеты-носителя 
«Союз-2.1а» с тремя российскими спут-
никами буквально из траншеи.

Фигурантами уголовного дела о мо-
шенничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК), которое по материалам, со-
бранным управлением «П» ФСБ России, 
возбудило Главное следственное управле-
ние СКР, являются генеральный директор 
и учредитель ООО «Проектно-строительная 
компания 

”
Микос“» (ПСК «Микос») извест-

ный проектировщик Сергей Островский, 

а также «неустановленные должностные 
лица» «Роскосмоса» и ОАО «Ипромашпром».

В ходе расследования было установле-
но, что в 2013 году в рамках реализации фе-
деральной целевой программы «Развитие 
российских космодромов на 2006–2015 го-
ды» и подпрограммы «Создание обеспечи-
вающей инфраструктуры космодрома Вос-
точный» было запланировано строитель-
ство административно-делового комплек-
са космодрома, включавшего помимо про-
чего пятизвездную гостиницу с бассейном, 
смотровой площадкой, бомбоубежищем 
на 500 человек и комбинатом обществен-
ного питания. На проектирование объекта 
из федерального бюджета было выделено 
143 млн руб., а выполнение данных работ 
в соответствии с распоряжением президен-
та РФ поручено генеральному проектиров-
щику Восточного — проектному институту 
ОАО «Ипромашпром».
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Создаваемый Минстроем ком-
пенсационный фонд дольщи-
ков может получить полномо-
чия по ведению банкротства 
застройщиков. Законопроект 
министерства предусматрива-
ет наделение фонда функция-
ми  арбитражного управляющего 
с одновременным сокращением 
самой процедуры банкротства. 
Юристы отмечают, что поправки 
направлены на защиту интересов 
дольщиков, но опасаются, что 
крупные застройщики в сложной 
ситуации получат больше шансов 
на поддержку фонда.

В связи с созданием компенсаци-
онного фонда дольщиков Минстрой 
предлагает пересмотреть процеду-
ру банкротства застройщиков — ве-
домство подготовило поправки к за-
конам об участии в долевом строи-
тельстве, а также о несостоятель-
ности. Напомним, Минстрой рас-
считывает запустить новый фонд 

с 2017 года — основным вариан-
том объявлено создание госфонда 
на базе НКО «Фонд единого инсти-
тута развития в жилищной сфере», 
входящего в структуру Агентства по 
ипотечному и жилищному кредито-
ванию (см. 

”
Ъ“ от 1 ноября). Предпо-

лагается, что застройщики будут от-
числять в фонд 1% стоимости строи-
тельства — средства пойдут на вы-
плату возмещения дольщикам, за-
стройщики которых банкротятся, и 
займы или безвозмездную финансо-
вую помощь девелоперам для завер-
шения стройки.

Главное изменение, которое 
предлагает Минстрой,— исключе-
ние из процедуры банкротства ар-
битражных управляющих: их функ-
ции фонд будет выполнять сам. По-
сле включения требований доль-
щиков в реестр он должен будет 
предпринять «разумные необходи-
мые действия» для поиска застрой-
щика для завершения строительст-

ва. Если найти его не получится, на 
собрание дольщиков будет выне-
сен вопрос о получении возмеще-
ния (если застройщик платил отчи-
сления в фонд) или об обращении в 
суд с ходатайством о передаче объ-
екта строительства. Саму процеду-
ру банкротства застройщиков пред-
лагается сократить, исключив про-
цедуры наблюдения и финансово-
го оздоровления.

Отметим, что застройщик может 
быть признан судом «системно зна-
чимым» — если он привлекал сред-
ства не менее чем в двух регионах, а 
число дольщиков, обязательства пе-
ред которыми не исполнены, не ме-
нее 5 тыс. Особенность банкротства 
таких девелоперов заключается в не-
допустимости удовлетворения тре-
бований одних дольщиков за счет 
объектов, которые строятся на сред-
ства других. Сейчас проект проходит 
согласования с другими ведомства-
ми, заявили 

”
Ъ“ в Минстрое. В Мин-

экономики, отвечающем за госрегу-
лирование в сфере банкротства, 

”
Ъ“ 

сообщили, что позиция по докумен-
ту пока формируется.

«Поскольку решение проблемы 
дольщиков так или иначе лежит в 
сфере государственных задач, сле-
дует признать верным решение уси-
лить административное регулиро-
вание путем создания специальной 
организации»,— полагает партнер 
юридического бюро «Падва и Эпш-
тейн» Антон Бабенко. По мнению 
руководителя практики банкротст-
ва и антикризисной защиты бизне-
са «Пепеляев Групп» Юлии Литовце-
вой, поправки направлены на уско-
рение процедуры банкротства за-
стройщиков, создание условий для 
завершения строительства и, соот-
ветственно, большую защиту инте-
ресов дольщиков. 

Идею исключить процедуры 
наблюдения и финоздоровления 
юристы называют правильной. 

«В большинстве случаев эти про-
цедуры становятся только отсроч-
кой для должника и ничего не да-
ют кредиторам»,— говорит Антон 
Бабенко. «Практически во всех слу-
чаях уже при проверке обоснован-
ности заявления о банкротстве оче-
видна невозможность восстановле-
ния платежеспособности застрой-
щика и отсутствие необходимости 
в стадии наблюдения»,— соглаша-
ется Юлия Литовцева, добавляя, 
что процедура финоздоровления 
показала себя «как абсолютно не-
востребованная» при банкротст-
ве строителей. При этом она под-
черкивает, что необходимо обеспе-
чить прозрачность принятия фон-
дом решения об оказании финан-
совой помощи или о выборе иного 
застройщика — госпожа Литовцева 
опасается, что у крупных игроков 
будет больше шансов на получение 
такой поддержки.

Евгения Крючкова

Фонд дольщиков разберется со строителями
Минстрой предлагает ему самостоятельно управлять их банкротствами

экономическая политика
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МЭА ждет экологической 
умеренности

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) в целом сохранило 
долгосрочный прогноз спроса на ми-
ровом рынке нефти. Как следует из 
обнародованного вчера годового об-
зора агентства (World Energy Outlook 
2016), по основному сценарию к 
2040 году мировой спрос вырастет 
на 12% — до 103,5 млн баррелей в 
сутки (б/с) — с 92,5 млн б/с в 2015 
году. Вышедший неделей ранее 
долгосрочный прогноз ОПЕК обещал 
несколько больший рост спроса к 
2040 году — до 109,4 млн б/с (ме-
тодики подсчета двух организаций, 
впрочем, несколько отличаются). 

Три варианта своего прогноза 
МЭА ставит в зависимость от степени 
выполнения Парижского соглашения, 
которое ставит целью сокращение 
вредных выбросов и снижение за-
висимости экономик от ископаемого 
топлива. Основной сценарий предпо-
лагает умеренное выполнение норм 
этого документа наряду с соблюдени-
ем действующего законодательства. 

Специальный сценарий предполагает 
строгое соблюдение соглашения (что 
должно вызвать резкое сокращению 
нефтяных цен). Третий сценарий 
норм соглашения вовсе не учитывает 
(см. график).

По основному сценарию МЭА, 
рост спроса к 2040 году до 103,5 млн 
б/с в большей степени удовлетворят 
страны ОПЕК — доля картеля на 
рынке к 2040 году вырастет до 50%, 
вернувшись к показателю 70-х годов. 
Рост спроса на нефть будет поддер-
жан прежде всего перевозчиками 
грузов, авиационной и нефтехими-
ческой промышленностью — здесь 
применить альтернативные источники 
энергии затруднительно. На транс-
портный и нефтехимический сектора 
будет приходиться до 73% спроса 
на нефть к 2040 году против 68% в 
2015-м, отмечает МЭА. По странам 
основным драйвером роста спроса 
на нефть в будущем станет Индия. 
При этом крупнейшим потребителем 
нефти в мире в начале 2030-х годов 
станет Китай, который обгонит по это-
му показателю США, полагают в МЭА.

Специальный сценарий предпо-
лагает рост популярности электро-
мобилей и потребления биотоплива. 
По нему, мировой спрос на нефть 
достигнет своего пика к 2020 году 
и составит лишь 93,3 млн баррелей 
в сутки. После этого он начнет 
стремительно снижаться и к концу 
2020-х годов будет падать более чем 
на 1 млн баррелей в годовом выра-
жении. Наконец, третий сценарий 
агентства, не учитывающий обяза-
тельств Парижского соглашения, 
предполагает самый значительный 
рост спроса на нефть — до 117 млн 
баррелей в сутки к 2040 году.

Вадим Вислогузов
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основной сценарий

специальный сценарий

Премьер-министры стран 
ЕАЭС вчера согласовали 
проект нового Таможен-
ного кодекса Евразийско-
го союза — это позволит 
уже до конца 2016 года ут-
вердить документ, пере-
говоры по которому ве-
лись последние шесть 
лет. Основные  изменения 
коснутся переноса  ряда 
полномочий на уровень 
ЕЭК, а также упроще-
ния таможенных проце-
дур для бизнеса. Вчера 
же был утвержден пакет 
документов об обраще-
нии лекарств, предпола-
гающий создание единого 
рынка препаратов в ЕАЭС 
и их взаимное признание 
на территории союза.

В Москве вчера прош-
ло заседание межправсо-
вета ЕАЭС, участие в кото-
ром приняли главы прави-
тельств пяти стран союза. 
Практически вся встреча бы-
ла посвящена обсуждению 
проекта Таможенного ко-
декса (ТК) Евразийского сою-
за. Для его согласования по-
требовалось не только рас-
ширенное заседание с при-
влечением профильных чи-
новников (по словам участ-
ников, обсуждение оказа-
лось весьма бурным), но и 
дополнительные продолжи-
тельные консультации пя-
ти премьеров, в течение ко-
торых список документов к 
подписанию несколько раз 
правился. В итоге Дмитрий 
Медведев сообщил, что в по-
недельник все стороны по-
лучат окончательный текст 
проекта, не без иронии заме-
тив, что коллеги из Белорус-
сии «вели себя исключитель-
но конструктивно».

Подписать ТК должны 
главы стран союза на встре-
че в декабре — если это про-
изойдет, кодекс вступит в 
силу с начала 2017 года. До-
кумент, который должен 
прийти на смену кодексу Та-
моженного союза 2009 го-
да, планировалось принять 
еще до конца прошлого го-
да, однако этот срок был со-
рван, затем согласование 
было перенесено на конец 
октября 2016-го, тогда из бо-

лее чем 600 правок, предло-
женных странами, осталось 
около десятка несогласо-
ванных. Но и на следующей 
встрече премьеров в Мин-
ске не удалось согласовать 
правила по уплате пошлин 
резидентами свободных 
экономических зон.

Новый кодекс, по словам 
главы ЕЭК Тиграна Саркися-
на, «сведет общение бизнеса 
и таможенных администра-
торов к минимуму». Как ра-
нее писал 

”
Ъ“, изменения, 

в частности, коснутся стату-
са уполномоченных эконо-
мических операторов (над-
ежные поставщики смогут 
получить дополнительные 
привилегии на границе) и 
правил определения тамо-
женной стоимости, в частно-
сти, ее отложенного опреде-
ления, о чем просил бизнес 
(см. 

”
Ъ“ от 18 августа). С мо-

мента направления проекта 
на внутригосударственные 
согласования существенных 
изменений в кодекс внесено 
не было, но стороны, в част-
ности, договорились о воз-
можности создания магази-
нов duty free и по прилете (в 
том числе при перелете из 
другой страны союза), сооб-
щил источник в ЕЭК.

Вчера на встрече также 
был подписан пакет доку-
ментов, необходимый для 
запуска общего рынка ле-
карств (формально еди-
ный рынок начал действо-
вать с 1 февраля этого года). 
В ЕЭК надеются, что согла-
шение станет модельным. 
По другим ключевым рын-
кам, включая энергетику и 
финансы, сроки гармониза-
ции регулирования отодви-
нуты до 2019–2025 годов. Од-
нако и в случае с лекарства-
ми до конца 2020 года про-
изводители смогут сами вы-
бирать, по каким правилам 
регистрировать лекарства 
— по нормам своей страны 
или ЕАЭС. На национальном 
уровне пока останется и ре-
гулирование вопросов адми-
нистрирования этого рын-
ка, страны будут сами про-
водить процедуры государ-
ственных закупок лекарств.

Татьяна Едовина

Евразийский союз 
готов к кодификации
Страны пятерки согласовали 
общие таможенные правила

В то же время, по данным 

”
Ъ“, по окончании заседания 

Дмитрий Медведев поручил 
Игорю Шувалову встретиться 
с сотрудниками Минэкономи-
ки, чтобы успокоить их. Пресс-
секретарь премьера это не под-
твердила, но и не опровергла.

Впрочем, как и предпола-
гал 

”
Ъ“, задержание, домаш-

ний арест и последующая от-
ставка Алексея Улюкаева уже 
поставили под вопрос прива-
тизацию госпакета в 19,5% ак-
ций «Роснефти» — она долж-
на принести в бюджет не ме-
нее 710 млрд руб. Вчера, гово-
ря о сделке, господин Шувалов 
невольно цитировал Егора Ле-
това: «Все идет по плану»,— за-
верил он, но назвать потенци-
альных покупателей госпакета 
отказался, сославшись на кон-
фиденциальность. До этого по-
следним схему приватизации 
«Роснефти» официально ком-
ментировал Алексей Улюкаев 
— он предлагал разрешить са-
мой компании выкупить пакет, 
чтобы обеспечить поступление 
денег в бюджет до конца года, 
при условии обязательной по-
следующей перепродажи.

Вопрос о схеме может быть 
одним из ключевых. Так, в хо-
де изучения вопроса 

”
Ъ“ уда-

лось выяснить, что исходно 
Минэкономики готовило для 
правительства два проекта ре-
шений по вопросу приватиза-
ции госпакета акций «Башнеф-
ти» — один из них предпола-
гал сбор заявок от всех претен-
дентов на участие в приватиза-
ционных торгах, а второй, ре-
ализованный,— прямую про-
дажу бумаг «Башнефти» НК 
«Роснефть». Именно якобы за 
участие в лоббировании ин-
тересов «Роснефти», по версии 
следствия, Алексей Улюкаев и 
«вымогал» у нее $2 млн. В Мин-
экономики 

”
Ъ“ заверили, что 

предложение о прямой прода-
же внесено в правительство «в 
соответствии с рекомендация-
ми инвестконсультанта (

”
ВТБ 

Капитал“.— 
”
Ъ“)»,— что вновь 

поднимает вопрос о том, мог 
ли господин Улюкаев повли-
ять на сделку.

На этом фоне неудивитель-
но, что участие в задержании 
экс-министра ФСБ, как и слу-
хи о «разработке» силовика-
ми его коллег федерального 
уровня сделали обсуждение 

вопроса чиновниками невоз-
можным. Все собеседники 

”
Ъ“ 

дали понять, что в нынешних 
условиях разговаривать на та-
кие темы не готовы. При этом 
и формальная часть подготов-
ки сделки не выглядит сколь-
ко-нибудь проработанной. 
Официально на вопросы 

”
Ъ“ 

о схеме продажи акций в Мин-
экономики лишь повторяли, 
что «единственный документ, 
касающийся способа отчужде-
ния акций 

”
Роснефти“,— ди-

ректива правительства членам 
совета директоров 

”
Роснефте-

газа“ (владеет 69,5% акций) о 
реализации сделки до 5 декаб-
ря, срок завершения расчетов 
с покупателем не позднее 15 
декабря». Информацией о том, 
согласована ли инвестпрог-
рамма «Роснефтегаза» с учетом 
приватизации «Роснефти» и ка-
кова ее схема, Минэкономики 
«не располагает». Поручений 
Росимуществу или профиль-
ному департаменту министер-
ства готовить проекты дирек-
тив для совета директоров 
«Роснефти» о покупке или про-
даже 19,5% на открытом рынке 

в министерство «не поступа-
ло». В самом агентстве сообщи-
ли что «работа по подготовке 
продажи пакета акций Роснеф-
ти ведётся в прежнем режиме, 
инвестконсультант прораба-
тывает все возможные вариан-
ты, а дополнительных поруче-
ний по проработке конкретно-
го варианта продажи Росиму-
щество не получало».

На следующий день после 
выхода директивы Алексей 
Улюкаев заверял, что обязы-
вающие предложения от пре-
тендентов на «Роснефть» бу-
дут «вот-вот сделаны, в ноя-
бре». Вчера, однако, пресс-се-
кретарь компании Михаил Ле-
онтьев не смог уточнить 

”
Ъ“, 

направляла ли компания та-
кое предложение. О других за-
явках тоже пока ничего не из-
вестно. Неясны и финансовые 
перспективы: чистый долг 
«Роснефти» на конец третье-
го квартала составлял 1,65 тр-
лн руб., общий — 2,9 трлн 
руб., а на счетах компании бы-
ло 787 млрд руб. В четвертом 
квартале «Роснефть» должна 
погасить долг на $1,8 млрд, а 
в 2017 году — на $12,9 млрд, и 
как она могла бы финансиро-
вать сделку, непонятно. Госпо-
дин Леонтьев на это лишь до-
вольно туманно отмечал: «Есть 
директива и по ней можно су-
дить, что госорганы располага-
ют информацией о наличии у 
компании таких средств».

Евгений Елин сказал 
”
Ъ“, 

что не в курсе последних ини-
циатив Минэкономики в отно-
шении приватизации «Роснеф-
ти» (как замминистра он зани-
мался торгами и закупками го-
скомпаний — темой последне-
го официального совещания, 
проведенного Алексеем Улю-
каевым в офисе министерст-
ва) и нужно время, «чтобы ра-
зобраться в этих вопросах».

Чиновники сейчас опаса-
ются разговаривать не только 
с прессой, но и между собой, 
предпочитая формальный до-
кументооборот, утверждали в 
последние дни собеседники 

”
Ъ“ и в Белом доме, и в мини-

стерствах, не берясь оценить, 
насколько реалистично в та-
ких условиях продать пакет 
«Роснефти», в офисе которой 
был задержан экс-министр. Но 
бюджет продолжает рассчиты-
вать на деньги от приватиза-
ции: вчера Госдума приняла во 
втором чтении законопроект, 
позволяющий «Роснефтегазу» 
не учитывать в налоговой ба-
зе по налогу на прибыль дохо-
ды от продажи 19,5% акций го-
скомпании, если они полно-
стью уйдут в казну.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова, 
Иван Сафронов,  
Дмитрий Козлов;  
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Правительство готово  
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По всей строгости культуры

Режиссер «Матильды» Алексей Учитель за-
явил 

”
Ъ“, что еще не знаком с конкретными 

предложениями депутатов, но проблема да-
же не в цензуре. «Речь идет о том, что высту-
пает ряд людей или организаций, в которых 
может быть пять человек и которые могут 
быть не зарегистрированы, они могут пи-
сать письма, нападать, врываться в театры, 
на выставки,— говорит он.— И если против 
такого вандализма идет речь, то это правиль-

но». Маргинальные люди «начинают спла-
чиваться в группы, сжигать даже плакаты и 
портреты», они «привлекают внимание», го-
ворит режиссер, но ни у кого не «возникает 
желания их проверить».

Ранее РБК сообщал, что встречу с рядом 
деятелей культуры, включая Константина 
Райкина, провел 9 ноября первый замести-
тель главы администрации президента Сер-
гей Кириенко, обсуждались там и вопросы 
цензуры. По словам господина Шолохова, 
«предварительные консультации с сообще-

ством не могли закончить дискуссию». Поэ-
тому он не исключает, что «во время совета 
кто-то из коллег может поднять вопрос». Пе-
ред обсуждением бюджета в Госдуме с деяте-
лями культуры 14 ноября встретился и спи-
кер нижней палаты Вячеслав Володин. С ни-
ми обсуждалось укрепление материально-
технической базы муниципальных домов 
культуры и «помощь некоммерческим орга-
низациям, которые занимаются поддержкой 
актеров, вышедших на заслуженный отдых».

Максим Иванов

Опять председатель
Борис Грызлов возглавит совет директоров 
корпорации «Тактическое ракетное вооружение»

У корпорации «Тактическое ракетное во-
оружение» (КТРВ), производящей сред-
ства авиационного поражения, подвод-
ного и гиперзвукового оружия, в скором 
времени сменится председатель сове-
та директоров. Как стало известно ”Ъ“, 
место вице-премьера Дмитрия Рогози-
на займет экс-спикер Госдумы, экс-гла-
ва МВД и полпред РФ в контактной груп-
пе по урегулированию ситуации на Укра-
ине Борис Грызлов. Цель — разгрузить 
вице-премьера, занимающего анало-
гичные посты в госкорпорации «Роскос-
мос» и Фонде перспективных исследо-
ваний. Место председателя набсовета 
госкорпорации «Росатом», которое сей-
час занимает господин Грызлов, перей-
дет к первому замглавы администрации 
президента Сергею Кириенко.

О том, что Борис Грызлов возглавит совет 
директоров КТРВ вместо Дмитрия Рогозина, 

”
Ъ“ рассказали несколько источников в обо-

ронно-промышленном комплексе. «Де-фак-
то решение принято и согласовано со всеми 
заинтересованными сторонами, де-юре все 
кадровые перестановки в совете будут про-
изведены в конце ноября или начале декаб-
ря»,— подтвердил чиновник, близкий к ру-
ководству Минпромторга. По его словам, ве-
домство уже приступило к подготовке со-
ответствующей директивы. Получить опе-
ративные комментарии господ Рогозина и 
Грызлова вчера вечером 

”
Ъ“ не удалось.

Вопрос о трудоустройстве Бориса Грызло-
ва встал после кадровых перестановок в ру-
ководстве «Росатома», произошедших 5 ок-
тября,— в тот день гендиректор госкорпо-
рации Сергей Кириенко был назначен пер-
вым замглавы администрации президента, 
курирующим внутреннюю политику. Тог-
да же, по данным источников 

”
Ъ“, в Крем-

ле и правительстве было принято решение 
не просто оставить его рядовым членом на-
блюдательного совета госкорпорации, а из-
брать его председателем. Считалось, что это 
назначение позволит господину Кириенко 
не только сохранить влияние в госкорпора-
ции, но и превратит его в человека, де-фак-
то ответственного за развитие всей отрасли 
(см. “Ъ от 6 октября). «Сергей Владиленович 
возглавит наблюдательный совет 

”
Росато-

ма“, как только будут оформлены все необ-
ходимые документы, а Борис Всеволодович, 
соответственно, из совета выйдет, рядовым 
членом там он оставаться не собирается»,— 
сказал вчера близкий к АП собеседник 

”
Ъ“.

По данным 
”
Ъ“, поиск нового места для 

господина Грызлова шел несколько не-
дель. Назначение бывшего высокопостав-

ленного чиновника председателем совета 
директоров крупного холдинга хоть и вос-
принимается как почетная пенсия, но зача-
стую необходимо для поддержания стату-
са (например, экс-глава СВР Михаил Фрад-
ков недавно возглавил совет директоров 
одного из крупнейших предприятий про-
мышленности — концерна ВКО «Алмаз-Ан-
тей»). Подбор должности для Бориса Грыз-
лова был сопряжен с некоторыми сложно-
стями. Часть из них была связана с тем, что 
помимо председательства в наблюдатель-
ном совете «Росатома» он имеет статус пол-
преда РФ в контактной группе по урегули-
рованию ситуации на Украине: так, 23 ноя-
бря Борису Грызлову предстоит обсудить в 
рамках этой группы закон об особом стату-
се Донбасса. «Украинскому вопросу он уде-
лял гораздо больше времени, нежели атом-
ной отрасли, потому что главный по атому 
был Сергей Кириенко — и все это понима-
ли, а к полпредству в группе он относился 
как к личному поручению президента»,— 
утверждает федеральный чиновник, лично 
знакомый с экс-спикером Госдумы.

Вариант с КТРВ стал возможным из-за сте-
чения обстоятельств, говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к совету директоров корпора-

ции: господин Рогозин приходил в КТРВ для 
того, чтобы обеспечить интеграцию концер-
на «Морское подводное оружие — Гидро-
прибор» в состав корпорации, этот процесс 
начался в 2015 году и идет успешно, далее 
его непосредственного участия не требует-
ся. Вице-премьер также совмещал пост в со-
вете директоров КТРВ с председательством 
в наблюдательных советах госкорпорации 
«Роскосмос» и Фонда перспективных ис-
следований, его было необходимо разгру-
зить, считает собеседник 

”
Ъ“: «По факту Бо-

рису Грызлову придется заниматься вопро-
сами вроде распределения дивидендов, ут-
верждения годовых отчетов и проведения 
ежеквартальных заседаний. Это никак не 
повлияет на его работу полпредом РФ в кон-
тактной группе по Украине».

Отметим, что Дмитрий Рогозин в ноябре 
2012 года покинул кресло председателя на-
блюдательного совета «Росатома», уступив 
место экс-спикеру Госдумы, не занимавше-
му к тому моменту никаких должностей в 
органах власти с декабря 2011 года. Тогда 
перестановка объяснялась тем, что госпо-
дину Рогозину поручили курировать в пра-
вительстве атомный надзор, что создало 
ему конфликт интересов с постом предсе-
дателя набсовета «Росатома» (см. 

”
Ъ“ от 19 

ноября 2012 года).
Иван Сафронов

У подмосковного избиркома прорежется «Голос»
Элла Памфилова рекомендовала назначить в комиссию  
эксперта по выборам Андрея Бузина

Центризбирком по инициативе его гла-
вы Эллы Памфиловой предложил наз-
начить в новый состав избирательной 
комиссии Московской области сопред-
седателя движения в защиту избира-
тельных прав «Голос» Андрея Бузина. 
 Госпожа Памфилова отметила, что не 
хочет терять для избирательной систе-
мы «человека с таким опытом» и уже  
договорилась об этом с губернатором 
Андреем Воробьевым. Андрей Бузин 
сказал, что не сможет изменить ситуа-
цию во всей области, зато при нем ко-
миссия будет «опасаться принимать 
одиозные решения».

В этом году в избирательных комиссиях 
55 регионов пройдет ротация, а ЦИК в соот-
ветствии с законом предлагает двух канди-
датов в состав каждого регионального из-
биркома: одного — по квоте губернатора, 
второго — по квоте заксобрания. Комиссия 
формируется сроком на пять лет.

Кандидатура Андрея Бузина была пред-
ложена для назначения Андрею Воробьеву. 
«Это моя инициатива, это моя просьба, я кон-
сультации предварительно с Андреем Юрье-
вичем провела»,— сказала председатель ЦИ-
Ка Элла Памфилова. Она добавила, что не 
хотелось бы терять для избирательной сис-
темы «человека с таким опытом, с таким ав-
торитетом в экспертном сообществе». Глава 
Межрегионального объединения избирате-
лей кандидат юридических наук Андрей Бу-
зин с 1993 по 2001 год был членом избирко-
мов всех уровней, от участковых до ЦИК РФ, 
в 1997-м был председателем окружной из-
бирательной комиссии по выборам депута-
та Мосгордумы, с 2001 по июнь 2009 года — 
членом Мосгоризбиркома с правом совеща-
тельного голоса. Долгое время был экспер-
том ассоциации «Голос», ведущей организа-
ции по общественному наблюдению за вы-
борами в России, которая с 2013 года прев-
ратилась в движение — после того как Ми-

нюст принудительно включил ее в список 
иностранных агентов. Сейчас является со-
председателем движения.

По словам госпожи Памфиловой, Андрей 
Воробьев уже одобрил кандидатуру Андрея 
Бузина. «Надо отдать должное, он с понима-
нием отнесся, считает, что присутствие Анд-
рея Бузина в составе Московской областной 
избирательной комиссии придаст новый 
импульс комиссии, новое качество»,— ска-
зала Элла Памфилова. При этом члены ЦИКа 
отказались рекомендовать Андрея Бузина в 
состав избиркома Москвы. «Слишком меня 
администрация Москвы не любит»,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Бузин.

Одновременно Центризбирком предло-
жил в члены Мособлизбиркома Ирину Коно-
валову, которая занимала пост главы комис-

сии с июля. Напомним, в июне пост предсе-
дателя покинул Ирек Вильданов по рекомен-
дации ЦИКа и лично Эллы Памфиловой. Го-
сподин Вильданов в оппозиционной среде 
считался фигурой одиозной. В апреле ЦИК 
решил отменить скандальные муниципаль-
ные выборы в подмосковной Барвихе, на ко-
торые поступило большое количество жалоб 
от оппозиции. Место господина Вильданова 
в июле пытался занять и Андрей Бузин, но 
большинство членов ЦИКа проголосовало за 
Ирину Коновалову. «Поставили в укор Виль-
данову слишком тесные связи с администра-
цией области и после этого выбрали Коно-
валову, которую рекомендовала админист-
рация»,— заметил господин Бузин, добавив, 
что госпожа Коновалова «неопытная» и пока 
свою роль выполняла «номинально».

В ближайшее время губернатор и облду-
ма Подмосковья должны назначить по семь 
человек в комиссию. После того как комис-
сия будет сформирована, ЦИК дополнитель-
но рекомендует одного из членов на пост 
председателя. Заместителя и секретаря ко-
миссия выбирает самостоятельно. «Я мо-
гу сам себя выдвинуть»,— сказал 

”
Ъ“ Анд-

рей Бузин. Он отмечает, что в роли члена ко-
миссии с правом решающего голоса «не смо-
жет повлиять на ситуацию в целом в Москов-
ской области». «В каждом районе своя адми-
нистрация, свои интересы, и территориаль-
ные комиссии подчиняются им. Мособлиз-
бирком не очень может влиять на их поведе-
ние,— отмечает он.— В Подмосковье очень 
жесткие выборы: там дорогая земля, и адми-
нистрации жестко относятся ко всем конку-
рентам с противоположными интересами». 
Вместе с тем, по его словам, после его назна-
чения «комиссия будет более тщательно ра-
ботать и будет немножко опасаться прини-
мать явно вызывающие, одиозные реше-
ния», так как он будет привлекать к ним вни-
мание общества.

Таисия Бекбулатова

Элла Памфилова не хочет лишать 
российскую избирательную систему 
«Голоса»  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Новосибирский суд вчера арестовал руко-
водителя управления СКР по Кемеровской 
области Сергея Калинкина. Следствие счи-
тает его участников группы, вымогавшей 
у совладельца угольного разреза контроль-
ный пакет акций предприятия стоимостью 
1 млрд руб. Сам генерал связал свое пре-
следование с переделом собственности 
в угольной отрасли Кузбасса, попросив гла-
ву СКР Александра Бастрыкина разобрать-
ся в ситуации.

Согласно оглашенным в Центральном  
райсуде Новосибирска материалам, 11 июля 
2016 года по указанию генерала Калинкина в 
отношении совладельца разреза «Инской» Ан-
тона Цыганкова было заведено дело о злоупо-
треблении полномочиями с причинением тяж-
ких последствий (ч. 2 ст. 201 УК РФ). У разреза 
накопилось более 500 млн руб. кредиторской 
задолженности, а более 800 шахтеров свыше 
двух месяцев не получали зарплату. Предпри-
нимателя задержали.

На следующий день, по версии следствия, 
глава управления СКР организовал в своем ве-
домстве для вице-губернаторов Кемеровской 
области Александра Данильченко и Алексея 
Иванова, а также начальника департамента 
обладминистрации Елены Троицкой встречу 
с задержанным. Как считает следствие, чинов-
ники потребовали у господина Цыганкова при-
надлежащий ему 51% акций угольного разреза 
стоимостью 1 млрд руб. По версии следствия, 
действовали они в интересах местного уголь-
ного олигарха Александра Щукина. После того 
как коммерсант согласился отдать акции, в СУ 
СКР пригласили доверенное лицо бизнесмена 
Щукина Геннадия Вернигора. Он якобы потре-
бовал оформить доверенность на отчуждение 
акций путем дарения, а не купли-продажи. Это 
позволило бы исключить возможность прио-
бретения ценных бумаг акционерами разреза 
в преимущественном порядке. После подписа-
ния документов коммерсанта отпустили.

14 ноября в рамках дела о вымогательстве 
(ч. 3 ст. 163) сотрудники центрального аппарата 
СКР задержали генерала Калинкина и его под-
чиненных — заместителя руководителя отдела 
Сергея Крюкова и следователя Артемия Шеве-
лева. Вместе с ними были задержаны вице-гу-

бернаторы Данильченко и Иванов, начальник 
департамента Троицкая, бизнесмен Щукин и 
его юрист Вернигор.

В начале своего выступления генерал Калин-
кин (кстати, по первому образованию он гор-
ный электромеханик), ареста которого потре-
бовало следствие, рассказал об истории шахтер-
ских бунтов в России, причинами которых стала 
невыплата горнякам зарплаты. «Шахтеры двух 
смен отказались спускаться в шахту (

”
Инская“.— 

”
Ъ“). Они угрожали перекрыть Транссиб. Пред-

ставляете, что такое перекрыть железнодорож-
ную магистраль? Вот что было поводом для про-
ведения проверки на разрезе, а не какой-то там 
звонок Александра Филипповича Щукина»,— 
заявил генерал. Он отметил, что господин Цы-
ганков — номинальный акционер разреза.

Через присутствующих в зале журналистов 
генерал обратился к главе СКР Александру Ба-
стрыкину с просьбой прислать проверенных 
людей, способных разобраться в ситуации.

Генерал просил избрать ему не связанную с 
заключением под стражу меру пресечения, на-
пример домашний арест или подписку о невы-
езде. Когда судья удалилась в совещательную 
комнату, господин Калинкин успел пообщать-
ся с прессой. Само дело генерал связывает с 
переделом собственности в угольной отрасли 
Кузбасса. «Уверен, что даже не я являюсь объ-
ектом этого преследования. Я видел, со мной 
в автозаке ехал Щукин Александр Филиппо-
вич. Уверен, что следствие сейчас с ним будет 
работать в условиях изоляции. А в условиях то-
го, что ему скоро должно исполниться 66 лет, 
сам он живет здесь один, а семья проживает за 
границей,— это стопроцентное основание по-
лагать, что он может скрыться. А я, мои подчи-
ненные, заместители губернатора нужны, про-
сто чтобы создать видимость нашей преступ-
ной группы»,— заявил господин Калинкин. Он 
также отметил, что служил ведомству «верой и 
правдой», но разочаровался в службе и готов 
хоть сейчас подать рапорт об отставке.

Суд арестовал генерала до 13 января 2017 го-
да. На тот же срок был заключен под стражу Ген-
надий Вернигора. Мера пресечения другим фи-
гурантам дела будет избираться 18 ноября.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Бывший вице-губернатор Санкт- 
Петербурга, а ныне вице-президент 
банка «Российский капитал» Марат 
Оганесян задержан по подозрению  
в организации хищения более 50 млн 
руб. бюджетных средств, выделен- 
ных на электронное оборудование  
петербургской «Зенит-Арены». Экс-
чиновник отвечал за проект с 2013  
по 2015 год, при этом долгострой про-
должается уже более десяти лет, его 
стоимость превысила 40 млрд руб. 
Нынешний куратор стройки вице-гу-
бернатор Игорь Албин вчера заявил, 
что ущерб от махинаций на этом объ-
екте составил более 700 млн руб.

Следователи задержали Марата Огане-
сяна вчера утром в его квартире в Москве 
и перевезли в Санкт-Петербург, где ему се-
годня будет предъявлено обвинение в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) 
и избрана мера пресечения (следствие на-
стаивает на его содержании под стражей).

Уголовное дело было возбуждено ГСУ 
СКР по Санкт-Петербургу в феврале 2016 
года по инициативе бывшего генподряд-
чика стройки ЗАО «ИК 

”
Трансстрой“», кон-

тракт с которым Смольный расторг со скан-
далом. В 2014 году субподрядчик компа-
нии АО «Театрально-декорационные мас-
терские» (ТДМ) получил аванс более 50 млн 
руб. на монтаж и наладку на стадионе ря-
да электронных систем, в частности свето-
диодного видеотабло. Однако работы были 
перепоручены другим фирмам, в том чи-
сле аффилированным с ТДМ «Стейдж Тех-
нолоджи Констракшн» и «Промэлектро-
ника СПб», но в итоге не выполнены. По 
версии следствия, пройдя через цепочку 
фирм-однодневок, средства исчезли. В ию-
ле 2016 года сотрудники ГСУ СКР при под-
держке полиции провели серию обысков 
в этих организациях, придя к выводу, что 
ТДМ (известна участием в строительстве 
второй сцены Мариинки) была основным 
игроком в реализации схемы хищения, а 
субподряд ей обеспечил курировавший 

строительство стадиона Марат Оганесян 
(именно он на предыдущих постах был за-
казчиком строительства новой сцены Ма-
риинки и реконструкции Большого теа-
тра). В ГСУ СКР считают, что господин Ога-
несян «заведомо знал об отсутствии у ТДМ 
намерения расходовать полученный аванс 
на поставку табло для стадиона». Источник 

”
Ъ“ в силовых структурах полагает, что за 

лоббирование интересов ТДМ он якобы 
должен был получить порядка 15% от 2 мл-
рд руб., на которые компания заключила 
контракты (авансовые платежи по ним со-
ставили около 150 млн руб.).

Предполагаемыми подельниками экс-
вице-губернатора в СКР называют его дав-
него соратника Александра Янчика (быв-
шего первого зампреда комитета по строи-
тельству администрации Санкт-Петербур-
га, подписавшего документы на перечи-
сление аванса) и директора Александрин-
ского театра Григория Попова, «осуществ-
лявшего реальное руководство» ТДМ (по 
данным источников 

”
Ъ“, на тот момент 

он был фактическим собственником ком-
пании), а соучастниками хищений — фи-
нансиста компании Елену Ковалеву и ди-
ректора «дочки» ТДМ «Стейдж Технолоджи 
Констракшн» Артема Куспица. Из них пер-
вые трое, по данным СКР, активно сотруд-
ничают со следствием, а господин Куспиц, 
не признавший вину, уже около полугода 
находится в СИЗО.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

сообщил, что в 2014 году, когда компания 
«Инжтрансстрой СПб» была генподряд-
чиком строительства стадиона, она по ре-
комендации «куратора со стороны заказ-
чика» (на тот момент им был Марат Ога-
несян) заключила контракты с ТДМ, в 
том числе на поставку электронных таб-
ло и систем движения крыши, но 50 млн 
руб., которые компания получила на таб-
ло, в итоге были зачтены в рамках друго-
го контракта, который касался поставки 
тележек для раздвижной кровли стадио-
на. Этот контракт все равно не был отрабо-

тан, добавил собеседник 
”
Ъ“. В «Инжтранс-

строе СПб» от комментариев отказались.
Другой знакомый с ситуацией источ-

ник уточнил, что из четырех контрактов с 
ТДМ и аффилированными с ним структу-
рами два были расторгнуты по обоюдно-
му соглашению с генподрядчиком, а по по-
воду двух других, в том числе касающихся 
фигурирующей в уголовном деле суммы, 
компании обменялись встречными иска-
ми, и в итоге арбитражные суды вынесли 
решение, из которого следует, что факти-
чески «никто никому не должен».

Аудитор Контрольно-счетной палаты 
(КСП) Санкт-Петербурга Юрий Илларионов, 
руководивший мониторингом расходова-
ния бюджетных средств на этой стройке, от-
метил, что вопрос о фигурирующих в уго-
ловном деле 50 млн руб., скорее всего, каса-
ется спора хозяйствующих субъектов и дол-
жен решаться в арбитраже. Другой источ-
ник 

”
Ъ“ в системе городской власти счита-

ет, что реальным инициатором уголовного 
преследования господина Оганесяна явля-
ется сменивший его куратор стройки вице-
губернатор Игорь Албин. Вчера он заявил в 
своем Twitter, что ущерб от всех махинаций 
на стадионе составил более 700 млн руб.

Отметим, что «Зенит-Арену» не могут по-
строить уже десять лет, а ее стоимость пре-
высила 40 млрд руб. За это время правоох-
ранительные органы возбудили несколь-
ко уголовных дел о мошенничестве. При 
этом в июле этого года в КСП по итогам мо-
ниторинга заявляли, что власти города пло-
хо контролируют целевое использование 
бюджетных средств генподрядчиком, что 
может сказаться на сроках исполнения го-
сконтрактов: объем неосвоенных ассигно-
ваний составил на тот момент 2,66 млрд 
руб., а непогашенный подрядчиком аванс 
вырос за последние полгода с 1,72 млрд до 
2,74 млрд руб., подсчитали аудиторы.

Владислав Литовченко,  
Лидия Горборукова,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Главный кузбасский следователь 
вспомнил о шахтерских бунтах
Когда суд решал вопрос о его аресте

Вице-губернатор высветился на табло
СКР просит арестовать чиновника, отвечавшего за оборудование «Зенит-Арены»

Вчера сотрудники СКР провели обыск 
в офисе АО «Роснано» и изъяли там большое 
количество документов. Впрочем, в уго-
ловном деле, в рамках которого проводи-
лось мероприятие, компания, скорее все-
го, будет признана потерпевшей стороной. 
Речь идет о хищении 1 млрд руб., которые 
«Роснано» выделило несколько лет назад 
для постройки в Ярославской области но-
вейшего предприятия по производству жиз-
ненно важных нановакцин и биопрепаратов. 
Пока по делу проходят мэр Переславля-За-
лесского и руководители фирмы, выступав-
шей подрядчиком. При этом в «Роснано» ут-
верждают, что предприятие заработает уже 
в скором времени.

Вчера рано утром в офис «Роснано» пришли 
несколько следователей СКР, которых сопрово-
ждали сотрудники ГУЭБиПК МВД и СЭБ ФСБ. 
Как рассказал 

”
Ъ“ представляющий интересы 

АО адвокат Александр Аснис, представителям 
«Роснано» «было предъявлено постановление 
о проведении обыска, и сотрудники сразу пре-
доставили все интересовавшие следствие фи-
нансовые документы», следственно-оператив-
ное мероприятие было проведено «предельно 
корректно».

Вчера же около 06:30 утра несколько групп 
следователей и оперативников прибыли в Пе-
реславль-Залесский Ярославской области. Их 
интересовали мэр города 45-летний Денис Ко-
шурников, а также учредитель и гендирек-
тор местного ООО «НТфарма» Рустам Атаулла-
ханов и Евгений Султанов. В администрации 
города и по местам жительства всех троих бы-
ли проведены обыски. Как пояснили вчера в 
СКР, господа Атауллаханов и Султанов являют-
ся подозреваемыми в растрате в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а мэр Кошурни-
ков — в превышении должностных полномо-
чий главой органа местного самоуправления 
с причинением тяжких последствий (п. «в» ч. 3 
ст. 286 УК РФ). По версии СКР, еще в 2010 году 
«Роснано» инвестировало в ООО «НТфарма» бо-
лее 1 млрд руб. для строительства на террито-
рии Переславского района фармацевтическо-
го производства. Руководители компании обя-
зались построить и запустить завод к сентябрю 
2012 года. «Установлено, что работы по реали-
зации указанного проекта на протяжении мно-
гих лет не осуществляются, денежные средст-
ва, полученные ООО 

”
НТфарма“ от АО 

”
Росна-

но“, растрачены и в результате завод до насто-
ящего времени не построен»,— сообщили вче-
ра в следственном ведомстве. По версии след-
ствия, «с целью создания видимости выполне-
ния проекта» подозреваемые приобрели у при-
надлежавшего Денису Кошурникову ООО «Про-
тэкт» земельный участок. При этом сам госпо-
дин Кошурников на тот момент являлся главой 
Переславского района, а участок находится на 
территории нацпарка «Плещеево озеро», где 
любое строительство возможно лишь при на-
личии письменного согласования с Минпри-
роды. Однако глава района разрешение подпи-
сал без согласования.

Адвокат Александр Аснис отметил, что пра-
воохранители (по данным 

”
Ъ“ — сотрудники 

ГУЭБиПК МВД) и ранее не раз направляли в 

«Роснано» запросы о контракте на постройку 
завода в Ярославской области, и в ответ дава-
лись исчерпывающие данные. «Ничего ново-
го по сравнению с тем, что ранее предоставля-
ло 

”
Роснано“, в рамках обыска не изъято, при 

этом следствию оказывается всяческое содей-
ствие»,— сказал адвокат.

Обыск прокомментировал и глава «Роснано» 
Анатолий Чубайс. «Для всех, кто следит за сегод-
няшними событиями в 

”
Роснано“: просьба от-

личать ситуацию, когда вы украли шубу, от си-
туации, когда ее украли у вас!» — написал он в 
Facebook.

В свою очередь, представитель «Роснано» 
Светлана Плотницкая пояснила 

”
Ъ“, что на мо-

мент начала возведения завода зона под по-
стройку относилась якобы к «технопарку». По 
ее словам, планировался современный ком-
бинат, открытие которого ожидается в 2017 го-
ду. Предприятие должно обеспечивать выпуск 
жизненно важных медикаментов (нановакцин 
и биопрепаратов), являющихся собственными 
исследовательскими разработками компании. 
«Роснано» также сообщило, что начало инвес-
тировать в это строительство в 2009 году «сов-
местно с пулом частных соинвесторов», а до-
ля тогда еще госкорпорации составила 49%. По 
данным «Роснано», позже у их партнеров «воз-
никли трудности с графиком платежей», а сам 
проект оказался под угрозой заморозки. Инве-
стиции были остановлены, но уже в 2015 году 
АО сумело найти «нового частного инвестора», 
который заинтересовался вложениями в «НТ-
фарма» и приобрел 35,5% акций в компании. В 
результате совет директоров «Роснано» продол-
жил финансирование в «пропорциональной 
своему акционерному участию доле». Особо от-
мечается, что все действия АО проходили тща-
тельную юридическую экспертизу, проверку 
службы безопасности, а «стратегические реше-
ния утверждались СД компании». Директор по 
коммуникациям УК «Роснано» Алексей Фирсов 
уточнил, что у АО «есть уверенность» в успеш-
ном запуске проекта по производству медика-
ментов уже осенью 2017 года. На данный мо-
мент завод, по данным господина Фирсова, по-
чти построен, подключены тепловой контур и 
основные коммуникации, основное оборудова-
ние уже закуплено и находится на складах, а не-
достающее заказано.

В администрации Переславля-Залесского 
отказались комментировать 

”
Ъ“ уголовное де-

ло в отношении мэра Кошурникова. Отметим, 
что год назад прокуратура провела по запросу 
депутата Ярославской облдумы Сергея Балабае-
ва проверку, в ходе которой выяснилось, что го-
сподин Кошурников скрывал семейный бизнес 
в Германии. По данным надзорного ведомства, 
чиновник с 2008 по 2014 год участвовал в дея-
тельности производителя молочных напитков 
Probiotan GmbH в качестве соучредителя (мэром 
Переславля-Залесского он был избран в 2012 го-
ду). Прокуратура потребовала от тогдашнего гу-
бернатора Сергея Ястребова рассмотреть вопрос 
об отставке мэра. Тот переадресовал вопрос гор-
думе, однако депутатам не хватило голосов для 
рассмотрения вопроса об отставке мэра.

Александр Тихонов, Ярославль;  
Сергей Сергеев

Миллиард «Роснано» потерялся  
в Переславле-Залесском
Возбуждено дело о растрате при строительстве завода  
жизненно важных препаратов

По условиям госконтракта, заключенно-
го с «Ипромашпромом», институт для вы-
полнения поставленной перед ним задачи 
мог привлекать соисполнителей из числа 
«проверенных, согласованных и одобрен-
ных проектных организаций», которые 
уже положительно зарекомендовали себя 
при создании космодрома.

Однако, по данным следствия, в качест-
ве соисполнителя было выбрано ООО «ПСК 

”
Микос“», в число таких организаций не 

входившее. Как полагают в СКР, решение 
данного вопроса было пролоббировано 
гендиректором ООО «ПСК 

”
Микос“» Серге-

ем Островским, имевшим связи в «Роскос-
мосе», «Ипромашпроме» и других органи-
зациях, занимающихся проектированием 
и строительством объектов Восточного.

Господин Островский с 1986 года рабо-
тал на различных должностях в 31-м Госу-
дарственном проектном институте спе-
циального строительства (сейчас ОАО 31 
ГПИСС). В 2004 году, выйдя на пенсию в зва-
нии полковника, он учредил частную про-
ектную организацию ПСК «Микос» и совме-
щал свою работу в качестве ее гендиректо-
ра с должностью главного инженера про-
екта ОАО 31 ГПИСС. Учитывая опыт госпо-
дина Островского в проектировании раз-
личных объектов на космодромах Плесецк 
и Байконур, его назначили старшим груп-
пы главных инженеров проекта космодро-
ма Восточный от ОАО 31 ГПИСС. По версии 
участников расследования, господин Ост-
ровский, тесно общаясь с представителями 
«Роскосмоса» и руководством других про-
ектных организаций, задействованных в 
создании космодрома, был осведомлен об 
особенностях выполняемых на нем работ 
и их финансирования, что и использовал 
для хищения бюджетных средств.

Благодаря своим знакомым господин 
Островский добился привлечения ПСК 

«Микос» к выполнению работ в качестве 
субподрядной организации второй оче-
реди. При этом, по данным следствия, он 
знал, что его компания не обладает техни-
ческими и кадровыми ресурсами для вы-
полнения проекта.

Несмотря на то что в установленный 
контрактом срок ООО «ПСК 

”
Микос“» свои 

обязательства не исполнило, господин Ос-
тровский в декабре 2013 года организовал 
подписание подложных актов сдачи-при-
емки проектной документации, на основа-
нии которых в январе 2014 года на счет его 
компании поступило более 70 млн руб. За-
тем, полагает следствие, господин Остров-
ский за 10 млн руб. нанял сотрудников ОАО 
31 ГПИСС и знакомых архитекторов для то-
го, чтобы они выполнили работы за «Ми-
кос». Оставшиеся же 60 млн руб. по фиктив-
ным договорам были перечислены на сче-
та фирм-однодневок и обналичены.

Причем, как выяснили участники рас-
следования, часть обналиченных средств 
господину Островскому приносили к вхо-
ду в здание «Роскосмоса». Они не исключа-
ют, что проектировщик их тут же откаты-
вал чиновникам.

Если других предполагаемых участ-
ников преступной группы следствию 
еще предстоит установить, то господи-
ну Островскому обвинение, очевидно, 
предъявят в СИЗО. Дело в том, что летом 
этого года Гагаринский райсуд Москвы 
признал проектировщика виновным по 
еще одному эпизоду хищений средств, вы-
деленных на строительство Восточного, и 
приговорил к пятилетнему сроку и штра-
фу в 800 тыс. руб. Мосгорсуд недавно оста-
вил приговор в силе.

Согласно приговору, в 2011 году ООО 
«ПСК 

”
Микос“» по подрядному договору 

с ОАО 31 ГПИСС должно было выполнить 
расчеты нагрузок на конструкции соору-
жений для стартового комплекса «Русь-М» 
космодрома Восточный. ООО были пере-

числены более 14 млн руб., однако, узнав, 
что работы на стартовом комплексе прио-
становлены, господин Островский не вы-
полнил и свою часть работ. При этом акт 
сдачи-приемки работ был подделан, а по-
лученные средства обналичены и присво-
ены. Защита господина Островского о но-
вом деле не знала, а потому от коммента-
риев воздержалась. В госкорпорации «Ро-
скосмос» 

”
Ъ“ сообщили, что сотрудникам 

правоохранительных органов оказывает-
ся все необходимое содействие, отказав-
шись от дальнейших комментариев.

Следует отметить, что административ-
но-деловой комплекс космодрома Восточ-
ный так и не был построен. Главгосэкс-
пертиза России выдала положительное 
заключение на его проектную докумен-
тацию и сметную стоимость только в ок-
тябре этого года. Возведение комплекса 
обойдется в 2,7 млрд руб.

В результате многочисленным гостям 
космодрома, в том числе президенту Вла-
димиру Путину, в апреле этого года при-
шлось наблюдать за первым пуском раке-
ты-носителя не с комфортабельной пло-
щадки, предусмотренной проектом ком-
плекса, а из-за бруствера и вырытых на 
скорую руку траншей. Доставка же го-
стей на космодром из ближайших к нему 
населенных пунктов с использованием 
вертолетов и наземного транспорта заня-
ла несколько часов и обошлась в милли-
оны рублей.

Николай Сергеев,  
Иван Сафронов

Дадут по траншее как следует

Запуск ракеты-носителя на космод- 
роме высокопоставленные гости 
Восточного во главе с президентом 
Путиным наблюдали из-за бруствера,  
а не из специального комплекса,  
который не был построен в связи  
с махинациями на стадии проекти-
рования   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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новости

Российские суды надо обязать освобождать за-
ключенных с тяжелыми болезнями, заявила на 
межведомственном совещании уполномочен-
ный при президенте РФ по правам человека Та-
тьяна Москалькова. Сейчас у судов есть право, 
но не обязанность освобождать больных осу-
жденных из-под стражи, в итоге положитель-
ные решения принимаются далеко не всегда. 
Предложение омбудсмена будет направлено 
на рассмотрение в Госдуму, Совет федерации 
и другие органы власти.

«Следует ввести в законодательство норму, которая 
обяжет суды освобождать тяжелобольных заключен-
ных из мест лишения свободы»,— цитирует ТАСС за-
явление уполномоченного при президенте РФ по пра-
вам человека Татьяны Москальковой на проведенном 
ею межведомственном совещании с участием пред-
ставителей ФСИН, Минздрава, Минюста, Генпрокура-
туры, экспертов и правозащитников. По словам ом-
будсмена, сегодня у судов есть такое право, но не обя-
занность. Перечень болезней, по которым можно за-
просить суд об освобождении, утвержден в постанов-
лении правительства от 6 февраля 2004 года, в нем 
значатся тяжелые формы туберкулеза, онкологии, са-
харного диабета, ВИЧ. В настоящий момент заверша-
ется работа над новым постановлением правительст-
ва, в котором перечень будет расширен.

«Суды выносят положительные решения не более 
чем по 30% прошений, это вызывающая цифра»,— со-
общил 

”
Ъ“ участник совещания, член Московской 

Хельсинкской группы Валерий Борщев. Член Сове-

та по правам человека при президенте РФ Андрей Ба-
бушкин процитировал выступившую на совещании 
замначальника медицинского управления ФСИН 
Ирину Ларионову: «За первые девять месяцев 2016 го-
да было освидетельствовано спецмедкомиссией 3564 
человека (на 22% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года), из них было представлено в суд к ос-
вобождению по болезни 2568 человек, однако осво-
бождено только 1193 человека (на 45,3% больше, чем 
в 2015 году)».

Пленум Верховного суда в своем постановлении 
№8 от 21 апреля 2009 года подчеркивает, что при рас-
смотрении ходатайства об освобождении по болез-
ни определяющее значение имеет диагноз, но су-
дьи принимают во внимание и другие обстоятельст-
ва. «Они учитывают тяжесть совершенного преступ-
ления и смотрят, участвует ли заключенный в спор-
тивных, культурно-массовых мероприятиях. Чело-
век лежачий, а от него требуют такое,— возмущен го-
сподин Борщев.— Более того, даже если руководство 
колонии поддерживает освобождение, суды часто да-
ют отрицательный ответ». В начале 2016 года началь-
ник управления организации медико-санитарной по-
мощи ФСИН Александр Приклонский также заявлял, 
что суды рассматривают прошение об освобождении 
по болезни так, словно это вопрос об условно-досроч-
ном освобождении. Предыдущий омбудсмен РФ Эл-
ла Памфилова в докладе за 2015 год отметила, что, «за-
крывая глаза на физические страдания», судьи «пере-
черкивают принцип гуманизма и подрывают идею 
ценности человеческой жизни».

«Отличие прошедшего совещания в том, что на нем 
даже представитель Верховного суда признал: судьи 
ориентируются не на тяжесть заболевания, а на дру-
гие основания»,— говорит Валерий Борщев. По ито-
гам совещания создана рабочая группа, которая обо-
бщит предложения и направит их для рассмотрения 
в Госдуму, Совет федерации, Минюст, Генпрокуратуру 
и другие органы власти.

Накануне правозащитная организация «Зона 
права» обнародовала доклад о состоянии тюрем-
ной медицины и призвала переподчинить Мин-
здраву врачей, работающих в этой системе. В до-
кладе говорится, что медики игнорируют жалобы 
заключенных на визуально не наблюдаемые сим-
птомы, в итоге болезнь доходит до стадии, когда 
помочь больным можно уже только обезболивани-
ем. Тяжелобольные заключенные, отчаявшись до-
биться освобождения, подают жалобы в Европей-
ский суд по правам человека, и тем, кто доживает 
до вынесения решения, присуждается компенса-
ция. Авторы доклада подчеркивают, что зачастую 
те, кому было отказано в освобождении по болез-
ни, умирали через несколько месяцев за решеткой. 
По словам Андрея Бабушкина, на прошедшем сове-
щании Татьяна Москалькова спросила представи-
теля Верховного суда, выносились ли на Высшую 
квалификационную коллегию дела судей, отказав-
ших в освобождении осужденных, которые затем 
скончались: «Как и ожидалось, таких сведений у су-
дьи не оказалось».

Анастасия Курилова

Тяжелобольным откроют путь на волю
Татьяна Москалькова предлагает обязать суды освобождать заключенных по болезни

Правительство готово отложить «мусорную» реформу 
до 2019 года, сообщил источник ”Ъ“, однако регионы, уже со-
гласовавшие в Росприроднадзоре схемы обращения с отхо-
дами, могут перейти на новую систему раньше. В Минстрое 
поддерживают отсрочку, отмечая, что без нее в отстающих ре-
гионах «вывозить мусор с нового года было бы просто некому». 
В Минприроды меры называют «вынужденными», отмечая, что 
«большинство регионов разработали территориальные схемы. 
Источник ”Ъ“ в природоохранном ведомстве назвал новые сро-
ки реализации реформы «завышенными».

Как стало известно 
”
Ъ“, в правительстве приняли решение пере-

нести сроки реализации «мусорной» реформы на 2019 год (в распоря-
жении 

”
Ъ“ есть протокол соответствующего заседания правительст-

ва). При этом предусматривается, что регионы, согласовавшие схемы 
обращения с отходами, «вправе перейти на новую систему раньше». 
Минстрой, Минприроды, Минюст и Федеральная антимонопольная 
служба должны до завтра, 18 ноября, представить соответствующие 
изменения в закон «Об отходах производства и потребления» и от-
дельные законодательные акты РФ.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, целью реформы является переход к раз-

дельному сбору и переработке мусора. По закону об отходах (соответ-
ствующие поправки приняты Госдумой в декабре 2014 года) регио-
нальные власти были обязаны к 26 сентября 2016 года утвердить тер-
риториальные схемы обращения с отходами и предоставить их на со-
гласование в Росприроднадзор. В 23 регионах в срок документы на со-
гласование не предоставили, а в Крыму даже не приступили к разра-
ботке схемы. После получения предписаний Генпрокуратуры, в ко-
торую обратилось Минприроды, 20 «отстающих» субъектов все-та-
ки предоставили схемы в правительство. Во вторник, 15 ноября, гла-
ва природоохранного ведомства Сергей Донской заявил, что до кон-
ца года планируется согласовать территориальные схемы оставших-
ся трех регионов — Вологодской и Тверской областей, а также Респу-
блики Тыва. В этих субъектах, по словам пресс-секретаря Минпри-
роды Николая Гудкова, Росприроднадзор работает с властями «в руч-
ном режиме». Однако выбор региональных операторов, выполняю-
щих местные программы управления отходами и распоряжающихся 
средствами из бюджета, вряд ли возможно завершить в этом году — 
конкурс не завершился еще ни в одном регионе.

«Нормативная база, необходимая для новой системы обращения 
с отходами, сформирована, и большая часть регионов готова к всту-
плению в силу нового закона,— рассказал 

”
Ъ“ замглавы Минстроя 

Андрей Чибис.— Но, к сожалению, не все субъекты федерации ответ-
ственно подошли к выполнению своей работы. Ряд регионов до сих 
пор не утвердил территориальные схемы, а это ключевой элемент но-
вой системы». «Даже если завтра схемы будут утверждены, эти субъек-
ты уже не успеют провести торги и выбрать регионального операто-
ра. А значит, без переноса крайнего срока в этих регионах вывозить 
мусор с нового года было бы просто некому,— заявил господин Чи-
бис.— Поэтому правительство смягчило переходный период, дав ре-
гионам дополнительное время на подготовку».

В Минприроды поправки к закону об отходах, предусматриваю-
щие перенос сроков, называют «вынужденными», отмечая, что мини-
стерство и Росприроднадзор «свои задачи выполнили в полном объ-
еме». «На сегодня большинство регионов разработали территориаль-
ные схемы и, несмотря на перенос сроков, могут приступить к их ре-
ализации»,— заявили в пресс-службе Минприроды. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в природоохранном ведомстве, предложенные правитель-

ством сроки «завышены»: «Реформу отрасли можно полностью реали-
зовать уже к 2018 году».

Ольга Никитина

Мусор сбросят 
на 2019 год
Реформа сбора отходов откладывается

Большинство россиян уверены, что коррупция 
— одна из самых важных проблем, устранить 
которую обязано государство. В собственные 
возможности повлиять на ситуацию граждане 
не верят, при этом опасаются публично оцени-
вать коррумпированность властных институтов.

По данным центра антикоррупционных исследо-
ваний «Трансперенси Интернешнл — Россия» (ТИР), 
39% россиян считают, что коррупция в России — тре-
тья среди «самых важных проблем, которые должно 
решить государство». Всероссийский опрос экспер-
ты ТИР проводили совместно с компанией TNS с ян-
варя по апрель этого года. Более важными, по словам 
гендиректора ТИР Антона Поминова, россияне счита-
ют лишь экономические проблемы (61%) и состояние 
здравоохранения (56%). Проблемы образования, безра-
ботица, преступность менее существенны для росси-
ян, а иммиграцию значимой считают и вовсе 6%. При 
этом 61% россиян уверены, что коррупции в стране за 
последние четыре года не стало меньше (12% полагают, 
что она уменьшилась), а 62% считают, что правительст-
во неэффективно противодействует этому явлению.

В ходе опроса выяснилось, что не все россияне го-
товы публично оценить, насколько коррумпирова-

ны властные или общественные институты. В преж-
ние годы респонденты просто отказывались отве-
чать на такие вопросы, поэтому, по словам господи-
на Поминова, сейчас их спрашивали так: могут они 
или нет оценить коррумпированность, к примеру, 
судей. 37% не решились этого сделать, но 24% призна-
ли, что коррупция в судах есть. Коррупцию в поли-
ции признают 32%. При этом 28% не стали рассуждать 
о полиции, хотя о взятках работникам ГИБДД извест-
но всем респондентам, а 26% сообщили, что им дово-
дилось «платить гаишникам».

Самыми добросовестными в стране россияне счи-
тают религиозных лидеров, а также президента с пре-
мьером. Служителей культа в причастности к корруп-
ции подозревают 13% граждан, президента с премье-
ром — 11%. Однако 62% заявили, что не берутся оце-
нивать коррумпированность религиозных лидеров, 
а 47% — президента и премьера. Почти треть (29%) не 
решились судить госчиновников, хотя, по мнению 
тех, кто сделал это, именно госчиновники возглавля-
ют рейтинг коррумпированности (38%). Представите-
ли местной власти в этом рейтинге на втором месте — 
33% (от оценки воздержались 34% опрошенных). «Ког-
да люди воздерживаются от оценки религиозных де-

ятелей, то понятно почему: информации об этих фак-
тах практически нет,— говорит Антон Поминов.— Но 
когда отказываются давать оценки институтам влас-
ти, это может свидетельствовать об опасении людей».

При этом опрошенные практически не верят, что 
простые граждане способны изменить ситуацию 
с коррупцией. На вопрос, «что граждане могут сде-
лать, чтобы повлиять на уровень коррупции», 33% 
ответили «ничего». 25% видят единственное сред-
ство — «начать с себя: лично отказаться от дачи взя-
ток». 9% полагают, что граждане могут влиять, если 
будут сообщать о фактах коррупции в правоохрани-
тельные органы. Еще 6% считают, что граждане долж-
ны открыто говорить об этой проблеме.

В странах Евросоюза «в свои силы верят 24% гра-
ждан, в странах СНГ — 36%», сообщил для сравнения 
гендиректор ТИР. Еще одно отличие, по его словам, в 
том, что россияне сталкиваются с «бытовой корруп-
цией» (в сфере образования, здравоохранения), ко-
торой «в странах старых демократий практически 
нет». Антон Поминов подчеркивает, что «уровень бы-
товой коррупции понижается, по мере того как по-
нижается политическая коррупция».

Виктор Хамраев

Граждане воздерживаются от оценки коррупции
«Трансперенси Интернешнл» представил итоги всероссийского опроса
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На Генеральной ассамблее ООН 
в Нью-Йорке состоялось голосо-
вание по резолюции о ситуации 
в Крыму, представленной Укра-
иной и поддержанной западны-
ми странами. В тексте осужда-
ются «ущемления прав человека 
и дискриминационные меры» 
в отно шении жителей полуостро-
ва, в том числе крымских татар. 
В поддержку резолюции выступи-
ли 73 государства, против — 23, 
76 воздержались и 21 в голосо-
вании не участвовало. По срав-
нению с предыдущей резолю-
цией по Крыму, которая была 
принята ООН в марте 2014 года, 
нынешний расклад сил оказал-
ся гораздо более благоприятным 
для России. Обозреватель ”Ъ“ 
МАКСИМ ЮСИН проанализиро-
вал,  какие страны изменили свое 
 мнение о ситуации в Крыму за два 
с половиной года.

«Нож в спину» Украине
Хотя формально проект резолюции 
был внесен в третий комитет Генас-
самблеи (который занимается соци-
альными и гуманитарными темами, 
а также вопросами культуры), состо-
явшееся голосование стало, по сути, 
индикатором настроений мирового 
сообщества: как и в марте 2014 года, 
свою позицию обозначили все 193 
члена ООН.

В Киеве итогам голосования по 
«крымской резолюции» придава-
ли особое значение. Именно им по-
святила свое выступление в Вер-
ховной раде вчера утром вице-спи-
кер парламента Ирина Геращенко. 
Позицию Белоруссии, выступив-
шей против резолюции и тем са-
мым продемонстрировавшей со-
лидарность с Москвой, госпожа Ге-
ращенко расценила как «нож в спи-
ну». Она выразила разочарование и 
в связи с аналогичным голосовани-
ем двух других республик бывшего 
СССР — Казахстана и Армении, по-
чему-то забыв упомянуть в этой свя-
зи Узбекистан, также проголосовав-
ший против.

Особая позиция Сербии  
и неизменная — 
Черногории
В марте 2014 года, когда после при-
соединения Крыма к РФ на рассмо-
трение Генассамблеи ООН также 
была вынесена резолюция о ситу-
ации на полуострове (в поддержку 
территориальной целостности Ук-
раины), результаты голосования 
были такими: 100 делегаций — за, 
11 — против, 58 воздержались и 24 
не голосовали.

Если сравнивать расклад сил тог-
да и сейчас, практически во всех ре-

гионах баланс сместился в выгод-
ную для России сторону.

Единственным исключением 
стала Европа: как и два с полови-
ной года назад, все 28 стран ЕС со-
лидарно поддержали резолюцию. 
Такую же позицию заняли государ-
ства континента, не входящие в 
ЕС: Швейцария, Норвегия, Ислан-
дия, Монако, Андорра, Сан-Мари-
но, Лихтенштейн, Албания, Маке-
дония, а также Черногория, кото-
рая до недавних пор считалась од-
ной из самых «русофильских» стран 
Европы. Босния, не участвовавшая 
в голосовании в 2014 году, на сей 
раз воздержалась. И лишь Сербия, 
два с половиной года назад также 
не голосовавшая, продемонстриро-
вала свою особую позицию, высту-
пив солидарно с Москвой и отверг-
нув текст резолюции.

СНГ дрейфует  
в сторону России
Среди стран бывшего СССР (за 
исключением балтийских госу-
дарств) пять проголосовали против 
резолюции: Россия, Белоруссия и Ар-
мения (такую же позицию они заня-
ли и в 2014 году), а также Казахстан и 
Узбекистан, которые тогда предпоч-
ли воздержаться. На сей раз из пост-
советских республик воздержались 
лишь Киргизия и Таджикистан. Не 
голосовали Туркмения и Азербайд-
жан (два с половиной года назад Баку 
поддержал украинскую позицию). В 
поддержку резолюции выступили 
Молдавия, Грузия и, естественно, са-
ма Украина.

Наиболее благожелательно по от-
ношению к Москве, как и в 2014 го-
ду, оказались настроены страны Юж-
ной Америки. В поддержку резолю-
ции не проголосовала ни одна из 
них (в прошлый раз таких было три 
— Перу, Колумбия и Чили).

БРИКС Москву не подвел
Показательными стали результаты 
голосования партнеров России по 
БРИКС. В 2014 году все они воздер-
жались, на сей раз три из четырех 

(Китай, Индия и ЮАР) проголосова-
ли солидарно с Москвой. Воздержа-
лась, как и тогда, Бразилия.

Из 47 стран Черной Африки явное 
большинство (вновь, как и два с по-
ловиной года назад) отказалось под-
держать «крымскую резолюцию»: 
тогда за нее проголосовали 16 госу-
дарств, а сейчас — лишь 3 (Либерия, 
Малави и Сьерра-Леоне).

Из всех азиатских государств в 
поддержку резолюции на сей раз 
выступили лишь шесть: Саудовская 
Аравия, Катар, Йемен, Бутан и две 
страны, в последнее время часто за-
являвшие о своем желании сбли-
зиться с Россией,— Япония и Тур-
ция. На этом фоне показательно, что 
такие союзники Саудовской Ара-
вии, как Кувейт, ОАЭ и Бахрейн, воз-
держались. А Южная Корея, несмо-
тря на тесные связи с лоббировав-
шими резолюцию США, предпочла 
не голосовать.

Неприятный сюрприз  
от Израиля
В поддержку резолюции, как и ожи-
далось, выступили Соединенные 
Штаты и их ближайшие англосак-
сонские союзники — Канада, Ав-
стралия и Новая Зеландия, а также 
островные государства Карибского 
бассейна и Тихого океана: первые 
тесно связаны с Вашингтоном, а вто-
рые зависят от Канберры.

Единственной неприятной ново-
стью для Москвы стало то, что Изра-
иль, в 2014 году не участвовавший 
в голосовании, на сей раз документ 
поддержал.

Главный геополитический оппо-
нент еврейского государства Иран, 
два с половиной года назад также 
проигнорировавший голосование, 
в этот раз выступил солидарно с Рос-
сией, отвергнув проект резолюции.

Помимо уже упомянутых стран 
против предложенного Киевом до-
кумента высказались также Ангола, 
Боливия, Бурунди, Венесуэла, Зим-
бабве, Камбоджа, КНДР, Коморские 
Острова, Куба, Никарагуа, Сирия, Су-
дан и Эритрея.

Вчера президент Владимир Пу-
тин подписал распоряжение, 
согласно которому Россия от-
казалась от участия в Римском 
статуте Международного уго-
ловного суда (МУС). Однако экс-
перты подчеркивают, что это не 
повлияет на исполнение Росси-
ей обязательств по междуна-
родному сотрудничеству в этой 
области и преследованию меж-
дународных преступлений.

Владимир Путин распорядился 
уведомить генерального секретаря 
ООН о намерении России отказать-
ся от ратификации договора о при-
соединении к МУС, созданного в Га-
аге под эгидой ООН в 1998 году, ко-
торый РФ подписала в 2000 году. В 
компетенцию МУС входит пресле-
дование физических лиц, ответст-
венных за геноцид, преступления 
против человечности и военные 
преступления. Обратиться в него 
могут не только государства—чле-
ны МУС, но и временно признав-
шие его компетенцию на опреде-
ленной территории, а также Совет 
Безопасности (СБ) ООН. До созда-
ния МУС СБ ООН учреждал спец-
трибуналы — как, например, по 
бывшей Югославии и Руанде. Ранее 
ЮАР, Бурунди и Гамбия объявили о 
своем намерении выйти из состава 
МУС. На африканском континенте 
обвиняют суд в предвзятости и рас-
следовании исключительно собы-
тий в Африке. 

Решение президента об отказе от 
намерения стать участником МУС 
принято по предложению Миню-
ста, согласованному с МИДом, Вер-
ховным судом, Генпрокуратурой и 
Следственным комитетом. Этому 
предшествовали, в частности, отчет 
прокурора МУС по ситуации на Ук-
раине, где присоединение Крыма к 
России оценивается как «вооружен-
ный конфликт», и решение Палаты 

предварительного производства 
МУС санкционировать расследова-
ние ситуации в Грузии. 

Отметим, что еще в 2011 году 
председатель Конституционного 
суда (КС) Валерий Зорькин заявлял, 
что ЕСПЧ — не единственный меж-
дународный суд, с которым у Рос-
сии могут возникнуть конфликты: 
при его ратификации сразу «всплы-
ли бы ст. 61 Конституции, запреща-
ющая выдавать гражданина РФ дру-
гому государству, и гарантии не-
прикосновенности дипломатов, 
фигуры президента, депутатов, су-
дей». А в 2015 году глава КС прямо 
заявил о недоверии МУС, а вопрос 
о ратификации Россией присоеди-
нения к МУС на Петербургском ме-
ждународном юридическом фору-
ме вызвал самые острые споры. За-
меститель генпрокурора Александр 
Звягинцев тогда заявил, что МУС 
«политически стреножен»: он без-
действует в связи с военными пре-
ступлениями на юго-востоке Украи-
ны и не начал расследование собы-
тий в Южной Осетии в августе 2008 
года на основе переданных Россией 
материалов. 

Профессор международного 
права Бахтияр Тузмухамедов вчера 
сказал 

”
Ъ“, что отказ РФ от участия 

в МУС — вынужденная мера, по-
скольку МУС не стал эффективным 
органом, отправляющим правосу-
дие в разумные сроки и без чрез-
мерных затрат. «Попытки избавить-
ся от клейма 

”
суда для Африки“ не 

пошли ему на пользу, а недавний 
доклад прокурора, в котором собы-
тия в Крыму объявлены 

”
вооружен-

ным конфликтом между Украиной 
и Российской Федерацией“, не вы-
держивают критики. Беда МУС еще 
в том, что он слишком легко согла-
шался принимать к изучению ситу-
ации, передававшиеся ему властя-
ми некоторых государств, будь то 

Кот д’Ивуар или Украина, которые с 
его помощью пытались разобрать-
ся с внутренними дрязгами»,— от-
метил он. Профессор международ-
ного права Татьяна Нешатаева тоже 
считает, что МУС «пока не стал уни-
версальным механизмом для госу-
дарств больших демократий».

Доцент МГУ Глеб Богуш вчера от-
метил, что РФ запустила процедуру 
«отзыва подписи» по образцу адми-
нистрации США в период правле-
ния Джорджа Буша-младшего. Если 
Россия и дальше будет руководство-
ваться примером США, можно ожи-
дать двусторонних соглашений о 
невыдаче обвиняемых МУС или да-
же принятия российского вариан-
та Hague Invasion Act, защищающе-
го российских военнослужащих от 
возможных претензий со стороны 
Гааги, отметил он, прогнозируя и 
продолжение ветирования проек-
тов резолюций СБ ООН о передаче 
ситуаций в МУС. Но это, по мнению 
господина Богуша и ряда экспертов, 
не меняет объем международных 
обязательств РФ по договорам, по-
ложения которых фактически про-
дублированы в Римском статуте, и 
соблюдению обычных норм, из ко-
торых вытекают обязательства уго-
ловного преследования междуна-
родных преступлений и междуна-
родного сотрудничества в этой об-
ласти. Не влияет это и на юрисдик-
цию МУС в отношении преступле-
ний, совершенных в ходе конфлик-
та на Украине (независимо от граж-
данства обвиняемых). Кроме того, 
как отмечал ранее судья КС Сергей 
Князев, «признание международ-
ных норм частью своей правовой 
системы обязывает Россию приво-
дить свои институты в соответствие 
с международными стандартами и в 
криминальной юстиции». 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Россия добилась позитивной 
динамики по Крыму
При голосовании в ООН ее поддержали  
гораздо больше стран, чем в 2014 году

РФ последовала примеру США 
Владимир Путин отказался от участия в Римском статуте 

Китайское предупреждение 
Дональда Трампа
Будущего президента США  
в Азии ждут серьезные испытания

Китайские СМИ резко измени-
ли тон относительно избранно-
го президента США Дональда 
Трампа и назвали его «челове-
ком, который может укрепить 
двусторонние отношения». На-
чавшееся переосмысление по-
беды Дональда Трампа и ее зна-
чения для отношений двух стран 
последовало за состоявшимся 
в понедельник телефонным раз-
говором избранного президен-
та США с лидером КНР Си Цзинь-
пином. В Пекине рассчитывают, 
что прежняя риторика победив-
шего на выборах республикан-
ского кандидата, называвше-
го Китай одной из главных угроз 
США наравне с международным 
терроризмом, уйдет в прошлое.

Азию видел только в кино
По количеству упоминаний в ходе 
предвыборной кампании Дональ-
да Трампа Китай уступал только «Ис-
ламскому государству» (ИГ; запре-
щено в России). При этом главный 
торгово-экономический конкурент 
США в описаниях республиканско-
го кандидата выглядел едва ли не 
столь же зловещей силой. Основ-
ные претензии Дональда Трампа 
сводились к тому, что Пекин созна-
тельно занижает курс своей валюты, 
чтобы китайские производители по-
лучили преимущества перед амери-
канскими. В связи с этим господин 
Трамп призывал «объявить Китай 
валютным манипулятором» и вве-
сти 45-процентные пошлины, ко-
торые бы компенсировали разрыв. 
«У нас уже идет торговая война. И 
мы ее проигрываем»,— заявлял До-
нальд Трамп.

Китайская пресса в долгу не оста-
валась. «Восхождение расиста на 
американский политический олимп 
не сулит ничего хорошего,— преду-
преждал националистический та-
блоид 

”
Хуаньцю шибао“.— Муссо-

лини и Гитлер пришли к власти де-
мократическим путем. Серьезный 
урок для западной демократии». 
Впрочем, большая часть официаль-
ных СМИ и государственных чинов-
ников Китая предпочитали никак не 
комментировать перспективы из-
брания господина Трампа, не веря в 
его победу.

В ходе своей кампании Дональд 
Трамп практически не предъяв-
лял Китаю политических претен-
зий. В отличие от демократическо-
го кандидата, экс-госсекретаря Хил-
лари Клинтон, его не интересова-
ли права человека, проблемы Тибе-
та и Синьцзяна, Тайваня и индий-
ско-китайской границы. Лишь не-
сколько раз Дональд Трамп упоми-
нал неправомерность поведения 
КНР в Южно-Китайском и Восточ-
но-Китайском морях, где Пекин ве-
дет территориальные споры с ази-
атскими союзниками США. «Мощ-
ное военное присутствие (в Южно-
Китайском море.— 

”
Ъ“) пошлет Ки-

таю и другим странам Азии сигнал 
о том, что США вернулись и снова 
готовы быть мировым лидером»,— 
гласил сайт бизнесмена.

Дух Рональда Рейгана
Лишь 7 ноября, за сутки до выбо-
ров, советники Дональда Трампа 
Александр Грей и Питер Наварро 
опубликовали на страницах журна-
ла Foreign Policy полноценную ази-
атскую программу будущего пре-
зидента. Основные ее положения 
укладываются в логику традицион-

ного республиканского подхода. По 
мнению авторов, в последние годы 
Китай серьезно укрепился в эконо-
мическом и военном плане благо-
даря мировому финансовому кри-
зису и огромному торговому про-
фициту с США.

По версии советников Дональда 
Трампа, «поворот в Азию» нынеш-
ней администрации в Белом доме 
провалился из-за сокращения рас-
ходов на флот. В результате за время 
правления Барака Обамы «Пекин 
насыпал 12 квадратных киломе-
тров искусственных островов в Юж-
но-Китайском море, в односторон-
нем порядке объявил воздушную 
идентификационную зону в Вос-
точно-Китайском море, расширил 
свои противозаконные территори-
альные претензии на пространстве 
от Индии до Индонезии и стал еще 
меньше уважать права человека».

Обвинив администрацию Обамы 
в слабости и непоследовательности, 
советники Дональда Трампа обозна-
чили два ключевых принципа его 
будущей политики.

Во-первых, «США больше не бу-
дут приносить экономику в жертву 
внешней политике, реализуя проек-
ты Транстихоокеанского партнерст-
ва и Североамериканской зоны сво-
бодной торговли».

Во-вторых, Дональд Трамп вер-
нется к концепции «мир через пре-
восходство в мощи», существовав-
шей при президенте Рональде Рей-
гане. Она подразумевает резкое на-
ращивание военных расходов, уве-
личение количества кораблей с 274 
до 350 и призыв к союзникам США, 
прежде всего Японии и Южной Ко-
рее, увеличить свой вклад в созда-
ние американского военного кула-
ка в регионе.

«Эта концепция произведет на 
азиатских союзников США, испы-
тывающих давление Китая, более 
сильное впечатление, чем вялая по-
литика Барака Обамы,— заявил 

”
Ъ“ 

ведущий научный сотрудник Ин-
ститута Дальнего Востока РАН Васи-
лий Кашин.— Для России это хоро-
шо тем, что предложенная Трампом 
программа действий в Азии может 
быть реализована лишь путем со-
кращения американской активно-
сти в других регионах». По мнению 
эксперта, новый президент не смо-

жет одновременно наращивать во-
енное присутствие США в Азии и в 
Восточной Европе.

Все сложнее, чем кажется
Впрочем, делать окончательные вы-
воды о том, какой будет китайская 
политика Дональда Трампа, пока 
рано. Избранный президент никог-
да не имел доступа к материалам 
разведки, и знакомство с ними мо-
жет серьезно изменить его картину 
мира. Тем не менее определенные 
выводы можно сделать уже сегодня.

«Торговая война» с Китаем в слу-
чае ее продолжения будет иметь се-
рьезные последствия. Подтвержде-
нием этого могут служить попытки 
оказать давление на Пекин, пред-
принятые предыдущей админист-
рацией в Белом доме. В 2009 году Ба-
рак Обама ввел тариф в размере от 
25% до 35% на импорт автомобиль-
ных покрышек из Китая. Однако 
американские рабочие от этой ме-
ры ничего не выиграли: освободив-
шуюся нишу на рынке заполнили 
производители из Южной Кореи и 
Индонезии. Китай же ввел ответные 
тарифы на американские автомоби-
ли и мясо птицы.

Прогнозируя один из возмож-
ных сценариев, «Хуаньцю шибао» в 
редакционной статье предположи-
ла, что в случае введения Дональ-
дом Трампом заградительных пош-
лин китайские заказы на самоле-
ты Boeing будут заменены заказами 
на Airbus, продажи iPhone и амери-
канских автомобилей существенно 
уменьшатся, а закупки американ-
ской сои и кукурузы прекратятся.

«Судя по тону разговора Трампа с 
Си Цзиньпином, торговая война не 
стоит на первом месте среди его при-
оритетов,— говорит 

”
Ъ“ глава Азиат-

ской программы Международного 
центра Карнеги Даглас Пал.— Он мо-
жет к ней прибегнуть, но станет ли 
— большой вопрос».

Что же касается военной составля-
ющей китайской политики Дональ-
да Трампа, то после критики адми-
нистрации Барака Обамы за мягко-
телость он должен будет проявить се-
бя как сильный и решительный ли-
дер. «Трампу надо будет показать му-
скулы,— считает профессор Универ-
ситета Сингапура Эдуардо Арарал.— 
Быстро восстановить авторитет в гла-
зах союзников, к примеру, у отколов-
шихся Филиппин». По мнению экс-
перта, новый президент вполне мо-
жет начать свой срок с прохода аме-
риканской эскадры через воды Юж-
но-Китайского моря, которые Пекин 
считает своей территорией.

Михаил Коростиков

РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ ПО РЕЗОЛЮЦИИ О СИТУАЦИИ В КРЫМУ 
НА ГЕНАССАМБЛЕЕ ООН В 2016 И В 2014 ГОДАХ*    ИСТОЧНИК: ООН.

* Количество
 делегаций.

2014

Поддержали Выступили против Воздержались Не голосовали

2016
100

73

11
23

58
76

24 21

Всю избирательную кампанию 
Китай находился под огнем 
критики со стороны Дональда 
Трампа, но теперь двум  
крупнейшим экономикам  
мира придется найти способ 
сосуществования  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17862,21 (+194,06)
РТС 989,68 (+9,21)
FTSE 100 6749,72 (−43,02)

DAX 30* 10663,87 (−71,27)
DJIA* 18839,72 (−83,34)
NASDAQ Composite* 5294,562 (+18,941)

*На 20:31.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.11.16
Австралийский доллар 48,5840
Английский фунт 80,4892
Белорусский рубль** 33,0922
Датская крона* 92,8817

Доллар США 64,5463
Евро 69,2388
Индийская рупия*** 95,1274
Казахский тенге*** 18,9197

Канадский доллар 47,9577
Китайский юань* 93,9539
Норвежская крона* 76,4395
СДР 88,0121

Сингапурский доллар 45,5032
Новая турецкая лира 19,4763
Украинская гривна* 24,4031
Шведская крона* 70,2751

Швейцарский франк 64,3918
Японская иена*** 58,9572
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в судьбы украинских «дочек» 
пересматривает руководитель 
банковской группы

Ксения 
Дементьева

Российским банкам, работающим 
на Украине, приходится постоянно 
беспокоиться о будущем своих мест-
ных дочерних структур. Причем в 
последнее время менять решения 
приходиться все стремительнее. От-
ношения между странами, мягко го-
воря, напряженные уже более двух 
лет, однако о том, что с украински-
ми активами надо что-то решать, 
российские госбанки заговорили 
лишь в этом году. В мае стало извест-
но, что попытки продать украин-
ские банки предпринимают и Сбер-
банк, и ВТБ, и ВЭБ. Они вели перего-
воры, которые, впрочем, успехом не 
увенчались.

Поняв, что очереди претенден-
тов на украинские «дочки» не на-
блюдается, Сбербанк и ВТБ смени-
ли позицию и о срочной продаже го-
ворить перестали. ВЭБ, впрочем, не 
отказался от своих планов, избавле-
ние от украинского актива заложе-
но в его стратегию, но и новостей 
об успехах госкорпорации не слыш-
но. Срочные планы продажи сме-
нились на более долговременные, 

ВТБ стал склоняться к «постепенно-
му выходу из формы банковского 
присутствия» на Украине (см. 

”
Ъ“ от 

12 октября). А Сбербанк и вовсе уви-
дел новые направления развития. 
«Мы заменяем физическое присут-
ствие в отделениях на эффективное 
онлайн-обслуживание»,— поясняла 
недавно зампред правления Сбер-
банка Светлана Сагайдак.

И казалось бы, все успокоились, 
но, как выяснилось, ненадолго. По 
словам собеседников 

”
Ъ“ на укра-

инском рынке, российские госбан-
ки вновь активизировали поиск по-
купателей. Причина — появивший-
ся в конце октября законопроект де-
путатов Верховной рады, запреща-
ющий банкам с российским капита-
лом работать на Украине, чтобы сни-
зить влияние «агрессора» на эконо-
мику страны.

Идея не нова, подобные инициа-
тивы появлялись за последние два 
года неоднократно, но ничем не за-
канчивались. Однако новый проект, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, имеет 

реальные шансы. «Он был подготов-
лен и активно поддерживается биз-
несменом и украинским общест-
венным деятелем Игорем Коломой-
ским,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на украинском рынке.— Это 

своеобразная месть России за то, что 
у него отобрали вполне успешный 
Москомприватбанк (сейчас входит 
в группу Бинбанка). И он настроен 
очень решительно». Похоже, рос-
сийские госбанки это понимают и 
проявляют сильную обеспокоен-
ность, продолжает собеседник 

”
Ъ“. 

В случае принятия, они могут ли-
шиться всего, а при продаже полу-
чить хоть что-то.

Но вот чего не готовы лишиться 
российские госбанки — лица. Ярким 
примером этого является недавняя 
докапитализация группой ВТБ вхо-
дящего в нее БМ-банка. И банк не-
большой, и угроза принятия законо-
проекта вполне реальная, и смысла 
в докапитализации нет, но ВТБ ре-
шил сохранить лицензию — имидж 
обошелся примерно в 4 млрд руб.

вчера

ГОСДУМА РФ

во втором и третьем чтениях 
приняла законопроект об уве-
личении рекламных площа-
дей в печатных СМИ. Теперь не-
рекламные издания смогут отво-
дить под рекламу 45% вместо 40% 
от объема номера. Поправки к На-
логовому кодексу разработала Фе-
деральная антимонопольная служ-
ба. Предполагается, что они всту-
пят в силу с 1 января 2017 года. Уве-
личение рекламных площадей свя-
зано с «экономической ситуаци-
ей на медиарынке», поясняется 
в сопроводительных материалах. 
 Елизавета Макарова

ГК «ДИКСИ»,

один из крупнейших продоволь-
ственных ритейлеров, за де-
вять месяцев нарастила убы-
ток до 2   млрд руб. против 
36 млн руб. за аналогичный пери-
од прошлого года, говорится в от-
четности компании. В третьем 
квартале убыток вырос в два ра-
за: с 843 млн руб. в июле—сентя-
бре 2015 года до 1,59   млрд руб. 
Выручка за этот же период вы-
росла на 14%, до 75   млрд руб. 
За девять месяцев она увеличи-
лась на 18,1%, до 233,2   млрд руб. 
 Анастасия  Дуленкова

ЭФКО

планирует купить Таманский 
завод переработки масло-
семян (ТЗПМ), который зани-
мается производством раститель-
ного масла и шрота. Это следует 
из пресс-релиза Федеральной ан-
тимонопольной службы. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», ТЗПМ при-
надлежит ООО «Алексеевская про-
довольственная инвестиционная 
компания», владельцами которого 
являются физические лица. Ранее 
сообщалось, что Российский фонд 
прямых инвестиций, суверенный 
фонд ОАЭ Mubadala подписали со-
глашение о подготовке совместных 
инвестиций в размере 10   млрд руб. 
в ЭФКО. «Интерфакс»

МИНЭНЕРГО

планирует объявить повтор-
ный конкурс на строительство 
новой электростанции в Тама-
ни в декабре, сообщил заммини-
стра Вячеслав Кравченко. «Сейчас 
уточняем некоторые технические 
характеристики»,— пояснил он. 
Конкурс по строительству 450 МВт 
мощностей в Тамани летом сорвал-
ся из-за отсутствия заявок. ТЭС 
с вводом до конца 2018 года долж-
на строиться с использованием ме-
ханизма гарантированной доходно-
сти, близкой к параметрам догово-
ров на поставку мощности: базовая 
доходность проекта была установ-
лена на уровне 14%, срок окупаемо-
сти — 15 лет. «Интерфакс»

ФАС

рассматривает возможность 
выставления «Роснефти» по-
веденческих условий для 
удовлетворения ходатайст-
ва компании о покупке 100% 
«Башнефти». Как сообщил гла-
ва управления контроля ТЭКа ФАС 
Дмитрий Махонин, это нужно для 
недопущения ограничения конку-
ренции на оптовых рынках. «Мы еще 
проводим консультации между со-
бой. Должны за эту-следующую не-
делю отрегулировать»,— уточнил он. 
Ольга Мордюшенко

ГОСДУМА РФ

снизила размер госпошлины 
для граждан, желающих об-
анкротиться. Правительствен-
ный законопроект, вносящий изме-
нения в ст. 333.21 Налогового ко-
декса РФ, вчера был принят в ито-
говом, третьем чтении. С 1 янва-
ря 2017 года размер госпошлины 
за подачу заявления о банкротстве 
для физлиц составит 300 руб. В на-
стоящий момент граждане платят 
6 тыс. руб., аналогичную сумму вно-
сят и юрлица. Андрей Райский

правила  
игры

Российским госбанкам 
нет покоя на Украине, 
с начала текущего года 
им постоянно прихо-
дится менять свои 
 планы в отношении 
местных «дочек»

Управляющим срезают пенсии
Банк России предлагает НПФ самим инвестировать накопления

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) получат воз-
можность инвестировать без 
участия управляющих компа-
ний. Как сообщил первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов, новые 
возможности — насколько они 
будут широки, Банк России обсу-
ждает с правительством — фон-
ды получат уже в 2017 году. Вза-
мен к фондам будут повышены 
регуляторные требования.

Новые возможности НПФ по ин-
вестированию пенсионных нако-
плений анонсировал вчера в кулуа-
рах Moscow Exchange Forum первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов. «Мы с 
правительством сейчас находимся 
в стадии доработки. Надеюсь, что до 
конца года будет принято решение 
об утверждении концепции. НПФ по-
лучат возможность управлять частью 
портфеля самостоятельно»,— сооб-
щил господин Швецов. Ожидается, 
что изменения вступят в силу уже в 
2017 году. Как отметил первый зам-
пред ЦБ, получение дилерской ли-
цензии НПФ является возможным, 
но не обязательным сценарием.

Сейчас большую часть пенсион-
ных средств НПФ по договору инве-
стируют управляющие компании. 
Самостоятельно фонды могут раз-
мещать только резервы (средства не-
государственных пенсионных про-
грамм) и свой капитал — на депози-
тах или в госбумагах, напоминает ге-
неральный директор УК «Капиталъ» 
Вадим Сосков. Пенсионные накопле-
ния инвестируют только управляю-
щие компании.

Расширение возможностей НПФ 
— часть перенастройки всей сис-
темы коллективных инвестиций. 
«Важным моментом является уста-
новление ответственности НПФ за 

управление средствами исключи-
тельно в интересах застрахованных 
лиц. Принятые регуляторные но-
вации сфокусировали ответствен-
ность за инвестирование на НПФ, а 
не на УК. Поэтому стал актуальным 
вопрос о целесообразности сохра-
нения обязательного инвестирова-
ния через УК»,— сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ. 

Введение системы оценки эффек-
тивности вложений и фидуциарной 
ответственности НПФ ЦБ анонсиро-
вал в июле (см. 

”
Ъ“ от 18 июля). В но-

ябре на портале regulation.gov.ru 
появился проект поправок к 75-ФЗ 
«О НПФ», в котором прописана обя-
занность НПФ обеспечить «эконо-
мически обоснованный уровень до-
ходности» при инвестировании на-
коплений и резервов. Определять 
его будет ЦБ. А в случае убытков или 
упущенной выгоды (допущенных, 
например, в результате вложений 
в низкодоходные проекты бенефи-
циаров НПФ) фонды будут должны 

компенсировать их из собственных 
средств (см. 

”
Ъ“ от 11 ноября).

По оценке участников рынка, на-
иболее вероятный сценарий разви-
тия событий — частичное перера-
спределение компетенций между 
УК и НПФ. «Вряд ли это приведет к 
полному отказу НПФ от взаимодей-
ствия с управляющими компания-
ми. Скорее даст возможность созда-
вать несколько портфелей с разным 
уровнем рисков, частью портфелей 
может управлять УК, другой частью 
— НПФ»,— прогнозирует исполни-
тельный директор НПФ «Сафмар» Ев-
гений Якушев. «Вероятно, расшире-
ние возможностей самостоятельно-
го инвестирования НПФ — это пре-
жде всего выкуп облигационных вы-
пусков эмитентов с низким уровнем 
риска»,— говорит господин Сосков. 
На первоначальном этапе фондам 
разрешат лишь наименее рисковые 
вложения, например, в ОФЗ, депози-
ты и паи ПИФов, прогнозирует ди-

ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин.

НПФ при этом сможет сэкономить 
на вознаграждении УК, что в конеч-
ном итоге увеличит доходность для 
клиентов фонда, считает аналитик 
«Алор Брокер» Сергей Королев. Отказ 
от работы с УК не гарантирует НПФ 
минимизацию расходов, возражает 
гендиректор УК «Тринфико» Дмит-
рий Благов. Он указывает на то, что 
работа с новыми видами инвести-
ций потребует от фондов привлече-
ния новых штатных специалистов. 
При этом при работе с независимы-
ми УК фонд получает дополнитель-
ную экспертизу вложений, что сни-
жает риски инвестирования в проек-
ты бенефициаров НПФ, отмечает го-
сподин Сосков.

Принципиален вопрос, о каких 
управляющих компаниях идет речь 
— аффилированных с фондами (кэп-
тивных) или рыночных, указывают 
эксперты. Кэптивные УК в пенсион-
ных группах позволяют бенефици-
арам НПФ уже сейчас возвращать 
инвестиции в пенсионный бизнес 
за счет выплаты вознаграждения 
управляющим, отмечает управляю-
щий директор по корпоративным 
рейтингам RAEX Павел Митрофанов.

В крупных фондах полны реши-
мости инвестировать самостоятель-
но. «После прошедшей консолида-
ции крупнейшие фонды управля-
ют сотнями миллиардов пенсион-
ных средств. С такими активами 
НПФ экономически эффективнее 
инвестировать в создание собствен-
ных компетенций как в части всех 
этапов инвестирования, так и в ча-
сти управления рисками»,— уверен 
гендиректор НПФ «Будущее» Нико-
лай Сидоров.

Павел Аксенов

За SafeData доплатят для контроля над рунетом
«Ростелеком» оценил стоимость оставшегося пакета группы

Как стало известно 
”
Ъ“, в «Ро-

стелекоме» обсудили условия 
консолидации 100% группы 
SafeData, одного из крупней-
ших игроков на российском 
рынке центров обмена дан-
ными, также владеющего ос-
новной точкой обмена интер-
нет-трафиком в России MSK-IX. 
«Ростелеком», который почти 
два года назад приобрел 50,1% 
SafeData за 1,8   млрд руб., готов 
потратить на остальные 49,9% 
2,25   млрд руб. Сделка обосновы-
вается поручениями по усиле-
нию контроля над критической 
инфраструктурой российского 
сегмента интернета.

Сделку по консолидации 100% 
SafeData (ООО «Центр хранения дан-
ных», ЦХД) 14 ноября одобрили на 
комитете по стратегии «Ростелеко-
ма», рассказали источники 

”
Ъ“. Пре-

зидент «Ростелекома» Сергей Калу-
гин 12 октября говорил, что компа-
ния подготовила документы на по-
лучение директивы на консолида-
цию. Директива нужна представи-
телям государства в совете директо-
ров «Ростелекома» для голосования. 
В секретариат вице-премьера Арка-
дия Дворковича такие документы не 

поступали, сообщила представитель 
вице-премьера Алия Самигуллина.

• ГК SafeData создана в 2006 году. 
В 2007–2009 годах группа ввела в экс-
плуатацию дата-центр «Москва-1» 
мощностью 5 МВт. В 2014 году 
в SafeData в партнерстве с НИЦ «Кур-
чатовский институт» ввели дата-
центр «Москва-2» мощностью 9 МВт.
«Ростелеком» приобрел контроль 

в SafeData в феврале 2015 года, гово-
рится в годовом отчете за тот же год. 
Оператор выкупил 5,4% в уставном 
капитале ЦХД за 104 млн руб., после 
чего внес в уставный капитал компа-
нии 1,7 млрд руб., увеличив свою до-
лю до 50,1%. Из этой суммы 423 млн 
руб. пошли на выкуп контроля в ас-
социированных с ЦХД компаниях — 
АО «Центр взаимодействия компью-
терных сетей MSK-IX» (точка обме-
на интернет-трафиком и проект по 
строительству дата-центров) и 50,1% 
ООО «Современные сетевые техно-
логии» (оператор услуг по достав-
ке мультимедийного контента под 
брендом Ngenix). По данным 

”
Ъ“, в 

первом полугодии 2016 года выруч-
ка SafeData составила 794,3 млн руб., 
EBITDA — 266,5 млн руб.

Сейчас 49,9% ЦХД владеет кипр-
ская Brennen Investments Ltd через 

ООО «ЦХД Инвест», которое и пла-
нирует выкупить «Ростелеком». Сто-
имость сделки, по данным 

”
Ъ“, со-

ставляет 2,25 млрд руб. Оценку про-
водила структура EY. Исходя из нее, 
100% SafeData стоят 4,5 млрд руб. Та-
ким образом, стоимость SafeData по-
сле вхождения «Ростелекома» в ак-
тив в 2015 году выросла на 17,7%. В 
EY комментарий не предоставили. 
В «Ростелекоме» также не комменти-
руют стоимость покупки. Собесед-
ник, близкий к компании, называет 
оценку SafeData «консервативной с 
учетом возможностей по оказанию 
услуг крупным заказчикам». Другой 
источник 

”
Ъ“ сообщил, что в «Росте-

лекоме» объясняют необходимость 
покупки «полученными поручения-
ми по усилению контроля над кри-
тической инфраструктурой россий-
ского сегмента интернета».

По данным на 20 октября, вла-
дельцами Brennen Investments Ltd 
были две компании с Британских 
Виргинских островов Claredon 
Investments Ltd (46%) и Bromley 
Enterprises Ltd (33%), Сергей Алехин 
(9%), а также гендиректор SafeData 
Павел Каплунов и гендиректор аф-
филированного с «ЦХД Инвестом» 
ООО «Энспейс» Михаил Марголин 

(у обоих по 6%). В «Ростелекоме» 
не раскрывают, кто контролирует 
Claredon Investments Ltd и Bromley 
Enterprises Ltd.

В конце 2014 года, накануне сдел-
ки по вхождению «Ростелекома» в 
этот актив, владельцами Brennen 
Investments Ltd считались пяте-
ро россиян. Летом 2014 года сооб-
щалось, что акционером дочер-
них Ngenix и MSK-IX стал извест-
ный юрист и бизнесмен, владелец 
СК «Олимпийский» Дмитрий Шум-
ков. Гендиректор MSK-IX Елена Во-
ронина подтверждала эту информа-
цию 

”
Ъ“ в октябре 2014 года. В нача-

ле 2015 года собеседник 
”
Ъ“ в «Ро-

стелекоме» говорил, что «менедже-
ры оператора не видели Шумкова в 
сделке при вхождении в SafeData». 
В декабре 2015 года СМИ сообщили 
о смерти Дмитрия Шумкова. Тогда 
же гендиректор Ngenix Константин 
Чумаченко в комментариях на сай-
те roem.ru уточнил, что «господин 
Шумков имел миноритарный пакет 
в ГК SafeData, но вышел из акционе-
ров группы в 2014 году, еще до того, 
как контроль над группой приобрел 

”
Ростелеком“».

Владислав Новый, 
Евгений Хвостик

Школьники изучат «Азбуку вкуса»
Ритейлер займется снабжением детских учреждений, аэропортов и кафе

«Азбука вкуса» решила разви-
вать направление b2b: продук-
цию, которую сеть сама произ-
водит и импортирует, она будет 
поставлять в аэропорты, кафе, 
рестораны, а также в школы 
и другие детские учреждения. 
Так ритейлер рассчитывает уве-
личить продажи без вложения 
существенных средств. Однако, 
по мнению некоторых экспер-
тов, совмещать столь разные 
бизнесы в одной компании бу-
дет достаточно сложно.

Как рассказал 
”
Ъ“ гендиректор 

«Азбуки вкуса» Владимир Садовин, 
ритейлер с ноября начал поставлять 
импортируемую им продукцию в 

сторонние каналы продаж. «Сегод-
ня 

”
Азбука вкуса“ поставляет алко-

голь в бизнес-залы аэропорта Шере-
метьево и участвует в тендере на по-
ставку кофе для бортов 

”
Аэрофло-

та“»,— сообщил господин Садовин. 
«Азбука вкуса» действительно выиг-
рала тендер на поставку определен-
ных видов алкогольной продукции 
для бизнес-зала MasterCard, подтвер-
дила начальник центра обществен-
ных связей Шереметьево Анна Заха-
ренкова. «Пока никаких отрицатель-
ных отзывов и нареканий не посту-
пало»,— добавила она.

Господин Садовин отмечает, что 
на текущий момент «Азбука вкуса» 
считает наиболее перспективным 

развивать корпоративные продажи 
с крупными компаниями, в том чи-
сле с участием в капитале государст-
ва. Также ритейлер намерен начать 
поставки готовой кулинарии в шко-
лы и другие детские учреждения. 
Недавно он запустил разработан-
ную совместно с НИИ детского пи-
тания линейку готовых блюд для де-
тей в возрасте от трех лет. Кроме это-
го, по словам гендиректора «Азбуки 
вкуса», сеть начала поставки импор-
тируемого ею алкоголя в заведения 
HoReCa, но этот проект пока носит 
больше имиджевый характер: «Мы 
хотим, чтобы ресторанная публика 
впоследствии возвращалась за алко-
голем в наши магазины».

Диверсификация позволяет полу-
чать дополнительный доход без се-
рьезных вложений, объясняет Вла-
димир Садовин. «В отличие от роз-
ничной точки, для открытия кото-
рой требуются серьезные инвести-
ции в помещение, оборудование, 
персонал и пр., для развития кор-
поративных продаж основная ин-
вестиция — это специалисты, кото-
рых мы привлекаем с рынка на то 
или иное направление»,— говорит 
он. Уже по итогам этого года корпо-
ративные продажи могут занять 2% 
от оборота компании, добавил топ-
менеджер. 

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости

До конца года «РусГидро», види-
мо, наконец закроет согласовы-
вавшуюся с прошлого года сдел-
ку по докапитализации компа-
нии за счет средств ВТБ. Влади-
мир Путин согласовал схему  
с получением банком 14% ак-
ций компании за 55 млрд руб. 
По условиям сделки, вернуть 
эти средства ВТБ должен через 
пять лет, но опциона на обрат-
ный выкуп бумаг не предусмо-
трено. Доходность инвестиции 
банка должна быть обеспечена 
процентами на сумму выкупа, 
дивидендами «РусГидро» и ро-
стом стоимости акций. В энер-
гокомпании надеются миними-
зировать возможную сумму 
возвращаемых банку в 2022  
году средств.

«РусГидро» может до 1 января 
2017 года наконец получить 55 млрд 
руб. от ВТБ, которые должны по-
крыть значительную часть долга вхо-
дящего в группу дальневосточного 
энергохолдинга «РАО ЭС Востока». 
По распространенной вчера инфор-
мации «РусГидро», сделка по покуп-
ке банком 14% акций компании по-
лучила поддержку Владимира Пути-
на. Согласие президента являлось 
ключевым для запуска докапитали-
зации, до этого, говорили 

”
Ъ“ источ-

ники, ее согласовали участники 
сделки и правительственные ведом-
ства. «ВТБ и 

”
РусГидро“ в ближайшее 

время планируют выйти на финаль-
ные договоренности по всем ключе-
вым условиям сделки, в результате 
которой мы получим около 14% в ка-
питале компании»,— заявили в 
пресс-службе банка. Глава «РусГидро» 
Дмитрий Шульгинов говорил, что 
ВТБ достанутся квазиказначейский 
пакет в 4,88%, оценивавшийся им в 
15 млрд руб., и акции допэмиссии 
еще на 40 млрд руб. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков вче-
ра вечером не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Одной из ключевых проблем «Ру-
сГидро» в последние годы являлась 
долговая нагрузка «РАО ЭС Востока». 

Сделку по докапитализации готови-
ли с весны прошлого года, но тогда 
ожидаемая сумма была значительно 
выше — 85 млрд руб., а ВТБ мог полу-
чить до 20% акций «РусГидро» (на ко-
нец первого полугодия 2015 года 
долговую нагрузку «РАО ЭС Востока» 
оценивали в 88 млрд руб., сейчас, по 
данным 

”
Ъ“, она составляет 90–

95 млрд руб.). В июле 2015 года сооб-
щалось, что с ВТБ был подписан 
term-sheet с условиями сделки, но за-
тем процесс застопорился — уже на 
стадии, когда был готов проект указа 
президента РФ (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 

2015 года). Затем сделку значительно 
переделали: в первую очередь, была 
снижена сумма докапитализации до 
55 млрд руб. Кроме того, из финаль-
ной схемы исчез облигационный за-
ем «РАО ЭС Востока» под госгаран-
тии, а также пут-опцион, по которо-
му «РусГидро» обязывалась выку-
пить бумаги у ВТБ.

Теперь в схеме докапитализации 
прописан форвардный контракт, 
определяющий сумму, которую дол-
жен гарантированно получить ВТБ по 
итогам пяти лет владения бумагами 
«РусГидро». Эта цена должна быть 
снижена на сумму пришедшихся на 
долю банка дивидендов «РусГидро». 
За 2015 год компания увеличила вы-
платы в 2,5 раза, до 15 млрд руб. (око-

ло 50% от чистой прибыли по РСБУ, со-
гласно требованию правительства о 
росте дивидендов госкомпаний), на 
пакет в 14% акций пришлось бы око-
ло 2,1 млрд руб. В июне первый за-
мглавы «РусГидро» Джордж Рижи-
нашвили говорил, что дивидендная 
доходность составила около 6,5%, а 
компания хочет сохранить уровень в 
6,5–7% на три-четыре года. По истече-
нии пяти лет форвардная цена будет 
сравниваться с «целевой ценой про-
дажи» стратегическому инвестору: 
если форвард окажется дороже, то 
разницу энергокомпания выплатит 
ВТБ, если наоборот, то стороны сдел-
ки будут обсуждать разделение при-
были (о других условиях докапитали-
зации см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 16 ноября).

В «РусГидро» говорят, что разраба-
тывают долгосрочную программу 
роста стоимости, которая должна га-
рантировать, что разница между 
форвардной ценой и ценой продажи 
будет минимальной или вообще бу-
дет отсутствовать. В ВТБ заявили 

”
Ъ“, 

что «предложенная структура сделки 
комфортна для компании и опти-
мальна для выбранной стратегии 
развития, отвечает интересам госу-
дарства как основного акционера и 
устраивает банк как кредитора и фи-
нансового инвестора».

ВТБ в этой сделке получает гаран-
тированную доходность, если фор-
вардная цена, как предполагалось, 
формируется как сумма покупки ак-
ций «РусГидро» плюс ставка рефинан-
сирования ЦБ плюс 2,95 п.п. годовых, 
замечает Владимир Скляр из «Ренес-
санс Капитала». Кроме того, банк име-
ет возможный upside в случае роста 
котировок акций компании, добав-
ляет он. Для «РусГидро» сделка позво-
ляет снизить долговую нагрузку и 
пройти пик инвестпрограммы в 
2016–2017 году, говорит аналитик, в 
дальнейшем инвестзатраты компа-
нии будут снижаться. Вчера на Мос-
ковской бирже акции «РусГидро» вы-
росли на 3,71%, до 0,79 руб. за штуку 
(это ниже номинала бумаги в 1 руб.).

Владимир Дзагуто
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ЦИТАТА

Мы уточнили объем докапитали-
зации, он уменьшился до 55 млрд 
руб. В целом при корректировке 
инвестпрограммы группы на  
пять лет мы ее вес уменьшили  
на 58 млрд руб.
— Николай Шульгинов,
глава «РусГидро»,  
в интервью ”Ъ“ 1 сентября

Миноритарий к Новому году
ВТБ до января купит 14% «РусГидро»

Портфельные управляющие ведущих инвестици-
онных фондов с большим оптимизмом начина-
ют смотреть на перспективы мировой экономи-
ки. Инвесторы рассчитывают на положитель-
ный эффект от избрания президентом США До-
нальда Трампа. Однако из-за возросших инфля-
ционных рисков и опасений повышения ставки 
ФРС инвесторы начали отдавать предпочтение 
американскому фондовому рынку, избегая вло-
жения в компании развивающихся стран.

Международные инвесторы начинают с большим оп-
тимизмом смотреть на перспективы мировой экономи-
ки, свидетельствует ноябрьский опрос BofA Merrill Lynch 
портфельных управляющих. В анкетировании приняли 
участие 177 фондов с активами в $456 млрд. По данным 
опроса, число управляющих, уверенных в улучшении со-
стояния мировой экономики в ближайшие 12 месяцев, на 
35% превысило число тех, кто продолжает ждать замедле-
ния мировой экономики. В октябре количество оптими-
стов было существенно меньше — всего 19%.

Улучшению прогнозов инвесторов способствовала по-
беда на президентских выборах в США Дональда Трампа. 
По словам младшего портфельного управляющего GHP 
Group Алены Николаевой, основной позитив, который 
видит рынок в предвыборной экономической программе 
Трампа,— это снижение налогов для бизнеса и частных 
лиц. «Снижение налогов, а также финансирование инфра-
структурных проектов делают более вероятными прогно-
зы хорошего уровня экономического роста и роста занято-
сти в 2017 году»,— отмечают аналитики Julius Baer. По их 
оценкам, в 2017 году американская экономика вырастет 
на 2,4% (ранее ожидался рост в 1,9%).

Побочным эффектом стимулирования американской 
экономики станет рост инфляции. По данным опроса, 85% 
управляющих (максимум с 2005 года) ожидают подъема 
инфляции. По оценкам Julius Baer, в 2017 году инфляция в 
США составит 2,2% против ожидавшихся ранее 1,8%. Из-за 
усилившихся инфляционных ожиданий 56% опрошен-
ных назвали текущую денежно-кредитную политику цен-

тральных банков недостаточной. «Повышения ставки 
ФРС США теперь имеют больше шансов»,— отмечает глав-
ный стратег по валютам и глава экономического отдела по 
Германии Julius Baer Дэвид Коль. Оценка вероятности по-
вышения ставки ФРС в декабре выросла до 94%, тогда как 
еще в начале месяца она оценивалась в 80%.

Опасение инвесторов относительно роста ставок в 
США вынуждает их поменять свои региональные пред-
почтения — в ноябре произошло повышение спроса на 
акции американских компаний. Если в октябре число 
управляющих, сокращавших вложения на рынке США, 
на 7% превышало число тех, кто придерживался проти-
воположной точки зрения, то в текущем месяце картина 
поменялась — покупателей стало на 4% больше. «Перео-
ценка после победы Трампа прошла в тех секторах, кото-
рые наиболее всего были бы уязвимы в случае победы 
Клинтон — финансы и производители лекарств, а также 
компании малой и средней капитализации, наиболее 
ориентированные на внутренний рынок»,— отмечает 
аналитик УК «Альфа-Капитал» Андрей Шенк.

Одновременно резко снизилась популярность разви-
вающихся рынков. Если в октябре число управляющих, 
отдающих предпочтение рынкам emerging markets, на 
31% превышало число тех, кто придерживался противо-
положной точки зрения, то в ноябре число покупателей и 
продавцов почти сравнялось. Такого сильного падения 
спроса на активы развивающихся стран не наблюдалось 
с февраля 2011 года. «Победа Трампа воспринимается 
рынком как фактор неопределенности, поэтому участни-
ки рынка распродают рисковые активы, в том числе ин-
струменты с развивающихся рынков»,— отмечает Анд-
рей Шенк. Российский рынок чувствует себя получше 
остальных, считает аналитик UFG Wealth Management 
Алексей Потапов. «Избрание Трампа породило надежды 
на то, что российско-американские отношения могут 
улучшиться, а стабильные цены на нефть и стремительно 
растущие в последние недели цены на уголь и металлы 
добавляют позитива»,— отмечает господин Потапов.

Виталий Гайдаев

Оптимисты инвестируют в развитые рынки
Дональд Трамп и ФРС поднимают американские акции 

У банков осталось чуть больше 
недели, чтобы получить рейтинг 
Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА), 
необходимый для допуска к раз-
мещению на депозитах бюджет-
ных средств. С 25 ноября вступа-
ют в силу новые правила, соглас-
но которым такие возможности 
будут только у банков с капита-
лом от 250 млрд руб. (таковых 
семь) и рейтингом АКРА не ни-
же А+, а также у трех банков, на-
ходящихся под жесткими санк-
циями. Пока помимо санкцион-
ных новым требованием отвеча-
ет только Альфа-банк. В услови-
ях избытка ликвидности на 
рынке остальные банки с полу-
чением рейтинга не торопятся. 

Вчера Федеральное казначейство 
опубликовало приказ «Об установле-
нии дополнительного требования к 
кредитным организациям, в которых 
размещаются средства федерального 
бюджета на банковских депозитах». 
Банки, на депозитах которых разме-
щаются бюджетные средства, долж-
ны соответствовать следующим тре-
бованиям: их капитал должен быть 
не менее 250 млрд руб., а также они 
должны иметь рейтинг АКРА не ниже 
уровня А+ по национальной рейтин-
говой шкале. Также по решению пра-
вительства бюджетные средства мо-
гут размещаться в банках, в отноше-
нии которых по состоянию на 1 янва-
ря 2015 года действуют жесткие ме-
ждународные санкции. По данным 
источников 

”
Ъ“, близких к Минфину, 

в контексте этого документа к санк-
ционным банкам относятся три бан-
ка — «Россия», СМП-банк и РНКБ. Но-
вое требование позволит снизить 
объем необеспеченных операций и 
риски, которые несет на себе феде-
ральный бюджет, указано в поясни-
тельной записке к приказу.

• АКРА — единственное из российских 
рейтинговых агентств, получившее 
на данный момент аккредитацию 
ЦБ, что является необходимым усло-
вием для осуществления рейтинговой 
деятельности в России после оконча-
ния переходного периода, который 

истекает 13 января 2017 года для рос-
сийских юридических лиц и 13 июля 
2017 года — для иностранных. Сейчас 
на рассмотрении ЦБ находятся заяв-
ления о внесении в реестр еще несколь-
ких потенциальных участников рей-
тингового рынка.
Ранее ключевым условием для по-

лучения права на привлечение гос-
средств являлось участие в програм-
ме докапитализации за счет ОФЗ, на-
чатой 1 января 2015 года. Ряд банков 
получал ОФЗ не для увеличения ка-
питала, а формально — для возмож-
ности получать доступ к размещае-
мым госсредствам. Среди таких бы-

ли Транскапиталбанк, Росевробанк, 
банк «Уралсиб» и др., которые полу-
чили ОФЗ всего на 100 млн руб. Одна-
ко со временем было принято реше-
ние существенно сократить круг бан-
ков, допущенных к аукционам по 
размещению госсредств, на что и на-
правлен вчерашний приказ Феде-
рального казначейства.

Согласно отчетности за третий 
квартал, по требованиям к капиталу 
не менее 250 млрд руб. проходят семь 
банков: Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, 
Россельхозбанк, Альфа-банк, ВТБ 24 и 
банк ФК «Открытие». Однако необхо-
димый рейтинг АКРА пока получил 
только Альфа-банк (АА). Остальные 
неторопливо двигаются в этом на-
правлении. Так, группа ВТБ в конце 
октября сообщала только о планах по 
получению рейтинга АКРА. О таких 
же планах рассказала 

”
Ъ“ пресс-служ-

ба Россельхозбанка: «Мы работаем над 
тем, чтобы получить рейтинг». Проце-
дуру получения рейтинга от АКРА 
проходит также Сбербанк, как сооб-
щила его пресс-служба, и банк «От-
крытие», по данным источника, близ-
кого к кредитной организации (пресс-

служба банка «Открытие» не коммен-
тирует эту информацию). В какой ста-
дии находится процесс, в банках не 
утоняют. По словам главы АКРА Екате-
рины Трофимовой, на рассмотрении 
агентства находится ряд заявок от 
банков на получение рейтинга. На-
звать банки она отказалась. При этом 
стандарты АКРА не позволяют при-
своить банку рейтинг за девять дней с 
момента обращения, уточнила она. 

Как следует из отчета Счетной па-
латы, на банковских депозитах в ян-
варе—сентябре 2016 года было разме-
щено казначейством 5,9 трлн руб. По-
давляющая доля приходится на бан-

ки ВТБ (3,7 трлн руб.) и «Открытие» 
(1,6 трлн руб.). Представители семи 
банков, которые отвечают требовани-
ям Федерального казначейства по ка-
питалу, но не имеют необходимого 
рейтинга АКРА, не слишком волнуют-
ся о получении его в срок до 25 ноя-
бря. «Отсутствие рейтинга нам не ме-
шает»,— уточнили в пресс-службе Рос-
сельхозбанка. В целом банкам некуда 
особо торопиться, считает главный 
экономист «ПФ-Капитала» Евгений 
Надоршин. «В банковской системе из-
быток ликвидности, хотя и среди 
крупных банков есть отдельные 
участники, которые всегда подают за-
явки на участие в аукционе по разме-
щению госсредств,— указывает он.— 
Однако в нынешней ситуации опре-
деляющим фактором будет не рей-
тинг, а отсутствие размещений со сто-
роны бюджета. В декабре из-за дефи-
цита бюджета значительных разме-
щений не будет, а январь историче-
ски является гиперликвидным меся-
цем, поэтому банки могут еще пару 
месяцев не спешить за рейтингом».

Юлия Полякова, 
Юлия Локшина

Банки не успели с рейтингом
Казначейство изменило правила размещения бюджетных средств

5,9 триллиона рублей было  
размещено Федеральным казначейством 
на банковских депозитах в январе—сентя-
бре 2016 года, по данным Счетной палаты

Регулятор начал штрафовать  
регистраторов за нарушения  
в процедуре предоставления  
информации из реестров эми-
тентам. Ранее такого контроля 
не было, отмечают участники 
рынка. Они связывают активи-
зацию надзора с жалобами ак-
ционеров, чьи персональные 
данные были неправомерно  
использованы эмитентами  
без их ведома.

ЦБ усилил контроль над движе-
нием информации об акционерах от 
регистраторов к эмитентам. Ранее за 
этой частью бизнеса регистраторов, 
по словам участников рынка, надзор 
осуществлялся скорее формально. 
Об этом говорили и участники вче-
рашней дискуссии в рамках XVI Все-
российской конференции участни-
ков финансового рынка. «В начале 
2000-х годов стали развиваться сис-
темы, которые давали эмитенту воз-
можность доступа к реестру по его 
запросу. Эту практику подвергали 
дискуссиям, но она прижилась,— го-
ворит гендиректор регистратора 
СТАТУС Михаил Недельский.— Те-
перь все поменялось. Эмитент мо-
жет иметь доступ к реестру только 
для реализации прав, то есть полу-
чать списки для собраний акционе-
ров и выплаты дивидендов. И за 
этим установлен строгий контроль». 
По его словам, как минимум три 
компании подверглись штрафам за 
нарушения в процедуре предостав-
ления такой информации за послед-
ние несколько месяцев.

Ужесточение контроля может 
быть связано с накопившимися жа-
лобами акционеров на ненадлежа-
щее использование эмитентами по-
лученной из реестров информации 
о них, полагает гендиректор «ВТБ Ре-
гистратор» Константин Петров. По 
его словам, этот вопрос обсуждался в 
ЦБ на недавнем совещании участни-
ков рынка и соответствующих над-
зорных структур. Как сообщили 

”
Ъ“ 

в ЦБ, в службу Банка России по защи-
те прав потребителей финансовых 
услуг и миноритарных акционеров 
поступают обращения граждан, в 
которых содержатся сведения о раз-
глашении их персональных дан-

ных, в том числе в части владения 
ими ценными бумагами. «Служба 
рассматривает данные обращения в 
пределах компетенции и принима-
ет меры надзорного реагирования в 
случае выявления соответствующих 
нарушений,— пояснили в ЦБ.— 
Кроме того, поскольку функции 
контроля и надзора за соответстви-
ем обработки персональных дан-
ных требованиям законодательства 
возложены на Роскомнадзор, копии 
таких обращений направляются для 
рассмотрения в пределах компетен-
ции в Роскомнадзор».

По словам участников рынка, 
претензии у регулятора к каждой 
недавно оштрафованной регистра-
торской компании были свои. «По-
зиция ЦБ в том, что нельзя выдавать 
информацию о движении ценных 
бумаг по лицевым счетам. Статисти-
ческую информацию давать можно 
хоть каждый день, информацию в 
динамике — нет, это не предусмо-
трено законом. Мы с этим столкну-
лись»,— рассказал директор реги-
стратора «Индустрия-РЕЕСТР» Юрий 
Левин. По словам господина Не-
дельского, некоторые компании 
были оштрафованы за выдачу спи-
ска акционеров по нерелевантным 
запросам эмитентов. Согласно дей-
ствующему законодательству, эми-
тент может получить информацию, 
только ссылаясь на какой-либо нор-
мативный акт, указывает господин 
Левин. Однако множество случаев, 
в которых может потребоваться ин-
формация из реестра акционеров, 
не имеют отражения в норматив-
ных актах. «Например, нигде не за-
креплено право на получение спи-
ска акционеров для предоставле-
ния нотариусу. Но ни один эмитент 
никогда не заполнит свою 14-ю фор-

му (используется при внесении из-
менений в ЕГРЮЛ.— 

”
Ъ“), не предо-

ставив нотариусу список акционе-
ров. И таких эпизодов довольно 
много»,— говорит он. 

«Вопрос обоснованности запроса 
эмитента действительно стоит,— от-
метил участвующий в дискуссии на-
чальник управления регулирования 
деятельности профучастников рын-
ка ценных бумаг и инфраструктуры 
финансового рынка Департамента 
рынка ценных бумаг и товарного 
рынка ЦБ Алексей Кучерявенко.— 
Эти вопросы к нам регулярно посту-
пают. Их надо обсуждать вместе — 
регулятору, регистраторам и эмитен-
там — и приходить к какому-то еди-
ному пониманию». Как указывают 
участники рынка, несовершенство 
законодательства вкупе с противоре-
чащей ему общепринятой практи-
кой приводит к появлению на рын-
ке серых схем. Так, отсутствие в нор-
мативной базе отсылок к тем или 
иным правам вынуждает эмитентов 
искажать информацию о причинах 
своих запросов. Кроме того, у реги-
страторов и эмитентов появляется 
соблазн обмениваться информаци-
ей напрямую, без всяких запросов 
(что является нарушением закона). 
Нарушения конфиденциальности 
данных могут также лежать и не в си-
стеме гражданско-правовых взаимо-
отношений, а в уголовной плоско-
сти, отмечает партнер LECAP Дмит-
рий Крупышев. «Заинтересованы в 
использовании персональных дан-
ных могут быть структуры, осу-
ществляющие незаконную передачу 
прав собственности в непубличных 
АО,— полагает он.— Однако это про-
блема прямого мошенничества, а не 
злонамеренности самого эмитента». 

Мария Сарычева

Регистраторы поплатятся  
за откровенность
ЦБ усиливает контроль за информацией

К О Н Т Е К С Т Б А Н К  Р О С С И И  П Е Р Е С Ч И Т А Л  Ж А Л О Б Ы

Как сообщил руководитель службы ЦБ по защите прав потребителей финансовых 
услуг и миноритарных акционеров Михаил Мамута, за девять месяцев текущего года 
Банк России получил 73,7 тыс. обращений граждан с жалобами на все некредитные 
финансовые организации (НФО), в то время как за весь 2015 год — 68,3 тыс. жалоб. 
Если брать только блок НФО, то годовой прирост составляет минимум 50%, а по не-
которым секторам 80% и даже 100%, отметил он. Господин Мамута высказал мне-
ние, что многих нарушений можно было бы избежать при наличии более плотного 
диалога между регулятором, участниками рынка и потребителями. «Интерфакс» 
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ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром» растет в Европе

Главы «Газпрома» Алексей Миллер и австрийской OMV Райнер Зеле 
обсудили обмен активами. По договоренностям сентября 2015 года 
OMV получит 24,98% в проекте разработки двух ачимовских участков 
Уренгойского месторождения в обмен на участие «Газпрома» в акти-
вах OMV. Также компании обсудили строительство газопровода Nord 
Stream 2. Австрия является крупным потребителем российского газа 
по действующему Nord Stream. С начала  года к 15 ноября экспорт 
в страну составил 5,1 млрд кубометров (рост на 31,5%), сообщил «Газ-
пром». В целом с 1 по 15 ноября «Газпром» нарастил экспорт в даль-
нее за рубежье на 28%, до 8,4 млрд кубометров, с начала года до сере-
дины ноября — на 10,8%, до 151,7 млрд кубометров. Экспорт в Брита-
нию вырос на 55,8%, в Германию — на 8,3%. Ольга Мордюшенко

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ

ФАС предлагает продать  
до 10% ОАО РЖД

Глава ФАС Игорь Артемьев заявил вчера, что считает полезной при-
ватизацию мино ритарного — в пределах 10% — пакета акций ОАО 

РЖД. «Продажа 5–10%, на наш взгляд, на конкуренцию не влияет 
никак, но может быть польза с точки зрения прозрачности и системы 
принятия решений»,— цитирует чиновника «Интерфакс». Минэконо-
мики ранее рекомендовало включить  продажу 25% минус одной ак-
ции ОАО РЖД в прогнозный план приватизации на 2017–2019 годы.

Также Игорь Артемьев уточнил свою уже анонсированную пози-
цию, что экспортная надбавка ОАО РЖД к тарифу ФАС, сейчас со-
ставляющая 13,4%, но прекращающая действие в январе 2017 го-
да, может быть сохранена на два года, но существенно урезана 
(см. ”Ъ“ от 1 ноября). Вчера он заявил журналистам, что сокращена 
она должна быть «примерно в два раза». Он добавил, что вопрос 
сейчас в стадии обсуждения. Наталья Скорлыгина

МЕТАЛЛУРГИЯ

«Русал» пошел за юанями

«Русал» нанял китайский инвестбанк China International Capital 
Corporation для организации выпуска облигаций в юанях на рынке 
КНР, объем размещения — 10 млрд юаней ($1,5 млрд), сообщило 
Reuters. Компания может стать первым в РФ эмитентом так называ-
емых панда-бондов, указывает агентство, напоминая, что директор 
по стратегии, развитию бизнеса и финансовым рынкам «Русала» 
Олег Мухамедшин говорил о планах размещения бумаг еще в сен-
тябре. Тогда он объяснял, что компания закупает в КНР большие 
объемы сырья и юани могут привлекаться для этих расчетов, воз-
можные сроки размещения, по его словам,— конец 2016-го или 
2017 год. В октябре он говорил и о том, что средства от выпуска 
 могут пойти на рефинансирование долга «Русала» (чистый долг 
на конец сентября — $8,3 млрд, в 2017 году надо выплатить около 
$1 млрд). В «Русале» вчера отказались от коммента риев. 
 Анатолий Джумайло

Российские дилеры пытаются найти 
 новые форматы продаж — через интер-
нет или с терминалами самообслужива-
ния. Предоплату онлайн уже предлага-
ет «Авилон», такой же формат в декабре 
введет «Рольф». «Фаворит Моторс» уже 
потратила 55 млн руб. на переход к но-
вой технологической модели продаж 
и за первые две недели работы превы-
сила плановую выручку на 15%. Но собе-
седники 

”
Ъ“ на рынке и эксперты оце-

нивают перспективы онлайн-торговли 
осторожно: лимитов по картам может 
не хватать для приобретения машины, 
а массовые покупатели вряд ли готовы 
покупать автомобиль без консультации 
в дилерском центре.

ГК «Фаворит Моторс» (дилер Volkswagen, 
Kia, Renault, Ford, Cadillac, Skoda, Volvo и дру-
гих брендов) с ноября сменила формат про-
даж, запустив онлайн-продажи по полному 
циклу, рассказал 

”
Ъ“ глава группы Владимир 

Попов. Ранее закрыть сделку онлайн, без ви-
зита в дилерский центр было невозможно. 
Другие дилеры пока предлагают лишь резер-
вировать автомобиль с предоплатой онлайн 
(так работает «Авилон»). Лидер рынка «Рольф» 
запустит онлайн-предоплату по новым и по-
держанным автомобилям в декабре, хотя в 
2015 году дилер был первопроходцем в полу-
чении спецусловий от банков по эквайрингу 
— без них цена машины при покупке по кар-
те обходилась дополнительно в среднем в 3%. 
«Безусловно, эквайринг дороже содержания 
операционных касс»,— рассуждает Владимир 
Попов, но благодаря соглашению с Visa разни-
ца не столь чувствительна, не выше 15–20%.

«Фаворит Моторс» переделал все 19 дилер-
ских центров под формат с отсутствием тради-
ционного продавца и со специальными тер-
миналами, говорит господин Попов, покупа-
тель может узнать о спецпредложениях, по-
смотреть комплектации, оформить покупку. 
Покупатель, использующий систему, получа-
ет обратно 1% от цены машины, который мож-
но применить при покупке на сайте. «Если чи-
стая маржа дилера составляет в среднем 5,5%, 
то этот 1% я могу отдать в виде бонуса»,— гово-
рит он. Покупка онлайн подразумевает и оп-
цию доставки автомобиля за 3 тыс. руб. по Мо-

скве и Московской области в пределах 50 км, 
дилер намерен запустить онлайн-страхова-
ние. С 15 декабря планируется выдавать авто-
кредиты через Сетелем-банк на сайте.

Выручка ГК за первое полугодие выросла 
на 15%, до 19,35 млрд руб., чистая прибыль со-
ставила 486 млн руб. Инвестиции в платфор-
му составили 55 млн руб., в течение 2017 го-
да они составят еще более 500 млн руб. За пер-
вые две недели ноября из 1,95 млрд руб. вы-
ручки 15% «Фаворит Моторс» получила по-
средством Favorit-Digital, говорит Владимир 
Попов, в 2017 году она даст дополнительно не 
менее 15 млрд руб., персонал уже сокращен 
на 33%, до 1750 человек. Это снизит издержки 
более чем на 1 млрд руб. в год, утверждает го-
сподин Попов.

Но источники 
”
Ъ“ в отрасли относятся к 

проекту довольно скептично и не верят, что 
это заработает: «В кризис это выглядит боль-
ше как привлечение клиентов и PR». «Готов ли 
потребитель совершать покупки без приезда 
в дилерский центр?» — рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“, добавляя, что в премиум-сегментах 

покупки онлайн и доставка на дом автомоби-
ля еще возможны, но в бюджетном сегменте 
схема нерабочая.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» за-
мечает, что онлайн-оплата автомобиля может 
быть затруднительна, поскольку не у всех кли-
ентов сняты лимиты по операциям по карте, 
если сумма крупная, может потребоваться 
банковский перевод. При этом, говорит он, 
по премиальным картам больше лимиты, и в 
бюджетном сегменте услуга будет пользовать-
ся меньшим успехом. Оптимизация издержек 
— это правильный процесс, но важно, чтобы 
сокращения персонала не снизили трафик и 
не сказались негативно на объемах продаж, 
полагает эксперт. Вопрос и в том, насколько 
покупатели сами знают, что им нужно, мно-
гим нужны консультации, «автомобиль — это 
ведь не товар из супермаркета», полагает го-
сподин Беспалов. Финансовые данные по вы-
ручке за две недели не очень показательны, 
говорит он, нужно смотреть на более длин-
ный период, а сейчас выручка дилеров и так 
должна расти: рынок восстанавливается, под-
нимаются и цены на машины.

Яна Циноева

Авторитейл теряет людей
Дилеры пытаются научиться онлайн-продажам

Регуляторы энергорынка разошлись 
во мнениях о том, следует ли про-
длить завершающуюся программу до-
говоров на поставку мощности (ДПМ), 
обеспечивающих возврат инвести-
ций в новую генерацию за счет по-
вышенных платежей потребителей. 
Минэкономики против продолжения 
ДПМ, но считает, что для отрасли не-
обходимо сохранить повышенный 
уровень платежей, сейчас поступаю-
щих энергокомпаниям. ФАС и Минэ-
нерго не исключают и возможность 
продления ДПМ, а потребители на-
стаивают на их завершении и отказе 
от любых альтернатив.

Минэкономики предлагает отказаться 
от продления механизма привлечения ин-
вестиций в модернизацию электростанций 
через заключение новых ДПМ, рассказал 
вчера замдиректора департамента госре-
гулирования тарифов, инфраструктурных 
реформ и энергоэффективности Минэко-
номики Евгений Ольхович. Но при этом 
министерство предлагает сохранить повы-
шенные платежи за мощность и по истече-
нии действующих ДПМ. «Мы считаем, что 
ту денежную массу, которая в виде ДПМ на-
правляется в сектор, стоит сохранить, но 
необходимо придумать новые механизмы, 
в соответствии с которыми она будет рас-
пределяться»,— пояснил господин Ольхо-
вич. Среди рассматриваемых Минэконо-
мики вариантов — повышение цены кон-
курентного отбора мощности (КОМ), уве-
личение волатильности цен на рынке элек-
троэнергии (на рынке на сутки вперед — 
РСВ), в том числе, потенциально, за счет бо-
лее высокой индексации тарифов на газ. В 
этом случае рыночное ценообразование бу-
дет играть большую роль в прибылях энер-
гокомпаний, считает чиновник.

Механизм ДПМ, обязывающий генерато-
ров строить новые ТЭС и модернизировать 
старые по утвержденному правительством 

плану, запущен в 2010 году. По ДПМ ген-
компании получают увеличенную плату за 
мощность в течение 10 лет. Большая часть 
проектов по ДПМ уже построена или долж-
на быть введена до конца года, повышен-
ная плата начинает поступать после вво-
да энергообъекта. Пик платежей придется 
на 2021–2022 годы, но к 2026 году они сой-
дут на нет. По оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, в 2020–2026 годах снижение обще-
го платежа за ДПМ составит более 200 млрд 
руб. в год, что равноценно снижению цены 
для конечного потребителя на 10%. Сохра-

нение этого денежного потока и стало клю-
чевым моментом в возникшем споре меж-
ду регуляторами и потребителями.

О том, стоит ли заключать новые ДПМ 
(механизм «ДПМ-штрих», предполагаю-
щий новые массированные инвестиции в 
модернизацию ТЭС), спорят не первый год. 
В октябре Белый дом поручил Минэнерго, 
Минэкономики и ФАС к 1 декабря разрабо-
тать меры по модернизации с использова-
нием аналога ДПМ. В Минэнерго пока не 
отказываются от идеи продления ДПМ, рас-
сматривая также еще два механизма при-
влечения средств на модернизацию: КОМ 
и механизм гарантирования инвестиций 
(МГИ), сообщил вчера замминистра Вяче-
слав Кравченко. «Можно выбрать даже не 
один механизм, а несколько»,— сообщил 
он. По его словам, окончательную пози-

цию Минэнерго сформирует в 2017 году. 
В ФАС сообщили 

”
Ъ“, что также поддержи-

вают разработку механизма стимулирова-
ния модернизации и ввода генерирующих 
мощностей. Но «предлагаемый механизм 
не должен приводить к избыточной нагруз-
ке на потребителей», считают в службе, до-
бавляя, что координатором работы должно 
стать Минэнерго.

Генерирующие компании считают, что 
приток средств в отрасль должен сохра-
ниться. Программу ДПМ не стоит продле-
вать, говорят в Сибирской генкомпании 
(СГК), но отрасли нужно обеспечить денеж-
ный поток и модернизацию. «Практика по-
казала, что механизм ДПМ был недоста-
точно эффективен из-за излишнего контр-
оля,— говорят в СГК.— Нужно вырабаты-
вать рыночные механизмы, чтобы отрасли 
внутри себя решала, куда двигаться и что 
внедрять, без дополнительного регулиро-
вания». Но сохранить выручку в отрасли 
рыночным способом невозможно, это вза-
имоисключающие условия, считает дирек-
тор ассоциации «Сообщество потребителей 
энергии» Василий Киселев: «Цели сбора де-
нег и реальная оценка потребности в мощ-
ности отсутствуют, поэтому ничего, кро-
ме желания сохранить денежный поток, за 
инициативой не просматривается». В ассо-
циации считают, что поставщики электро-
энергии уже имеют механизм для создания 
инвестиционного потенциала в виде дол-
госрочного КОМа (формирует уровень та-
рифа на четыре года вперед).

Наталья Порохова считает, что резкий 
рост доли платы за ДПМ в цене конечного 
потребителя и профицит на энергорынке 
снизил для регулятора актуальность разра-
ботки новых механизмов привлечения ин-
вестиций. Но потребность в них остается 
высокой, поскольку инвестиционный бум 
последних лет затронул только 15% мощно-
стей, отмечает эксперт.

Татьяна Дятел

Энергетика привыкла  
к хорошим доходам
Минэкономики предлагает сохранить высокие энергоцены

Согласно документации, в пе-
речень затрат авиакомпании вхо-
дили, в частности, аэропортовое 
и наземное обслуживание воздуш-
ных судов (включая получение раз-
решений на пролет территории), 
предоставление метеорологиче-
ских и аэронавигационных услуг, 
проживание и питание экипажа в 
аэропорту Внуково и в аэропортах 
назначения, оказание медицин-
ских услуг.

Собеседник 
”
Ъ“ пояснил, что в 

2017 году размер бюджетных ас-
сигнований на транспортные услу-
ги и обновление основных фондов 
транспортных учреждений снижен 
на 1,9 млрд руб. (13% от бюджетных 
назначений) по сравнению с 2016 
годом. При этом изначально сокра-
щение расходов в 2017 году пред-
полагалось только на 6%. Источник 

”
Ъ“ пояснил, что дополнительное 

сокращение бюджетных средств 
на 7%, или 1 млрд руб., осуществи-
ло управделами президента, напра-

вив их «на мероприятия, не относя-
щиеся к транспортным услугам».

Теперь Минфин предлагает га-
сить долг перед «Аэрофлотом» за счет 
перераспределения этих бюджет-
ных средств. По сведениям источни-
ков 

”
Ъ“, для решения вопроса обра-

зовавшейся задолженности мини-

стерство предложило внести кор-
рективы в проект закона о бюджете 
на период с 2017 по 2019 год в ходе 
его рассмотрения во втором чтении 
в Госдуме.

В «Аэрофлоте» отказались от ком-
ментариев. В Минтрансе запрос 

”
Ъ“ 

перенаправили в Минфин, где на 
письменный запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли. Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что правительственные агентст-
ва разных стран регулярно проводят 
подобные тендеры для авиаперево-
зок чиновников и военнослужащих. 
Такая практика особенно распростра-
нена в США. «То, что этот вопрос уже 
вышел на уровень руководства стра-
ны, говорит о его серьезности»,— до-
бавляет господин Рыбак. По его сло-
вам, с учетом крайне низкой маржи-
нальности авиационного бизнеса, 
особенно в нынешних сложных эко-
номических условиях, такая сумма 
очень важна для операционной дея-
тельности авиакомпании и, конечно, 
требует восполнения.

Елизавета Кузнецова,  
Денис Скоробогатько

Чин чином вылетает

 90 процентов 
из 30 ГВт новой 
 генерации, строившейся 
по договорам поставки 
мощности, уже работают

с1 ЦИТАТА

Если командировки и полеты 
 осуществляются за счет 
 бюджета, то вполне естественно, 
что своих служащих государство 
обязывает использовать услуги 
национального перевозчика
— Дмитрий Песков,
пресс-секретарь президента РФ,  
14 октября 2015 года,  
цитата по «Интерфаксу»
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деловые новости

Девелоперская MR Group наме-
рена выйти из проекта «Новое 
Ступино», предусматривающего 
строительство жилья и произ-
водственных предприятий в 75 
км от столицы. Подмосковные 
власти ранее поддержали этот 
проект, согласившись на созда-
ние здесь особой экономиче-
ской зоны: таким образом чи-
новники рассчитывали на созда-
ние новых рабочих мест. Массо-
вая застройка в Ступинском 
районе для MR Group может ока-
заться достаточно затратной: на 
развитие этой территории, по 
экспертным оценкам, потребу-
ется около 20 млрд руб.

MR Group рассматривает воз-
можность продажи своего проекта 
«Новое Ступино», изначально пред-
полагавшего строительство города-
спутника на юге Подмосковья. Об 
этом рассказал источник 

”
Ъ“, знако-

мый с планами девелопера. По его 
словам, окончательного решения 
о форме продажи пока не принято. 
По информации другого собеседни-
ка 

”
Ъ“, компания рассматривает 

возможность продажи части участ-
ков, где планировалось строитель-
ство производственных предприя-
тий. В пресс-службе MR Group пояс-
нили, что не владеют такой инфор-
мацией. Там пояснили, что сейчас 
в Новом Ступине под жилье отведе-
но 92 га, на которых уже реализо-
ваны 120 тыс. кв. м. В дальнейшем 
строить жилье в рамках этого про-
екта компания не планирует. Свя-

заться с совладельцем компании 
 Романом Тимохиным не удалось.

• MR Group существует с 2003 го-
да. Кроме Романа Тимохина у компа-
нии есть еще один совладелец — Вик-
тор Лабуздко. Финансовые показа-
тели не раскрываются. По информа-
ции на сайте компании, сейчас в пор-
тфеле девелопера 30 объектов общей 
площадью 5 млн кв. м в Москве, Под-
московье и Сочи.
MR Group консолидировала 

1,2 тыс. га в Ступинском районе в 
75 км от Москвы в 2008 году. Изна-
чально здесь планировалось постро-
ить полноценный город-спутник, 
предполагающий возведение 
1,75 млн кв. м жилья на 1 тыс. га. 
Оставшиеся 200 га предполагалось за-
нять индустриальной недвижимо-
стью общей площадью 800 тыс. кв. м. 
Инвестиции в строительство оцени-
вались в $4 млрд руб. Задумка MR 
Group нашла поддержку у властей, ко-
торые согласились внести этот проект 
в ФЦП «Жилище» (сейчас госпрограм-
ма «Жилье для российской семьи»). 
Кроме того, в 2010 году MR Group на-
чала вести переговоры о продаже жи-
лья в Новом Ступине военным. Тем не 
менее в итоге проект несколько раз 
претерпевал изменения.

В 2014 году стало известно, что 
компания планирует разместить 
производства уже на 500 га. В июне 
прошлого года губернатор Подмо-
сковья Андрей Воробьев в интервью 
газете «Ведомости» заявил, что под 
инновационные производства в Но-
вом Ступине суммарно уже отведено 

около 1 тыс. га. На оставшихся 200 га 
по-прежнему планировалось возвес-
ти 500–600 тыс. кв. м жилья, его стро-
ительство оценивалось в 15 млрд 
руб. ($228,1 млн). Позже компания 
получила право на создание на сво-
их землях промышленно-производ-
ственной ОЭЗ «Квадрат», в развитие 
которой планировалось до 2025 года 
привлечь 48,4 млрд руб. Первона-
чальная площадь зоны составила 
360,2 га с возможностью последую-
щего расширения до 1,2 тыс. га 
(см. 

”
Ъ“ от 26 июня 2015 года). 

Директор по инвестициям Est-a-tet 
Владислав Луцков сомневается в том, 
что удастся легко найти инвесторов 
для завершения проекта «Новое Сту-
пино». «Сейчас такие проекты наибо-
лее чувствительны к повышению цен 
на строительные материалы или па-
дению спроса из-за низкой маржи-
нальности»,— отметил он, добавив, 
что на его реализацию в дальнейшем 
потребуется не менее 20 млрд руб. 

MR Group — не единственная 
компания, пытавшаяся реализовать 
амбициозный проект по строитель-
ству нового города. До кризиса 2008 
года Coalco Василия Анисимова при-
обрела около 18 тыс. га в подмосков-
ном Домодедово, де изначально пла-
нировалось строительство 12,5 млн 
кв. м жилой недвижимости. Ком-
плекс получил название «Большое 
Домодедово», но так и не был реали-
зован. Сейчас часть земли застраива-
ется сторонними девелоперами.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

MR Group хочет уехать из Ступино
Компания может уступить проект развития ОЭЗ

Как стало известно 
”
Ъ“, АИЖК сов-

местно с фондом «Сколково» разра-
батывают проект строительства на 
территории инновационного цент-
ра комплекса апартаментов для сда-
чи в аренду. У партнеров рыночные 
ожидания по доходности — 5–7%. 
Объем инвестиций в строительство 
составит 15,6 млрд руб.

В справке по этому проекту, с которой 
удалось ознакомиться 

”
Ъ“, говорится, что 

сейчас Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию (АИЖК) и фонд 
«Сколково» обсуждают возможность 
строительства 153 тыс. кв. м, или 1678 
апартаментов с объемом инвестиций в 
15,6 млрд руб. Застройщиком может вы-
ступить «дочка» фонда — ОДАС «Сколко-
во». Такой проект действительно обсу-
ждается, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор ОДАС 

«Сколково» Антон Яковенко, добавив, 
что партнерство с АИЖК позволит разви-
вать территорию инновационного цент-
ра как единое целое. В АИЖК говорят, что 
проект в «Сколково» вписывается в кон-
цепцию агентства, которое намеревается 
развивать рынок доходного жилья.

Перед стартом проекта наблюдатель-
ному совету АИЖК и попечительскому 
совету фонда предстоит определить пра-
вила свободной продажи апартаментов, 
одобрить предоставление «Сколково» 
банковской гарантии на 15,6 млрд руб. 
для исполнения застройщиком своих 
обязательств. Фонд, в свою очередь, дол-
жен предоставить поручительство на 
39,7 млрд руб. в виде гарантий по аренд-
ной плате и выкупу апартаментов в 
2024–2025 годах. По словам директора 
департамента консалтинга Knight Frank 
Ольги Широковой, сумма поручительст-
ва фонда в 2,5 раза больше традицион-
ной пропорции. «Обычно она сопостави-
ма с объемом финансирования, с по-
правкой на его стоимость и дисконт»,— 

поясняет она, добавляя, что, возможно, 
сделка сложнее и в ней планируется за-
действовать дополнительные ресурсы. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, го-

ворит, что АИЖК намерено финансиро-
вать стройку в «Сколково» через ЗПИФН 
«Кутузовский» и привлекать частных ин-
весторов. «Поэтому необходима серьез-
ная защита вложений пайщиков»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

В ЗПИФН «Кутузовский», созданный ле-
том этого года, АИЖК уже внесло объек-
ты, выкупаемые для развития рынка 

арендного жилья: приобретенные у ВТБ 
около 800 апартаментов (46 тыс. кв. м) в 
жилом комплексе Match Point у Кутузов-
ского проспекта, примерно 10 тыс. кв. м в 
комплексе «Лайнер», который строит «Ин-
теко» на Ходынском поле. Если проект со 
«Сколково» будет одобрен, то апартамен-
ты в инноцентре будут внесены в капитал 
ЗПИФН, отмечает собеседник 

”
Ъ“. В каче-

стве дополнительного источника финан-
сирования проекта АИЖК может зало-
жить около 14 млрд руб. проекта из ранее 
выданного кредита ВЭБа (в 2010 году го-
скорпорация выделила АИЖК 40 млрд 
руб. со сроком погашения в 2020 году). Но, 
по словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с 

подготовкой концепции проекта, АИЖК 
не собирается финансировать строитель-
ство полностью за счет кредита ВЭБа.

АИЖК и «Сколково» планируют про-
писать механизм формирования цены 
выкупа в том случае, если не будет опла-
чиваться аренда апартаментов. Выкуп 

произойдет по цене, которая обеспечит 
норму доходности 12% годовых, либо по 
рыночной стоимости, установленной не-
зависимыми оценщиками, включая 
Deloitte, PriceWaterhouseCoopers, EY, 
KPMG. Обсуждаемый сейчас сторонами 
минимальный уровень доходности про-
екта составляет 5% в первый год сдачи 
апартаментов в аренду, 7% — со второго 
года эксплуатации.

Ольга Широкова говорит, что доход-
ность арендных проектов находится как 
раз на уровне 5–7%. По ее словам, у до-

ходных домов в «Сколково» есть преиму-
щество — высокая концентрация высо-
кооплачиваемых работников. «Если ори-
ентироваться на перспективную оценку, 
согласно которой в инноцентре могут 
работать 15 тыс. человек, спрос на 1,5–
2 тыс. апартаментов гарантирован»,— 
уверена она. Управляющий партнер «Ме-
триум Групп» Мария Литинецкая не 
исключает, что сотрудники компаний-
резидентов «Сколково» будут арендовать 
апартаменты по фиксированной ставке, 
что может вызвать некоторые трудности 
при реализации проекта. Но она также 
соглашается, что площади можно без 
особых проблем сдать в аренду. По оцен-
кам Ольги Широковой, с учетом ориен-
тира по минимальной доходности на 
уровне 5% аренда в новом комплексе бу-
дет стоить 75–80 тыс. руб. в месяц.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов,  
Денис Скоробогатько

АИЖК заселит новаторов
Агентство готово строить апартаменты в «Сколково»

Конфликт в крупнейшем российском он-
лайн-продавце автозапчастей Exist.ru вы-
шел на новый виток. Основной владелец 
Exist.ru Владислав Доморацкий не стал 
выкупать за $25 млн 50% компании, владе-
ющей ее доменным именем, у ее сооснова-
телей, которых поддерживает инвестици-
онное подразделение «Альфа-групп» А1. 
Вместо этого он решил сам продать свою 
долю примерно за $10 млн.

Владислав Доморацкий, основной владелец 
ООО «Эксист-М», занимающегося в рамках Exist.
ru непосредственно торговлей, сообщил 

”
Ъ“, что 

не принял оферту о покупке 50% ООО «А+А Экс-
ист Инфо» за $25 млн. Эта доля оформлена на 
Юрия Буковникова, который объединился с 
Юрием Поляковым и гендиректором «А+А Экс-
ист Инфо» Валерием Чикиным. Они при поддер-
жке инвестподразделения «Альфа-групп» А1 в 
конце сентября направили оферту господину 
Доморацкому, который мог ее принять до конца 
октября. Владислав Доморацкий пояснил, что 
считает стоимость актива «необоснованно завы-
шенной», и решил выставить оппонентам контр-
предложение. Согласно условиям оферты, под-
писанной Владиславом Доморацким (есть у 

”
Ъ“), 

он может продать им свою долю за 640 млн руб. 
(около $10 млн).

• Exist.ru — крупнейший в рунете магазин по про-
даже автозапчастей и комплектующих с 26 млн 
наименований запчастей и аксессуаров, количе-
ством ежедневных заказов до 80 тыс., с аудито-
рией более 6 млн зарегистрированных пользова-
телей. В России работает 281 офис Exist, из них 
150 — франчайзинговые, 131 — официальные 
представительства. По собственным данным, 
выручка «А+А Эксист Инфо» в 2015 году состави-
ла 250 млн руб. Выручка группы Exist составила 
в 2015 году 30 млрд руб.
Как уже сообщал 

”
Ъ“, Валерий Чикин, Юрий 

Поляков, владевшие тогда долями в «А+А Эксист 
Инфо», и Юрий Буковников решили продать 50% 
компании Владиславу Доморацкому за $25 млн 
еще в апреле 2016 года. Тот согласился заплатить 
$10 млн в рассрочку на пять лет при условии, что 
Валерий Чикин и Юрий Поляков останутся на 
этот срок в компании, получая зарплату с бону-
сами. С Юрием Буковниковым Владислав Домо-
рацкий работать дальше не собирался.

На фоне дискуссии о стоимости «А+А Эксист 
Инфо» стороны конфликта начали спорить о 
взаиморасчетах. Отношения «А+А Эксист Ин-
фо» и «Эксист-М» оформлены договором об ока-
зании информационных услуг и размещении 
информации. Из документа следует, что в рас-
чете стоимости услуг ООО «А+А Эксист Инфо» 

учитывается количество офисов, заказов, обо-
рот от продаж товара, совершенных с помо-
щью размещения информации на Exist.ru. До-
говор составлен на аналогичных условиях, как 
и договоры «А+А Эксист Инфо» со всеми други-
ми франчайзи, утверждают миноритарии и 
представитель А1. «А+А Эксист Инфо» получает 
лицензионные платежи и процент с оборота 
(1–3% в зависимости от категорий товаров). По 
их словам, в среднем ежемесячная стоимость 
услуг, оказываемых по отношению к ООО «Экс-
ист-М», составляет около 30 млн руб., однако с 
сентября платежи на общую сумму свыше 
60 млн руб. не оплачиваются. Они утверждают, 
что «А+А Эксист Инфо» направляла неодно-
кратно претензии в адрес «Эксист-М», но ответа 
не получила. Впрочем, согласно имеющимся в 
распоряжении 

”
Ъ“ документам, «Эксист-М» от-

правляла в адрес «А+А Эксист Инфо» возраже-
ния по актам выполненных работ и просьбы 
предоставить обоснования дополнительных 
начислений. «Эксист-М» осуществляет платежи 
по условиям договора, утверждает Владислав 
Доморацкий. «Никогда оказанные услуги не 
стоили 30 млн руб.— среднемесячная стои-
мость всегда была около 15 млн руб.»,— отмеча-
ет он. Давать пояснения о причинах увеличе-
ния платежа руководство общества отказыва-
ется, утверждает Владислав Доморацкий.

Валерий Чикин говорит, что если Владислав 
Доморацкий не оплатит услуги, то как гендирек-
тор «А+А Эксист Инфо» он расторгнет договор с 
«Эксист-М» и закроет тому доступ к сайту, «как у 
нас указано в договоре». Господин Чикин настро-
ен разделить «А+А Эксист Инфо» и «Эксист-М», 
этот вопрос, по его словам, сейчас ключевой. 
«Мы хотим наращивать свои возможности. Наи-
более вероятным нам видится развитие 

”
А+А 

Эксист Инфо“ по двум направлениям. Первое — 
маркетплейс, когда мы даем одинаковый доступ 
к площадке всем поставщикам на рынке, второе 
— это развитие самостоятельной торговой и ло-
гистической функции 

”
А+А Эксист Инфо“»,— 

объясняет Валерий Чикин. Такой совет минори-
тариям компании дала А1, следует из ее коммен-
тария. «После проведенного аудита А1 рекомен-
довала акционерам наладить бизнес-процессы 
внутри 

”
А+А Эксист Инфо“, не ограничивать ко-

личество контрагентов, предоставив всем рав-
ные права и обязанности, в том числе ООО 

”
Экс-

ист-М“»,— сообщили 
”
Ъ“ в А1. Владислав Домо-

рацкий приветствует эту идею по развитию биз-
неса «А+А Эксист Инфо»: «Как владелец 50% об-
щества я буду основным бенефициаром от роста 
его прибыли».

Роман Рожков, Владислав Новый

Совладельцы Exist.ru  
меряются офертами
Владислав Доморацкий продает свою долю в компании

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р У Н Е Т У  Г О Т О В Я Т  З А Щ И Т У

Положение о работе Государственной системы обна-
ружения, предупреждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак (ГосСОПКА) могут утвердить 
в первом полугодии 2017 года, сообщил руководитель 
центра реагирования на компьютерные инциденты 
(Gov-CERT) ФСБ Алексей Новиков в ходе «SOC-Фору-
ма». Среди ее задач — оценка защищенности критиче-
ской информационной инфраструктуры от компьютер-
ных атак и установление причин инцидентов.

«Система создается в масштабах страны. В рам-
ках ГосСОПКи осуществляется сбор информации 

о компьютерных инцидентах, угрозах проведения 
атак, защищенности объектов, уязвимости ПО. Затем 
данные обогащаются сведениями от антивирусных 
компаний, исследовательских лабораторий, междуна-
родных CERT и результатами наших исследований. 
Полученные сведения доводятся до владельцев ин-
формационных систем»,— рассказал Алексей Нови-
ков. ФСБ уже заканчивает создание главного центра 
ГосСОПКи, а также собирает и анализирует информа-
цию об угрозах и инцидентах с 40 российских и зару-
бежных источников. Мария Коломыченко

15,6 миллиарда рублей
может обойтись строительство доходных домов 
в «Сколково» (данные АИЖК)

• Выручка «Азбуки вкуса» по 
итогам 2015 года составила 
45,5 млрд руб. Доля собствен-
ного импорта занимает сей-
час 11% от оборота компании.
Диверсификацию бизнеса 

обычно начинают не от хоро-
шей жизни, отмечает партнер 
консалтинговой компании 
Retaility Дмитрий Токарев. 
«Развитие дистрибуторского 
направления может дать опре-
деленную синергию с розни-
цей в управлении, кадровой 
политике, но идеология у них 
разная, поэтому совмещать 
эти бизнесы в одной компа-
нии будет достаточно слож-
но»,— считает он. Гендирек-

тор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров не согласен: 
«Развитие корпоративных 
продаж поможет оптимизиро-
вать косты, загрузить мощно-
сти фабрики-кухни, увели-
чить объем закупок у постав-
щиков и прямого импорта и, 
соответственно, увеличить за-
купочную силу и повысить 
рентабельность».

Господин Бурмистров счита-
ет, что благодаря отлаженной 
логистике интернет-магазина 
«Азбука вкуса» — один из нем-
ногих FMCG-ритейлеров, спо-
собных развивать дистрибу-
цию без значительных инвес-
тиций. «Кроме системы он-
лайн-заказа и автопарка у них 
есть своя фабрика-кухня, собст-

венный фреш, прямой импорт, 
что создает уникальное ассор-
тиментное предложение, кото-
рое может быть интересно от-
елям, частным школами и дет-
ским садам высокого ценового 
сегмента, а также банкетным 
залам, лаунж-зонам в аэропор-
тах и т. д.»,— говорит руководи-
тель «Infoline-Аналитики». При 
работе с такими клиентами, до-
бавляет он, ключевыми факто-
рами выбора поставщика явля-
ются качество сервиса и про-
дуктов, возможность гибких 
поставок малыми партиями, а 
не низкая цена, которую «Азбу-
ка вкуса» объективно не смо-
жет обеспечить.

Анастасия Дуленкова, 
Елизавета Кузнецова

Школьники изучат «Азбуку вкуса»
с7 ЦИТАТА

В школьном питании 
 патриархальное понима-
ние того, что тетя Нюра 
 душу вкладывает в эту 
 порцию борща, она каждую 
картофелину с любовью 
 чистит руками и вам, 
 детки,  выдает. На самом 
 деле  кончается очень плохо.
— Геннадий Онищенко,
экс-глава Роспотребнадзора, 
в августе 2011 года



культура

«Дама пик» Павла Лунгина относится к числу риско-
ванных опытов, затрагивая как индивидуально зато-
ченные элитарные вкусы, так и вульгарные массовые 
стереотипы. Немалый риск этого эксперимента ока-
зался в итоге оправдан, считает АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

После просмотра я вспоминал, какую бурю саркасти-
ческого негодования вызвало в СМИ открытие кинофо-
рума в Петербурге. Это было лет пять назад. В Михайлов-
ском театре пели дуэтом Анна Нетребко «в истошно-розо-
вом платье в болливудском стиле» и Филипп Киркоров. 
Вспомнилось об этом потому, что героиня «Дамы пик» 
в исполнении Ксении Раппопорт прославленная опер-
ная дива София Майер соединяет в себе черты Нетребко 
и Киркорова, причем весьма органично.

Раппопорт уже второй раз в своей карьере играет при-
мадонну оперной сцены, прибывающую в Россию из дли-
тельной эмиграции и немного запутывающуюся в род-
ной стране. Вспомнил я и о том, что еще до выхода филь-
ма Лунгина прочел комментарии к этому образу: смысл 
их сводился к тому, зачем режиссеры предлагают Ксении 
Раппопорт воплощаться в неординарных творческих 
личностей, в то время как ее амплуа — изображать «мел-
ких и вредных сучек». Меня не коробила героиня фильма 
Кирилла Серебренникова «Юрьев день», но то, что Раппо-
порт сделала в «Даме пик», выглядит еще более точным 
попаданием. Ведь в так называемых неординарных твор-
ческих личностях, а мы знаем их немало, очень часто, 
если не как правило, пользуясь лексикой известной эпи-
граммы, «совместились тонко любовь к искусству и ко-
миссионкам».

Для оперных звезд эта дуальность тем более характер-
на, что опирается на эволюцию, которую претерпела опе-
ра: в XIX веке она была вполне демократическим искусст-
вом, в XX веке распространилась в широком диапазоне 
между эстетским клубом и масскультом. Лучано Паварот-
ти своей могучей фигурой замкнул этот диапазон, а пер-
вой оперной звездой масскульта стала не кто иная, как бо-
жественная Мария Каллас (которая в фильме Лунгина ста-
новится ролевой моделью для Софии Майер, ее осовреме-
ненной версией).

Жанр «Дамы пик» — гротеск, стилизованный китч, по-
месь фарса и гиньоля, сатиры и триллера — чрезвычайно 
условен. В нем без зазрения совести поют чужими (по-на-
стоящему прекрасными) голосами, героиня маниакаль-
но возит за собой ящики-гробы, где хранятся манекены, 
загримированные и одетые в ее сценические костюмы, 
да и сами герои периодически обретают статичность, ког-
да их от манекенов уже не отличишь. Вся эта выморочная 
условность погружена в не менее макаберную атмосфе-
ру «современной России», где на задворках народного су-
пермаркета притаилось подпольное декадентское кази-

но, а лучшие места в партере оперы занимают этнически 
акцентированные бандиты, и они же устраивают побои-
ща должников-гладиаторов в русскую рулетку.

На этом фоне, лихо воссозданном оператором Леваном 
Капанадзе и художником Павлом Пархоменко, выстраи-
вается любовный четырехугольник, отыгрывающий клю-
чевые мотивы «Пиковой дамы» Чайковского. Молодая пе-
вица Лиза (Мария Курденевич) влюблена в коллегу по 
сцене Андрея (Иван Янковский), тот тоже вроде бы любит 
ее, но еще больше любит славу и деньги. И то, и другое, 
и в придачу любовную страсть ему способна подарить Со-
фия Майер, а зримым символом мира избранных, куда 
стремится Андрей, становится античной роскоши дво-
рец, хозяин которого (Игорь Миркурбанов) — давний по-
клонник и спонсор Софии. Приближается авангардист-
ский спектакль в постановке Майер: это самая эмоцио-
нальная и впечатляющая часть фильма. Театр в кино ред-
ко получается убедительно; тут это удалось, и даже отъяв-
ленная театральная «вампука» изображена иронично, но 

не карикатурно. София, в лохматом седом парике, испол-
няет партию Графини, Лиза играет как бы саму себя, Ан-
дрей правдами и неправдами отвоевывает себе роль Гер-
манна, желая не просто повторить судьбу пушкинского 
героя, а превзойти ее и опровергнуть. Что приводит к ре-
зультату в равной степени трагическому и комическо-
му: каким еще он может быть в мире, где шелест бумаж-
ных купюр звучит слаще, чем «Ave Maria». Мораль «Дамы 
пик» горька, банальна, но не цинична: искусство требует 
жертв — либо жизни, либо достоинства, либо, в лучшем 
случае, таланта.

Производственная история «Дамы пик» тоже не обо-
шлась без жертв. В разработке сценария принимал учас-
тие драматург Дэвид Сайдлер («Король говорит!»), в глав-
ной роли виделись Шарлотта Рэмплинг или Ума Турман, 
картина планировалась англоязычной. Вместе с этими 
планами и международным кастингом оказалась пере-
крыта судьба фильма на больших фестивалях: он полу-
чился российским, а для российского недостаточно ради-
кальным (или социальным), чтобы попасть в яблочко фе-
стивальной конъюнктуры. Зато у него есть шанс прозву-
чать на публике в своем отечестве. То, о чем мечтала, при-
ступая к постановке «Пиковой дамы», София Майер.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Павел Лунгин смешал все карты
В прокат выходит «Дама пик»
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В прокат выходит фильм «Фантастические твари и где они обитают» —  
экранизация книги Джоан Роуллинг. Рецензия — завтракультура

Самая эмоциональная и впечатляющая часть «Дамы 
пик» — поставленная главной героиней по ходу дейст-
вия фильма авангардистская опера   ФОТО FILMZ.RU

Театр уходит из театров
Сегодня в Москве открывается 18-й международ-
ный фестиваль NET («Новый европейский театр»), 
который ежегодно знакомит зрителей с новыми 
именами и формами современного театра. Первы-
ми в программе стоят «Праздники будущего» все-
мирно известной британской независимой труп-
пы «Форсд Энтертейнмент», которые будут два-
жды сыграны на малой сцене Театра наций. Впро-
чем, большинство спектаклей программы в этом 
году будут показаны вне обычных театральных 
площадок. «Тибетскую книгу мертвых» актеры Те-
атра.doc сыграют в заброшенном депо у Курского 
вокзала, петербургский спектакль «Разговоры бе-
женцев» пройдет в залах ожидания Ленинградско-
го вокзала, премьера нового иммерсивного спек-
такля «Вернувшиеся» произойдет в одном из ста-
рых московских особняков, а перформанс «Кли-
макс» израильского хореографа Ясмин Годдер слу-
чится в новом пространстве Театра наций. На боль-
шой же сцене Театра наций будут показаны хедлай-
неры нынешнего фестиваля: спектакль знамени-
того итальянского режиссера-бунтаря Пиппо Дель-
боно «Ванжело» и «Гала» титулованного француз-
ского хореографа Жерома Беля — этот проект будет 
осуществлен с московскими исполнителями, сре-
ди которых будут и непрофессиональные актеры.   
Рита Русакова

ФЕСТИВАЛЬ

КИНОРЫНОК

В Лос-Анджелесе прошел  
American Film Market
В калифорнийской Санта-Монике прошел 37-й 
Американский международный кинорынок — 
American Film Market. По данным организаторов 
Американского международного кинорынка, про-
цент англоязычного контента в этот раз снизился по 
сравнению с предыдущим годом на 15% — с 70% до 
55%, что, по мнению главы Роскино Екатерины Мци-
туридзе, благоприятно отразилось на росте интере-
са к проектам из России. Однако русским кинемато-
графистам есть куда стремиться. Как отметила госпо-
жа Мцитуридзе, «на рекламу Китай, Франция, Изра-
иль, Южная Корея, Турция, Италия и многие другие 
тратят примерно в десять раз больше».

Среди байеров пользовались особенной попу-
лярностью фильмы «Викинг» («Централ Партнер-
шип») и «Притяжение» («Арт Пикчерз»). По итогам 
Американского кинорынка по «Притяжению» бы-
ли закрыты сделки на Китай, Японию, Южную 
Корею, Германию, Францию, Италию. Компания 
«Централ Партнершип» также завершила между-
народные продажи главного российского блок-
бастера этого лета — фильма «Экипаж» (режиссер 
Николай Лебедев). По итогам работы всех между-
народных рынков в 2016 году он продан более чем 
в 45 стран. Елена Кравцун

Сегодня и завтра в московском 
клубе Yotaspace будет выступать 
легендарная рок-группа Garbage. 
В июне этого года у команды вы-
шел мрачный и интимный аль-
бом «Strange Little Birds», дока-
зывающий, что эту группу точно 
рано списывать со счетов. Со-
листка Ширли Мэнсон –— бунтар-
ка и рок-икона, стала источни-
ком вдохновения для поколений 
звезд альтернативной музыки, 
от Эми Ли из Evanescence до Ла-
ны дель Рей. С ШИРЛИ МЭНСОН 
поговорила ЕЛЕНА КРАВЦУН. 

— Вы вообще выступали в России 
довольно часто, у вас здесь внуши-
тельная фанатская база. Задумы-
вались ли вы когда-нибудь, как 
русские фанаты воспринимают 
ваши песни и то, о чем вы поете?
— Это очень хороший вопрос, и вы 
абсолютно правы про наших люби-
мых фанатов. Даже после нашего са-
мого первого альбома мы получили 
феноменальный отклик из России. 
Хотя сегодня нас воспринимают ско-
рее как британско-американскую 
группу, я продолжаю помнить о сво-
ей дорогой родине, Шотландии. 
Мне кажется, что Россия очень близ-
ка Шотландии в культурном плане, 

причем иногда, если можно так вы-
разиться, в самых «странноватых» 
проявлениях этих культур. У обеих 
стран очень богатая история, лите-
ратура. И, конечно, мои ребята, моя 
группа — все люди с севера, пусть 
и севера США, то есть из мест, кото-
рые располагаются на одной широ-
те, например, с вашим Санкт-Петер-
бургом и Москвой. Честно, я не знаю, 
в чем наш секрет, но действительно 
такое ощущение, что мы понимаем 

друг друга больше, чем кто бы то ни 
было. И это потрясающе. Мне нра-
вится приезжать к вам каждый раз, 
мы чувствуем очень большую отдачу 
на концертах. Я действительно оча-
рована вашей страной.
— Ваш новый альбом называет-
ся «Strange Little Birds», и в одной 
из песен эта фраза снова появля-
ется. Кто такие эти странные ма-
ленькие птицы?
— Очень сложно ответить на этот 
вопрос парой слов, но в целом пла-
стинка была вдохновлена самим 
фактом жизни, в то время когда все 
кажется настолько хаотичным, ког-
да люди вокруг кажутся встревожен-
ными, когда в воздухе витает недове-
рие — недоверие между странами, 
между людьми, полами, расами. Мы 
живем действительно в трудное вре-
мя, и «Strange Little Birds» –— это на-
ша попытка понять его, найти центр, 
двинуться дальше мирным путем.
— Наблюдая вас каждый раз на 
сцене, меня мучает вопрос: как 
вам удалось сохранить столько 
энергии и сексапильности?
— Я не могу сказать, что я обладаю ка-
кой-то вечной энергией и уж точно 
не обладаю вечной сексуальностью. 
Я действительно люблю то, что я де-
лаю, я люблю жизнь, и во мне очень 

много энтузиазма. Это то, что двигает 
меня по жизни. Было бы очень слож-
но заниматься тем, чем я занимаюсь, 
и чувствовать себя пресыщенным. 
Я все еще люблю музыку, концерты, 
туры, и это действительно большая 
привилегия — служить людям, де-
лать их счастливее, чтобы они уходи-
ли, чувствуя себя чуть лучше и менее 
одинокими после наших концертов.
— Что для вас сегодня значит 
Garbage?
— Для меня моя группа сегодня 
очень ценна, особенно в последние 
пару лет, когда я почувствовала, на-
сколько раздробленным этот мир 
стал для меня и насколько люди мо-
гут быть поглощены своими собст-
венными интересами. Что я люблю 
в нашей группе, так это демократию 
в нашем микрокосмосе. Хотя мы ча-
сто друг друга не понимаем и часто 
спорим, но в итоге мы создаем то, 
что гораздо больше нас самих, дости-
гаем этого тяжелым трудом, компро-
миссами и уважением друг к другу.
— Garbage — уже давно не толь-
ко про музыку, вы также неодно-
кратно делали заявления поли-

тического характера, вы можете 
влиять на мнения других людей. 
Когда вы поняли, что ваши сло-
ва обрели вес и могут что-то изме-
нить вокруг?
— Я не уверена, что мой месседж име-
ет особую силу, но я действительно 
верю, что, будучи публичным челове-
ком, ты можешь влиять на других лю-
дей вокруг. Ты можешь помочь тому, 
кто рядом. Когда умерла моя мама… 
Знаете, она была действительно за-
мечательным человеком, лучом света 
для многих. Когда она встречала ко-
го-то, она всегда старалась, чтобы че-
ловек при расставании с ней чувство-
вал себя чуть лучше. Когда она умер-
ла, что-то во мне изменилось. Мне ка-
залось, что этому миру будет так не 
хватать ее света, и я захотела стать хо-
тя бы немного на нее похожей. Я хо-
чу, чтобы люди рядом со мной чувст-
вовали себя хорошо, чтобы вокруг не 
было отчаяния, тьмы, подавленно-
сти. Это произошло со мной как раз 
в последние восемь лет, с тех пор как 
умерла моя мама.
— Вы как-то сказали, что настро-
ение будущих релизов будет за-

висеть в том числе от исхода пре-
зидентской гонки в США. Что вы 
имели в виду?
— Я чувствую себя очень подавлен-
ной из-за итогов выборов. Я чувст-
вую, что Америка повернулась в сто-
рону тьмы и безнадежности, а не 
в сторону света и будущего. Дональд 
Трамп вел свою кампанию, играя на 
наших самых темных страхах, и за-
ставил нас чувствовать недоверие 
к соседям, ко всем, у кого другой 
цвет кожи или отличные от нас ре-
лигиозные взгляды. Это полная про-
тивоположность тому, во что верю я. 
Условно говоря, мы все хотим одно-
го и того же — мира, радости, мы хо-
тим еды на столе, еды для наших се-
мей, крышу над головой. Это всеоб-
щая истина. И я понимаю, что теперь 
продвигается совсем не это, совсем 
другая повестка. Нас хотят заставить 
думать узко, не доверять друг другу, 
думать только о своих интересах. Это 
не то, во что я верю. Я верю в то, что 
нам нужно заботиться друг о друге.

полная версия 
kommersant.ru/11824

КОНЦЕРТ РОК

«Мы понимаем друг друга больше, чем кто бы то ни было»
Ширли Мэнсон готовится к московскому концерту группы Garbage
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В субботу в Лас-Вегасе российский боксер  
полутяжелого веса Сергей Ковалев будет защищать 
титулы чемпиона мира по версиям WBA, WBO и IBF  
в бою против американца Андре Уорда

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Бокс

ТЕННИС

Энди Маррей 
отмучился по-японски
Для второй победы на итоговом турнире  
ему понадобилось ровно 200 минут

На продолжающемся в Лондоне ито-
говом турнире Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов Barclays ATP 
World Tour Finals его главные фаво-
риты — Энди Маррей и Новак Джоко-
вич — после второго тура группового 
этапа идут без поражений. Правда, 
для британца крайне тяжело сложил-
ся матч против японца Кеи Нисикори, 
который был не так уж далек от по-
беды над лидером мирового рейтин-
га. За этим поединком, который ока-
зался самым длинным трехсетовым 
матчем за всю историю турнира, на-
блюдал корреспондент ”Ъ“ ЕВГЕНИЙ 
ФЕДЯКОВ.

Кеи Нисикори, безусловно, следует 
считать особенным явлением в совре-
менном теннисе. И не только потому, 
что в 2014 году он сначала стал первым 
японцем, пробившимся в топ-10 класси-
фикации ATP, а затем первым предста-
вителем Азии, дошедшим до финала от-
крытого чемпионата США. Дело еще и в 
невероятной популярности Нисикори у 
него на родине. В этом с ним уж точно 
не могут сравниться соперники в борь-
бе за третье место в итоговом рейтинге 
2016 года — Станислас Вавринка и Ми-
лош Раонич, которые соответственно в 
Швейцарии и Канаде не являются столь 
же раскрученными фигурами. А кое в 
чем Нисикори перещеголял даже Энди 
Маррея и Новака Джоковича. Примерно 
месяц назад в Токио увидеть его на глав-
ной арене открытого чемпионата Япо-
нии пришли более 9 тыс. человек. При-
чем это, представьте себе, был не матч, а 
простая тренировка!

Такую всенародную любовь уже оце-
нили 18 спонсоров, с которыми у Ниси-
кори заключены контракты. Сотруднича-
ют с ним, разумеется, не только японские 
фирмы, но и известные мировые брен-
ды. Журналисты из Страны восходяще-
го солнца, в изобилии приехавшие в Лон-
дон освещать выступление своей звезды, 
отмечают, что Нисикори наверняка будет 
отведена важная роль в кампании по про-
движению Олимпиады 2020 года в Токио. 
Кстати, к моменту ее начала бронзовому 
призеру Игр Рио-де-Жанейро будет лишь 
30 лет, а для нынешней элиты мужского 
тенниса это не возраст. Достаточно вспом-

нить, что Вавринка в сентябре впервые в 
жизни выиграл US Open, находясь уже на 
четвертом десятке.

Наблюдая за тренировками, которые 
проводит Нисикори на арене O2 под ру-
ководством своего тренера Майкла Чан-
га, легко прийти к выводу, что у победите-
ля Roland Garros 1989 года и его японско-
го подопечного налажено идеальное вза-
имопонимание. Кстати, именно америка-
нец, отличавшийся в свое время умени-
ем сохранять невозмутимость и терпеть 
на корте даже в самых трудных ситуаци-
ях, научил Нисикори справляться с серь-
езным психологическим давлением, ко-
торое испытывает любой игрок подобно-
го уровня, тем более столь популярный. 
При этом японец играет в гораздо более 
атакующий теннис, чем в свое время иг-
рал Чанг, и обладает одними из лучших в 
современной элите ударами справа и сле-
ва по линии.

Неудивительно, что встреча Нисикори с 
Марреем с точки зрения сценария и эмоци-
ональности стала лучшей пока на нынеш-
нем турнире. Британец явно чувствовал се-

бя не в своей тарелке, нервничал гораздо 
сильнее, чем в предыдущей игре с Мари-
ном Чиличем и в основном старался сдер-
живать атаки соперника, который был аг-
рессивнее, но чаще ошибался.

В первом сете все решилось на тай-
брейке, по ходу которого Нисикори вел 
6:3, но затем позволил Маррею догнать се-
бя и выиграл лишь со счетом 11:9. Во вто-
рой партии британец сразу же взял чу-
жую подачу. В ответ на это в восьмом гей-
ме японец отыгрался, но в девятом Мар-
рей сделал еще один брейк. В третьей пар-
тии, которая складывалась для Нисико-
ри крайне неудачно, он бился как насто-
ящий самурай: уступая 2:5, сумел сокра-
тить отставание до минимума, но в де-
сятом гейме крайне неудачно сыграл на 
приеме и не взял ни одного очка.

В итоге 6:7 (9:11), 6:4, 6:4 в пользу Мар-
рея, одержавшего на официальных со-
стязаниях уже 21-ю победу подряд. Но да-
лась она ему большой кровью: матч про-
должался ровно 200 минут и оказался са-
мым затяжным трехсетовым поединком 
в истории итоговых турниров. Когда все 
закончилось, Маррея долго приводили в 
порядок физиотерапевты, а его пресс-кон-
ференция началась лишь через два с лиш-
ним часа после того, как он покинул корт.

Тем временем в группе Ивана Лендла 
непобедимым остается Новак Джокович, 
которому во вторник вечером серьезней-
шую проверку на прочность организовал 
канадец Милош Раонич. Сломить сопро-
тивление соперника, обладающего луч-
шей подачей на турнире, четырехкратно-
му победителю Barclays ATP World Tour 
Finals удалось лишь на двух тай-брейках. 
Таким образом, в споре Джоковича с Мар-
реем в борьбе за титул первой ракетки ми-
ра по итогам года сохранятся статус-кво: 
cербу, обеспечившему себе выход в полу-
финал с первого места в группе, по-преж-
нему требуется выиграть на один матч 
больше британца. В свою очередь, Раонич 
по-прежнему претендует на вторую путев-
ку в полуфинал, за которую поспорит в 
четверг с австрийцем Домиником Тимом.

КАДРЫ

Рон Деннис пришел к финишу
Руководитель McLaren покидает компанию

Один из наиболее известных менеджеров 
«Формулы-1» Рон Деннис, с 1980 года воз-
главлявший команду McLaren, оставит ру-
ководящие посты в McLaren Group. Его уход 
стал следствием конфликта акционеров: вла-
дельцы контрольного пакета бумаг группы 
вынудили ее основателя подать в отставку, 
выразив недовольство его методами управ-
ления. Хотя, скорее всего, дело, как обычно, 
в деньгах. Как бы то ни было, а расставание 
Рона Денниса и McLaren станет концом целой 
эпохи, включавшей в себя как периоды то-
тального доминирования, так и моменты со-
крушительных провалов.

История команды McLaren насчитывает уже 
более полувека. «Конюшня» была основана еще 
в 1963 году новозеландским гонщиком Брюсом 
Маклареном, которому было не суждено уви-
деть триумф своего детища. Макларен погиб в 
1970 году. А уже четыре года спустя легендарный 
Эмерсон Фиттипальди принес McLaren первый 
чемпионский титул. Впрочем, реальное превра-
щение McLaren в настоящую машину по добы-
ванию титулов началось еще позже, в 1980 году, 
когда McLaren объединилась с командой Рона 
Денниса Project 4.

Такого рода слияний в «Формуле-1» случалось 
много. За время существования серии через это 
прошли более сотни команд. И об абсолютном 
большинстве из них сейчас никто и не вспом-
нит. Но McLaren ждала другая участь. И в первую 
очередь благодаря именно Рону Деннису. Точнее, 
присущему ему перфекционизму, авторитаризму, 
готовности изводить ради достижения результата 
не только себя, но и всех, кто его окружает.

Достижения McLaren действительно впечат-
ляют. Для многих эта команда фактически яв-
ляется символом «Формулы-1», пусть армия по-
клонников Ferrari и готова яростно оспаривать 
такую точку зрения. Как бы то ни было, а имен-
но выкрашенные в стилистике сигарет Marlboro 
красно-белые машины всплывают в памяти, сто-
ит назвать имена таких легенд, как Айртон Сен-
на, Ален Прост. Вообще, трудно придумать что-
то более безумное, чем пригласить Сенну и Про-
ста, двух совершенно несовместимых гонщи-
ков, в одну команду. Но Рон Деннис на это пошел 
и в итоге подарил истории автоспорта годы уди-
вительного, часто скандального противостоя-
ния бразильского и французского гениев.

Не стоит, однако, думать, что история McLaren 
— это исключительно история побед. Провалов у 
команды также хватало. Причем нередко они ка-
зались настолько глубокими, что многие всерь-
ез полагали, что шансов выбраться из ямы у «ко-
нюшни» больше нет. Но всякий раз Рон Деннис 
и Kо что-то придумывали. Так было в 1990-е го-
ды, большая часть которых в «Формуле-1» прош-
ла в выяснении отношений между Williams и 
Benetton, моторы которых — Renault — не остав-
ляли McLaren никаких шансов. Но британская 
команда вернулась. И сделала это так, что руко-
водству Международной автомобильной федера-
ции, чтобы как-то придержать Мику Хаккинена 
и Дэвида Култарда, выигрывавших гонки на пе-
рекрасившихся в серебро McLaren чуть ли не до 
их старта, пришлось перекраивать правила зад-
ним числом.

Потом был еще один взлет, на волне которо-
го гоночный мир получил такого уникума, как 
Льюис Хэмилтон. Рон Деннис усадил его за руль 
боевого McLaren в 2007 году, вызвав своим реше-

нием волну разговоров о том, что «старик уже не 
тот». И правда, решение доверить место призо-
вого гонщика 22-летнему британцу, ранее не вы-
ступавшему в «Формуле-1», выглядело странно. 
Было даже ощущение, что Рон Деннис пошел на 
такой шаг только из-за того, что ранее черноко-
жих гонщиков в «Формуле-1» не было. А в усло-
виях, когда политкорректность хорошо продает-
ся, появление Хэмилтона воспринималось как 
исключительно коммерческий проект. Но бри-
танец поразил гоночный мир, чуть было не став 
чемпионом в дебютный год,— титул ускольз-
нул от него в последний момент. Впрочем, уже в 
2008-м он чемпионом все-таки стал, а в конце но-
ября вполне может стать уже четырехкратным. 
Правда, все трофеи, кроме первого, Хэмилтон за-
воевал уже за рулем Mercedes.

Примечательно, что 2007-й год стал для Рона 
Денниса одновременно и успешным, и проваль-
ным. Ведь именно в том сезоне разгорелся гран-
диозный скандал, вызванный тем, что McLaren 
уличили в промышленном шпионаже (команда 
незаконно получала технические данные Ferrari), 
что привело к назначению McLaren крупнейшего 
в истории спорта штрафа — $100 млн. И наверное, 
именно тогда карьера Рона Денниса в McLaren 
пошла на спад. В 2009-м он оставил пост директо-
ра команды, сконцентрировавшись вместо это-
го на управлении другими проектами McLaren 
Group, среди которых, в частности, производст-
во суперкаров. В 2014-м он вернулся, но не непо-
средственно в команду, а на роль гендиректора 
McLaren Group. Но при этом в деятельности «ко-
нюшни» они принимал самое активное участие. 
Однако вернуть ее на лидирующие позиции ему 
не удалось — McLaren не выигрывает гонок (по-
следняя победа случилась еще в 2012-м) и прочно 
обосновалась в роли середнячка чемпионата.

С этим нужно было что-то делать, но, как вид-
но, попытка Рона Денниса придать предприятию 
новый импульс провалилась. И похоже, невыра-
зительное выступление команды стало лишь по-
водом для его увольнения. Реальная причина — в 
неразрешенном конфликте акционеров McLaren 
Group. На прошлой неделе британские СМИ сооб-
щали, что Рон Деннис нашел новых инвесторов 
для компании — некий китайский консорциум, 
выразивший готовность отдать за контроль над 
группой $2 млрд. Но только при условии, что ру-
ководить фирмой будет именно Рон Деннис, ко-
торому принадлежит 25% McLaren Group (этот па-
кет он сохранит и в будущем). Но против сделки 
выступили другие акционеры — бахрейнский су-
веренный фонд Mumtalakat (50%) и подконтроль-
ная французскому предпринимателю арабского 
происхождения Мансуру Ожеху компания TAG 
(25%). Они и вынудили Рона Денниса подать в от-
ставку, хотя об уходе на пенсию 69-летний специ-
алист и не думал.

Это становится понятно после ознакомления 
с его заявлением. В нем, вопреки сложившейся 
традиции, Рон Деннис весьма жестко высказыва-
ется о партнерах по бизнесу, опровергает их ут-
верждения о том, что его авторитарный способ 
управления компанией идет ей во вред (по иро-
нии судьбы раньше именно авторитаризм Ден-
ниса считался важным фактором его успеха), и 
выражает опасения относительно дальнейших 
перспектив McLaren Group. Но все это неважно, 
раз уж целая эпоха в истории одной из наиболее 
успешных команд автоспорта завершилась.

Александр Петров

Победа над Кеи Нисикори стала  
для Энди Маррея (на фото)  
21-й подряд на официальных  
соревнованиях   ФОТО REUTERS

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин укрылся  
за крепостной стеной
Российский гроссмейстер сохранил равный счет после четырех партий

В матче за титул чемпиона мира 
по шахматам, в котором встреча-
ются обладатель звания норвежец 
Магнус Карлсен и россиянин Сергей 
Карякин, позади осталась треть ди-
станции. Все четыре первые партии 
завершились вничью. Правда, рав-
ный счет Карякин сохранил не без 
проблем. С подробностями из Нью-
Йорка — международный мастер 
ВЛАДИМИР БАРСКИЙ.

Матч в Нью-Йорке начинался аккурат 
в тот день, когда стало известно о побе-
де Дональда Трампа на президентских 
выборах в США. Естественно, от анало-
гий и сравнений уйти было невозможно. 
Особенно радовался этому обстоятельст-
ву президент Российской шахматной фе-
дерации (РШФ) Андрей Филатов, кото-
рый возглавляет делегацию претенден-
та: «Многие специалисты говорили мне: 

”
У твоего Карякина шансы такие же, как 

у Трампа на выборах,— семь к трем“. По-
этому сейчас я думаю, что все будет хоро-
шо!» А когда чемпион мира в первой пар-
тии разыграл белыми атаку Тромповско-
го, названную так по фамилии бразиль-
ского шахматиста прошлого века, его за-
мучили вопросами: не в честь ли Трампа 
он так сыграл?

Шутки шутками, но первые четыре 
партии развивались по не самому опти-
мистичному для российского гроссмей-
стера сценарию. Принято считать, что 
Магнус Карлсен с пренебрежением от-
носится к дебютной стадии, пытаясь пе-
ренести тяжесть борьбы на середину иг-
ры и окончание. А Сергей Карякин, нао-
борот, признанный теоретик, особенно 
опасный при игре белым цветом. К тому 
же на него работает мощная аналитиче-
ская бригада — Александр Мотылев, Вла-
димир Поткин и еще ряд гроссмейсте-
ров. Однако пока Карякин ни разу не вла-

дел дебютным преимуществом, а отно-
сительно благополучно для него сложи-
лась лишь вторая партия, где при игре 
белыми он без приключений приплыл 
к ничейной гавани. Остальные поедин-
ки прошли под диктовку чемпиона ми-
ра, причем в четвертой партии лишь чу-
до спасло Карякина от поражения. В тя-
желейшей позиции он продемонстриро-
вал феноменальное упорство и изворот-
ливость и построил крепость. Почти пол-
сотни ходов Карлсен ходил вдоль кре-
постных стен туда-сюда, пытаясь найти 
лазейку, но вынужден был смириться с 
ничейным результатом.

Позади треть дистанции — сыгра-
ны четыре партии из 12 с классическим 
контролем. Счет остается равным — 2:2, 
но игровая инициатива пока что полно-
стью на стороне Магнуса Карлсена. Пре-
тенденту пора вносить серьезные коррек-
тивы в свою игру.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Товарищеские матчи
Италия—Германия 0:0. Мальта—Исландия 0:2 (Траустасон, 48; Ингасон, 
75). Венгрия—Швеция 0:2 (Ларссон, 30; Телин, 67). Украина—Сербия 2:0 
(Шахов, 38; Ярмоленко, 87 (пен.)). Чехия—Дания 1:1 (Барак, 8 — Йорген-
сен, 38). Австрия—Словакия 0:0. Англия—Испания 2:2 (Лаллана, 9 (пен.); 
Варди, 48 — Аспас, 89; Иско, 90+6). Франция—Кот-д’Ивуар 0:0. Север-
ная Ирландия—Хорватия 0:3 (Манджукич, 9; Чоп, 35; Крамарич, 67).

Отборочный турнир чемпионата мира 2018 года

Южноамериканская зона
12-й тур. Боливия—Парагвай 1:0 (Густаво Гомес, 78 (автогол)). 
Эквадор—Венесуэла 3:0 (Мина, 51; Боланьос, 83; Эннер Валенсия, 
86). Чили—Уругвай 3:1 (Варгас, 45+2; Санчес, 60, 76 —Кавани, 17). 
Аргентина—Колумбия 3:0 (Месси, 10; Пратто, 23; Ди Мария, 84). 
Перу—Бразилия 0:2 (Жезус, 58; Аугусту, 78).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. Бразилия 8 3 1 28:9 27

2. Уругвай 7 2 3 24:11 23

3. Эквадор 6 2 4 22:16 20

4. Чили 6 2 4 21:17 20

5. Аргентина 5 4 3 14:12 19

6. Колумбия 5 3 4 15:15 18

7. Парагвай 4 3 5 11:17 15

8. Перу 4 2 6 18:20 14

9. Боливия 2 1 9 10:31 7

10. Венесуэла 1 2 9 14:29 5

Команды, занявшие первые четыре места, напрямую выходят 
в финальную часть чемпионата мира. Команда, занявшая пятое 
место, сыграет стыковые матчи с победителем отборочного турни-
ра в зоне Океании.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Филадельфия»—«Оттава» 2:3 (буллиты). «Каролина»—«Сан-Хосе» 
1:0. «Колумбус»—«Вашингтон» 2:1 (овертайм; Бобровский («Ко-
лумбус») отразил 21 бросок из 22). «Торонто»—«Нэшвилл» 6:2. 
«Монреаль»—«Флорида» 3:4 (овертайм; Марков («Монреаль»), 
0+1). «Детройт»—«Тампа-Бей» 3:4 (Кучеров, 2+1; Нестеров, 1+1; 
Наместников (все — «Тампа-Бей»), 0+2). «Сент-Луис»—«Буффало» 
4:1 (Тарасенко («Сент-Луис»), 0+1). «Миннесота»—«Калгари» 0:1. 
«Виннипег»—«Чикаго» 4:0. «Даллас»—«Нью-Джерси» 1:2 (овер-
тайм). «Колорадо»—«Лос-Анджелес» 4:1 (Варламов («Колорадо») 
отразил 32 броска из 33). «Ванкувер»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:7. 
«Анахайм»—«Эдмонтон» 4:1.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Кливленд»—«Торонто» 121:117. «Майами»—«Атланта» 90:93. 
«Миннесота»—«Шарлотт» 108:115. «Портленд»—«Чикаго» 88:113. 
«Лос-Анджелес Лейкерс»—«Бруклин» 125:118 (Мозгов («Лос-Андже-
лес Лейкерс»), 20 очков).

Евролига

7-й тур. «Анадолу Эфес» (Турция)—УНИКС (Россия) 104:99. «Бам-
берг» (Германия)—«Црвена Звезда» (Сербия) 78:79. «Маккаби» (Из-
раиль, Тель-Авив)—«Фенербахче» (Турция) 87:77. «Милан» (Италия)—
«Баскония» (Испания) 88:76.

За 36 лет, проведенных у руля McLaren, Рон Деннис превратил скромную британскую команду  
в машину по добыче чемпионских кубков    ФОТО AP

Итоговый турнир ATP 
в Лондоне
Призовой фонд — $7,5 млн
Групповой этап
Группа Ивана Лендла. Второй тур. Новак Джокович 
(Сербия, 2)—Милош Раонич (Канада, 4) 7:6 (7:5), 7:6 (7:5). 
Доминик Тим (Австрия, 8)—Гаэль Монфис (Франция, 6) 6:3, 
1:6, 6:4. 

Таблица группы Ивана Лендла
 И В П С О
1. Джокович 2 2 0 4:1 4

2. Раонич 2 1 1 2:2 2

3. Тим 2 1 1 3:3 2

4. Монфис 2 0 2 1:4 0

Джокович вышел в 1/2 финала.

Группа Джона Макинроя
Второй тур. Энди Маррей (Великобритания, 1)—Кеи 
Нисикори (Япония, 5) 6:7 (9:11), 6:4, 6:4. 

Таблица группы Джона Макинроя
 И В П С О
1. Маррей 2 2 0 4:1 4

2. Нисикори 2 1 1 3:2 2

3–4. Вавринка 1 0 1 0:2 0

3–4. Чилич 1 0 1 0:2 0

Матч Станислас Вавринка (Швейцария, 3)—Марин Чилич 
(Хорватия, 7) завершился после подписания номера 
в печать.
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